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E D I T O R I A L 
R I A de nuevo puntual a su cita bimestral con todos los 

marinenses, para llevarles una información general de nuestro 
municipio que al tiempo que informa pretende servir de vehículo 
de divulgación y cultura. 

R I A se siente hoy gozosa porque no en vano en éste mes de 
Abril concretamente el día 4, celebramos los marinenses un hecho 
trascendente e importante en nuestro devenir histórico. Un hecho 
que no solo marcó un hito local, sino que sobrepasó nuestras fron
teras y sus autores tuvieron parte decisiva en el levantamiento po
pular gallego contra los invasoimftanceses. Nos referimos, natu
ralmente al CLXXVIII ANIVERSARIO D E LA L I B E R A C I O N 
D E MARIN por un puñado de ciudadanos de todo el Morrazo, que 
al mando de un marínense acmo Iheral y comprometido con su 
tierra, D. Juan Gago de Mendoza, supieron dar un ejemplo de 
comportamiento y j^ndácTj^^ Que su 
ejemplo nos s i n ^ e guíatír^ en cuanto se 
trate de anuar^sfuefzos y opiniones p^ra conseguir eR)ien común. 

ismo dejar\const 
trascendente pî ra nuestro futuro, cual es la aprobí 
y exposición púfblica de l a s ^ i r o a / S u f e d i a i p s 
Urbanístico con una gran p^rtóc io i Í jáSda3 | rn í 

1 interés áeXos marinenses por uíídpeumgjití 
y e ^ ó m ^ ^ ^ m c f e a ^ f a i ^ q u i eij 

Os q ^ ^ o í ^ n e j j i é ^ f í s j e f m o s que son mucl 
tetíejaj^etfjí^i^^ ^MíB^Jté^a^t^ corporación 
l a n ^ p r a t e n ^ cmrigiendo lo§.deféc-
to$ par^c^s^guiruna Normas/que realmente pjwici^éA e y d á a -
rroub y el progr^o gue^odoS deseain«sTQHp^e^ri social V,écóno-
mií^n^nte as1íp(í^^ m^ifesesj^^ifirgen 

ortunista~y elecloTatislar' 

Plañí 
lo ími 

in ta tn 
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mstar, saliem tere hí 
maciones oe.algunos "pers^najillos,,,á[ué los marifíep^es todos de 
ningún modoNj^r^^vasayos" y por tanto^Hliu^ífro voto no en
tregamos un "ch&Hiej^ mucho menos 
pues tenemos el derechthy-au^^ de participar activa
mente en la vida municipal a tVav^s de los medios legales y legíti
mos a nuestro alcance, por eso ante afinnaciones de ciertos "per
sona] illos,, que tratan de erigirse en omnipoderosos y sabelotodos, 
tenemos que expresar nuestra enérgica repulsa por sus actitudes 
prepotentes y descalificadoras. Los marinenses debemos colabo
rar mediante los cauces apropiados en todas y cada una de las deci
siones que se tomen en nombre de la colectividad social a la que 
por derecho pertenecemos, y mejor harían esos "personajillo" si 
tuvieran más modestia, menos soberbia y tuvieran la paciencia de 
oír y escuchar a todos aquellos que tienen y quieren decir algo, 
pues todos formamos parte de esta entidad social que es MARIN. 

R I A estará pendiente, como no de lo que se presente 
a las próximas elecciones municipales y dará cumplida 
todo aquello que tenga interés para el ciudadano, lo 
ticos con sus programas y sus representantes, 
sereno y ponderado de sus ofertas para tratar d 
rinense a que saque sus propias conclusione 
fianza en aquellas personas, partidos y progra' 
una mayor garantía de desarrollo, progreso, ho 
cumplimiento. 

de cara 
ta de 
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CLXXVI1I A N I V E R S A R I O 
D E L A L I B E R A C I O N 

Como cada año, una vez más, con la llegada de la primavera 
que ya deja sentir su aliento benefactor en toda la campiña del Mo-
rrazo, llega también la celebración de una gloriosa efemérides pa
ra nuestra ciudad y para todos los marinenses y habitantes del Mo-
rrazo. Nos referimos a esa fecha gloriosa del 4 de Abril en la que 
hace ahora ciento setenta y ocho años un puñado de vecinos de 
Marín, Cela, Bueu y Aldán, con los de Beluso, Santomé, Lourizán 
y Salcedo, empuñaron las armas y al mando del insigne marinen
ses I) . Juan Gago de Mendoza, supieron acudir como un solo 
hombrea la llamada de la libertad para su pueblo, subyugado por 
la tiranía del invasor francés. 

Pues efectivamente el día 4 de Abril se conmemora el hecho 
histórico, la noble y heróica gesta de la Liberación de Marín de 
manos de los franceses que la habían invadido el 29 de enero, ate
morizando a los ciudadanos y atropellando sus derechos y hacien
das. \ lecho de singular trascendencia por que supuso la expulsión 
del extranjero invasor, escribiendo la página heroica más brillante 
de nuestra historia, pero también por lo que supuso de unión entre 
todos los marinenses para luchar codo a codo con todos los veci
nos del Morrazo, por una causa común. Magnífico ejemplo de 
actitud ante la vida y de comportamiento ante situaciones y he
chos trascendentales de nuestro ser y nuestra existencia como en
tidad social. 

Y fué un marínense el que año tras año, durante más de cin
cuenta años, el que ha venido recordándonos éste y otros hechos 
gloriosos de nuestro pasado a los marinenses que algunas veces 
somos ciertamente olvidadizos. Un marínense ejemplar que infa
tigablemente y sin desánimo, con la misma periodicidad con que 
se nos presenta la histórica efemérides, nos recordaba que éste era 
un día excepcional para los marinenses, y alentaba la necesidad 
ineludible y aún el deber de prestar especial atención a ésta con
memoración. Nos referimos al desaparecido historiador local D. 
José Torres Martínez que fué el verdadero impulsor de la difusión 
de nuestra historia, y concretamente de éste hecho glorioso y tras
cendente de nuestra existencia. Pero que sin embargo, como tan
tas otras iniciativas suyas, cayó en el olvido, la indiferencia y aún el 
desprecio de aquellos que tenían la obligación de recogerlas, co
mo eran nuestras respectivas corporaciones municipales, que por 
ignorancia y soberbia no alcanzaron a comprender su verdadero 
significado ni su importancia para la vida presente y futura de 
nuestra ciudad, tan falta de su reencuentro con su esencia para en
contrar el verdadero camino hacia el progreso y el desarrollo. 

Su iniciativa, recogida por el Liceo Casino, de levantar el aus
tero y sencillo monolito que nos recuerde a propios y extraños, és
te hecho histórico, no encontró el eco que él deseaba y aún tuvo 
enorme dificultades para llevarlo adelante ante la torpeza e inepti
tud de algunos ediles, que no fueron capaces de comprender que 
se trataba de levantar la losa del olvido y la incomprensión que los 
marinenses echamos sobre nuestras gloriosas acciones y sobre 
nuestros hijos más preclaros. 

Las reiteradas peticiones a nuestro Ayuntamiento para que 
declarara fiesta local a tan memorable día para nuestra ciudad, he-

Por M. A TORRES VIQUEIRA 

chas por D. José Torres Martínez, no encontraron eco en nuestras 
autoridades, sin duda ocupadas en otros menesteres alejados de 
los que constituye el patrimonio de todos los marinenses. Y fue 
una vez fallecido -quizás por remordimiento de los que fugazmen
te fueron sus compañeros corporativos- cuando la Corporación 
Municipal se decidió a asumir esta petición que tantas veces había 
reclamado, y comprendió la necesidad de resaltar y celebrar tan 
heroica gesta local, aunque hasta el momento tímidamente y con 
escasa dignidad. 

Por eso hoy queremos dedicar desde estas páginas de "RIA", 
que también como tantas otras cosas, él fundara, éste espacio de
dicado a exaltar la Liberación de Marín en su CLXXV11I Aniversa
rio a nuestro querido D. José, como acto de homenaje, cariño y re
conocimiento a éste marínense ejemplar, que nos dejó un estudio 
de nuestra historia, a la que dedicó su tiempo libre, colaborando 
en cuantas actividades se le requería, ilustrándonos sobre nuestro 
propio ser y siendo promotor, artífice y siempre valedor de cuantas 
acciones se realizaban en pro de la cultura y el desarrollo de Marín, 
pues calladamente, sin presunción ni boato, estuvo detrás de todo 
lo que significase progreso para nuestra ciudad, siendo un cualifi
cado defensor allá donde hubiera que exponer o luchar por nues
tros intereses. 
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E L H E C H O HISTORICO 
Después de la derrota sufrida por el inglés Moorc en Elviña el 

16 de enero de 1809 las tropas del mariscal Soult se apoderan de 
La Coruña. Seguidamente la columna de Franceschi se dirige ha
cia el sur y ocupa Santiago para abrirse después el paso por Tuy ha
cia Portugal. Desde Santiago se destaca la expedición de Merle 
que se apodera fácilmente de Pontevedra el 28 de dicho mes y, po
cos días mástarde, justamente el 31, ocupa también sin resistencia 
la plaza de Vigo. Pues Granwfor, que tenia encomendada su de
fensa, dispuso anticipadamente el embarco de sus tropas para evi
tar la repetición del episodio de Elviña, dejando a la ciudad prácti
camente desguarnecida. 

En estas circunstancias la ocupación de Marin no se hizo es
perar, ya que su puerto acogía continuamente navios de la Arma
da inglesa que abastecían de armas y municiones a nuestros paisa
nos, constituyendo un importante apoyo al movimiento de resis
tencia. Asi, en la mañana del día 29 -el siguiente de la llegada de 
Merle a Pontevedra- los marinenses se vieron sorprendidos por la 
presencia de un numeroso contingente de tropas francesas que 
discurrían ruidosamente por las calles de la Villa, distribuyéndose 
en patrullas de vigilancia, mientras que el grueso de las fuerzas se 
encaminaba hacia el Fuerte de San Fernando, del que se adueñan 
en poco tiempo tras ligera escaramuza con los soldados de su 
guarnición. 

Pero nuestros paisanos enardecidos por la patriótica procla
ma del escribano Lucas del Val invitando a todos los gallegos, cual 
otro Alcalde de Mósteles, a tomar las armas contra el invasor, se 
alzan abiertamente frente a los franceses, "levantándose en masa 
las jurisdicciones de Montes, Quireza, Baños de Cuntís, Campo i 
Fraga i Peñaflor, e igualmente se trasmite el alzamiento a la Villa 
de Caldas de Reyes, Cambados, Villagarcía, Sangenjo, Cangas, 
Marín i a toda la península de Morrazo". 

1 ,Ta rnbo 

P i e , P l a c e r e s 

^ 1 

C A S T I L L O DE 
S A N F E R N A N DO 

1- F r a g a t a s inglesas al m a n d o 

df l comodoro Geo Me K i n l e y . 

2- L a n c h a s c a ñ o n e r a s del c o m a n 

dante F i a n c i s c o O l i v e r . 

3 - A g r u p a c i o ' n de f u s i l e r o s del 

abogado vige's Manue l R o d a l . 

4 - Guerrilleroi'vde Morrazo c a p i 

t a n e a d o s , por J u a n Gago 

de M e n d o z a y su s e g u n d o 

M a n u e l A l a r c o ' n . 

5 - P l a y a da A l m u i ñ a . 

6- P l a y a da F o r n a l l a . ^ 

DISPOSITIVO DE L A S F U E R Z A S 
Q U E PARTICIPARON EN E L A S A L T O 
D E L C A S T I L L O DE SAN F E R N A N D O 

Se constituyen entonces las llamadas "alarmas" o unidades 
formadas por agrupaciones de paisanos, regidas por una Junta de 
Gobierno, que se disponen a hacer una guerra sin cuartel contra 
los ejércitos de Napoleón hasta lograr su total expulsión del terri
torio. Y son las "alarmas" de Morrazo, organizadas y dirigidas por 
Juan Gago de Mendoza y su segundo, Manuel Alarcón, integra
das por hombres de Marín, Bueu y Beluso, como de Santo Tomé 
de Piñeiro, Ardán, Cela y también de Lourizán y Salcedo, las que 
inician la reacción armada contra el invasor y desempeñan un pa
pel decisivo en la lucha por nuestra independencia. 

La brillantísima campaña realizada por las "alarmas" de Mo
rrazo está matizada de estupendas intervenciones en las que sus 
hombres demostraron una extraordinaria capacidad combativa. 
Su denodado valor se muestra ya en la memorable acción de San 
Jorge de Sacos, llevada a cabo el 18 de febrero -propiamente su 
bautismo de fuego- y en los ataques a la guarnición francesa de 
Pontevedra, emprendidos los días 28 de febrero y 5 de marzo, y se 
consagra definitivamente con su heroico comportamiento en la 
Reconquista de Vigo y en los dos combates de Puente Sampayo. 

Pero el hecho más significativo y trascendente de su actua
ción desde el punto de vista local fue sin duda el glorioso episodio 
de la Liberación de Marín, conseguida el día 4 de abril tras un brio
so ataque al Fuerte de San Femando en el que estaban concentra
das las fuerzas que ocupaban la Villa. 

Al rayar el alba de aquel día primaveral los hombres de las "a-
larmas" de Morrazo inician el amago a las fuerzas francesas hos
tigándolas desde las alturas de la "Laxe dos bolos", al tiempo que 
desde las fragatas inglesas "Venus" y "Libely" al mando de Geo 
Me. Kinley y su segundo W. B. Felton, fondeadas en la bahía, rom
pen el fuego de sus cañones contra el Fuerte y destacan al mismo 
tiempo sendas embarcaciones con fuerzas de marinería que se di
rigen a la playa de la Almuiña, interviniendo también cuatro lan
chas armadas de cañones pedreros. 

Se generaliza el fuego de cañón y fusilería facilitando el movi
miento de ataque de los paisanos que, saliendo de los pinares pró
ximos en que se hallaban apostados, se lanzan al asalto penetran
do valientemente en el recinto fortificado. Los franceses sorpren
didos por semejante gesto de audacia, cercados por todas partes, 
se ven forzados a una lucha cuerpo a cuerpo que al poco tiempo les 
obliga a capitular. 

En esta memorable acción de reconquista del Fuerte de San 
Fernando por los hombres de Juan Gago de Mendoza, los france
ses tuvieron 20 muertos y muchos heridos, entregándose prisio
neros 78 soldados, incluso su propio comandante y dos oficiales. Y 
así quedó rescatada la Villa de Marín de la odiosa dominación na
poleónica, sin que la posterior operación de desquite que 5 días 
después -el 9 de abril- ordenó el mando francés para recobrar el 
Fuerte y abordar las fragatas inglesas tuviese éxito alguno. 
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E L FUERTE D E SAN FERNANDO 
Dadas sus magníficas condiciones naturales de seguridad y 

resguardo, nuestra bahia era conocida en los tiempos antiguos con 
el nombre de Porto de San Xiao dos Ancorados, en razón de los 
muchos navios de todo porte y condición que se acogían a su abri
go para anclar a salvo de las tormentas. Para su defensa había una 
Torre a modo de fuerte levantada sobre una mole peñascosa en el 
lugar llamado Da Monta, al este de la playa de la Almuiña, que fue 
el primer baluarte del que históricamente queda constancia. Su 
origen parece remontarse al Siglo VII, desempeñando su función 
durante largo tiempo hasta que, ya entrado el Siglo XVI, fue aban
donado por haber perdido su valor militar, pasando entonces a ser 
propiedad particular de don Fernando Cicerón, que construyó allí 
su casa. 

Pero habiendo recibido en donación el Monasterio de Osera 
el Señorío de la Villa y Coto de Marín, otorgada en 1.151 por el Ca
ballero don Diego Arias de Deza, en la ocasión de su toma de há
bito en dicho cenobio, y para proveer a la mayor seguridad del 
Puerto, Villa y Coto de Marín, el Abad de Osera ordenó en 1521 la 
construcción de un nuevo Fuerte que respondiese debidamente a 
esta necesidad de defensa. Este encargo se encomendó a los mon
jes fray Juan Alvarez y fray Antonio Jambríno, llamados en un do
cumento de la época "custodios do Priorato de San Xiao dos An
corados", quienes elaboran el correspondiente proyecto y dirigen 
las obras del mismo, que se llevaron a cabo con gran diligencia so
bre el promontorio situado al oeste de la desembocadura dei río 
Lameira y que se extendía sobre el litoral hasta la Punta Pesqueira. 

Como puede verse en el plano que se inserta, a lo largo de la 
costa corría un camino por la parte exterior del recinto amurallado 
dentro del cual se hallaban las edificaciones del Fuerte, llamado de 
San Fernando en honor al rey entonces reinante en Castilla. Fácil
mente se localizan en dicho recinto los emplazamientos de la Ba
tería antigua, el Cuerpo de Guardia, el Polvorín, la Batería nueva y 
otras dependencias complementarias. 

Alo largo de los siglos el Fuerte de San Fernando constituyó 
una pieza clave de nuestra historia local, pues intervino en múlti
ples acciones defensivas contra las incursiones de los piratas nór
dicos, moriscos y serracenos que asolaban frecuentemente nues
tras costas, siendo por último el escenario en que se desarrolló la 

gloriosa gesta de la liberación de la Villa de Marín del yugo napo
leónico. 

El Fuerte o Facho de San Fernando tenía asignada como 
guarnición una compañía de soldados al mando de un capitán, en 
la que debían prestar servicio no solo los hombres de Santa María 
del Puerto y de San Julián de Marín, sino también los de otros lu
gares próximos. Así consta en la orden que en el año de 1610 dicta 
el Gobernador del Reino de Galicia, don Rodrigo Pacheco, a peti
ción de la Abadía de Osera, por la que todos los vecinos de las feli
gresías de Santo Tomé de Piñeiro, San Andrés de Lourizán y San 
Martín de Salcedo debían agregarse a la Compañía de Guardia del 
Fuerte de San Femando de Marín. 

Del mismo tenor es la orden que el Marqués de Cerralbo, a la 
sazón Capital General de Galicia, publicaba en 1620 reiterando to
do lo dispuesto anteriormente sobre la referida prestación. Y por 
otra nueva disposición del Capitán General de esta misma juris
dicción militar de 9 de junio de 1729, dirigida al'Juez del Coto de 
Marín y al Sargento Mayor del Puerto, se les ordena que se aten
gan a sus respectivas jurisdicciones en cuanto se refiera a milicias, 
centinelas y guarda costas, conforme a las reales órdenes y disposi
ciones dictadas por la Autoridad Superior. 

Una vez suprimido el Priorato de Osera en Marín como con
secuencia de la Ley de desamortización de bienes eclesiásticos, 
dictada por Mendizábal en el año de 1836, desaparece también el 
Fuerte de San Femando. Pero en el solar que otrora fuera campo 
de tantas heroicas acciones se levanta hoy la magnífica realización 
de la Escuela Naval Militar, el gran centro formador de los nuevos 
marinos de España. 
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D O N J U A N A N T O N I O G A G O D E M E N D O Z A Y F R E I R E 

SEÑOR DEL "CHIRLEU", CORSARIO, GUERRILERO 
Y CAUDILLO MARINENSE 

Juan Gago de Mendoza llevaba en su sangre toda la ardorosa 
vocación marinera de sus ilustres antepasados. Arrullado por el 
bronco rumor de las olas al romper en los imponentes acantilados 
del Chirleu, se sintió desde su infancia irresistiblemente atraído 
por la misteriosa aventura del mar, que constituyo el alegre e ilu
sionado quehacer de su juventud. 

Su recia constitución y su firmeza de carácter, junto con sus 
excepcionales dotes de mando y su capacidad de organización, le 
ganaron bien pronto merecida fama de experto y arrojado marino. 
Tras sus frecuentes navegaciones rayando tan solo los treinta 
años, en ocasión de la guerra que España sostenía con Inglaterra y 
Portugal, lleva a cabo en 1790 una brillantísima campaña maríti
ma con dos buques armados en corso por don Cosme de la Isla 
Cobián, de Pontevedra, y don José Fernández de Marín , tenien
do a sus órdenes a sus hermanos don Bernardo, don Antonio y 
don Manuel, que compartían sus mismos afanes patrióticos. 

El bjetivo de esta campaña era interceptar el comercio maríti
mo entre dichos países, y de la manera que cumplió su arriesgada 
misión, dice González Zúñiga, historiador pontevedrés contem
poráneo suyo, que "estos hombres atrevidos y de un valor sin igual 
hicieron una cruda y cruel guerra a la Marina mercante inglesa, ha
ciéndole una porción de presas que condujeron a Marín y Ponte
vedra", por cuyo señalado servicio fue distinguido nuestro valero
so corsario con una preciada condecoración al mérito naval. 

Pero si en la guerra del mar se mostró con un valor verdadera
mente temerario, no menos se distinguió nuestro hombre en la lu
cha como oficial del regimiento provincial de Pontevedra toman
do parte en el combate librado en la noche del 26 a 27 de agosto de 
1800 contra los ingleses en las cercanías de El Ferrol, en el que 
aquellos fueron enteramente derrotados. 

Cuando pocos días después de haberse apoderado del Fuerte 
de San Femando de Marín, los franceses asaltan por sorpresa el 
Pazo de Agüete y arrasan cuanto en su interior había Juan Gago 
de Mendoza, ausente de su casa en aquella ocasión, acelera la re
cluta de sus hombres de las "alarmas" de Morrazo que bajo su 
mando van a luchar denodadamente contra el osado francés. 

Además de las importantes acciones que nuestro guerrillero 
planea y ejecuta, como el combate de San Jorge de Sacos, los ata
ques a la plaza de Pontevedra y la liberación de Marín, ya referi
dos, destaca por su valor decisivo su participación brillantísima en 
las operaciones preliminares de la Reconquista de Vigo los días 27 

y 28 de marzo, librando fuertes y repetidos choques contra las 
fuerzas francesas que guarnecían la ciudad. Y en el ataque final 
son los hombres délas "alarmas" dé Morrazo los que figuran en la 
vanguardia para asaltar la Puerta de la Gamboa, y es Juan Gago de 
Mendoza quien da el hacha a Cachamuiña para demolerla puerta 
y entra el primero en el recinto fortificado, abriéndose paso a cule
tazos entre los soldados franceses. 

Hazaña que cubrió de gloria a nuestros hombres de Morrazo 
fue la liberación de Marín, que Juan Gago de Mendoza llevó a ca
bo con singular estrategia, logrando la rendición de las fuerzas 
francesas, hecho que sin embargo le vale a nuestro héroe la desti
tución de su cargo de jefe de las "alarmas" de Morrazo, por haber 
realizado la operación sin el consentimiento de Pablo Morillo, ofi
cial delegado de la Junta Suprema de Sevilla para dirigir el levanta
miento de Galicia contra el invasor. 

Con todo nuestro hombre, llevado de su gran amor a la Pa
tria, aun despojado de su cargo, asistió y peleó valientemente, co
mo siempre supo hacerlo, en el primer combate de Puente Sampa-
yo, en el que Morillo fue derrotado. Sin mportarle el desaire que 
su destitución suponía, contribuyó también eficazmente a organi
zar un Batallón en Morrazo, cuyo mando dio Morillo en cambio al 
pontevedrés don Joaquín Guijarro. 

Siempre ejemplarmente patriota y disciplinado, Juan Gago 
de Mendoza toma parte después a las ordenes del general Martín 
de la Carrera en el combate de Las Galanas, en el que fueron ven
cidos los franceses, y actúa por último de una manera decisiva en 
el segundo y definitivo combate de Puente Sampayo, pues armó a 
su costa una escuadrilla de lanchas de Morrazo que bajo su mando 
relizó una habilísima maniobra remontando el río Verdugo y deci
diendo la derrota del mariscal Ney. 

Libre y reconquistada Galicia del yugo napoleónico, Juan 
Gago de Mendoza se retira a sus tierras del Chirleu para vivir en la 
paz de su Pazo de Agüete días de nostalgias y gloriosos recuerdos. 
Y como si quisiera aun repetir sus hazañas de otros tiempos, to
davía el 26 de febrero de 1820, con el peso de sus sesenta años, tie
ne arresto para salir de su casa y acompañar a otro marínense ilus
tre, don Juan Fontenla Sotelo, que al frente de un numeroso cuer
po de hombres armados de Morrazo va a proclamar a Pontevedra 
la Constitución de la Monarquía. 

Así fue Juan Gago de Mendoza: disciplinado y patriota, cor
sario temerario, valeroso guerrillero y caudillo invicto de las "alar
mas" de la tierra de Morrazo. 
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DOCUMENTOS DE LA VIDA DE 

D. JUAN GAGO DE MENDOZA 

CERTIFICADO DE NACIMIENTO. 
PARTIDA DE BAUTISMO 

CERTIFICADO DE MATRIMONIO 

rrS orí 
Ĵ3 

... 

" tLâ o -r A¿/. : ' 3 , . r, 

» ^Lí/oca J'z' 

En catorce de noviembre del año de mil setecientos y sesenta 
y uno. Yo D. Domingo Antonio Blanco, presbítero, vecino de esta 
feligresía de Santo Tomé de Piñeiro y lugar de Candos, de procedi
da licencia de D. Tomás de Quintana, su Cura propio, bauticé so
lemnemente un niño que nació el día siete de este mes, hijo legíti
mo y de legítimo matrimonio de D. José Benito Gago y de D.a 
María Bernarda Freiré su mujer, vecinos de dicha feligresía y lugar 
de La Brea. Púsele el nombre de Juan, Antonio, Vicente. Fueron 
sus padrinos D. Vicente Freiré, presbítero, vicecura de esta feli
gresía y D.a Juana de Puga, soltera, hija de D. Lorenzo de Puga y 
de D.a Josefa de Soto, vecinos de dicha feligresía, a quienes advertí 
lo que previene el Ritual Romano y lo firmo. 

D. Tomás de Quintana Domingo Antonio Blanco 

Libro 5.° de bautizados de la Iglesia parroquial de Santo 
Tomé de Piñeiro, fol. 58 vuelto. 

CERTIFICADO DE DEFUNCION. ACTA DE SEPULTURA 

,<•>••• « Ol i o } . Jfxe'jif. frr, fu 

En cinco días del mes de julio de mil ochocientos treinta y tres 
se le dió sepultura eclesiástica en el atrio de esta Iglesia Parroquial 
de San Tomé de Piñeiro, sitio destinado por Real Orden, al cada-
ver de D. Juan Gago, marido que ha sido de D.a Josefa de Ibarra, 
vecino del lugar de Agüete o Chirleu. Recibió todos los Santos Sa
cramentos, no hizo disposición alguna por no tener de qué y por 
no haber más que anotar por ahora. Lo firmo como Cura Párroco. 
Manuel García Camba. 

Libro de defunciones de la Iglesia parroquial de Sto. Tomée 
de Piñeiro. 

^ ^ ¿ " 2 J / ^ / ¿ f S / / O ¿rf'"¿° sSê ¿J >«*-'' fruScc/f-^entí*y 

D. JUAN GAGO DE MENDOZA con D." JOSEFA IBARRA 

En cuatro de enero de mil ochocientos y ocho. Yo el infras
crito Abad y Cura Propio de la Iglesia Parroquial de Santa María 
de la Villa de La Guardia, precedida la dispensación de las tres 
canónicas moniciones como también la información de libertad y 
soltería de D. Juan Gago de Mendoza y de D.a Josefa Fernández 
Ibarra casé in facie eclesiae al expresado D. Juan Gago de Mendo
za, hijo legítimo de D. José Benito Gago de Mendoza y de D.a 
María Bernarda Freiré de Andrade, naturales y vecinos de Sto. 
Tomé de Piñeiro, Arzobispado de Santiago, con D.a Josefa 
Fernández Ibarra, hija legítima de D. Juan Fernández Ibarra (di
funto) y de D.a Margarita Salgado Araujo, vida, de esta Villa. Di
cho matrimonio se hizo por poder el que dió con todas las formali
dades necesarias el citado D. Juan Gago de Mendoza a D. Pedro 
Fernández Ibarra, vecino de la Villa de Bayona y hermano de la re
ferida D.a Josefa Fernández Ibarra. Fueron testigos D.a Margarita 
Salgado Araujo, D. Juan González, vecino de Bayona y Simón 
Acosta, vecino de esta Villa de la Guardia, y para que conste lo fir
mo ut supra. 

D. Antonio Herrero 

La dispensa de las tres amonestaciones se hizo por el limo. 
Señor Obispo de Tuy, d. Juan García Benito en diciembre de 
1807. Antonio Herrero. 

V. LIBRO 4.° DE CASADOS de Santa María de La Guardia, 
fol. 69 vuelto. (Actualmente en el Archivo histórico Diocesano de 
Tuy). 
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CRONOLOGIA DE 

Juan Gago de Mendoza y Freiré 

Nace en su casa de La Brea (Agüete) el día 7 de noviembre de 
1761. 

Juan Antonio con su hermano José Bernardo son capitanes 
de dos barcos corsarios en 1790- 29 años. 

Juan Antonio ayuda a su hermano José Bernardo en la lucha 
que sostiene contra un buque inglés en el puerto de La Guardia 
el día 23 de junio de 1798-37 años. 

Toma parte como oficial del Regimiento provincial de 
Pontevedra en el combate contra los ingleses que habían de
sembarcado en Ferrol los días 26 y 27 de agosto de 1800 
39 años. 

En carta fechada en Santo Tomé de Piñeiro el día 21 de di
ciembre dice tener dos barcos "San Antonio" y "Rosario", de los 
que son capitanes sus hermanos antonio Benito y Manuel. 1800-
39 años. 

Construye su casa en Agüete próxima al Chirlen. 1801 
40 años. 

Escribe a su cuñada D.0 Baltasara Faxardo el/26 de mayo des
de La Guardia comunicándole la muerte de su esposo. 1802 
41 años. 

En 20 de agosto de este año estaba todavía soltero como de
clara en un documento de venta que otorga por poder ante el nota
rio D. José Benito Gago de Mendoza, su padre. 1804-43 años. 

Su casamiento se celebro por poder el día 4 de enero de 1808 -
47 años. 

Los franceses ocupan Pontevedra el día 28 de enero de este 
año. 1809-48 años. 

Ocupación de Marín por los franceses el día 29 de enero de 
1809-48 años. 

Los franceses ocupan Vigo el día 31 de enero de este año. 
1809. 48 años. 

AL SERVICIO 

DE TODOS 

LOS MARINENSES 

Asalto a la casa de Juan Gago en Agüete el día 2 de febrero. 
1809-48 años. 

Juan Gago organiza las "alarmas" de Morrazo. 1809 
48 años. 

Acción de San Jorge de Sacos el día 19 de febrero. 1809 
48 años. 

Ataque a Pontevedra contra la guarnición francesa, el 28 de 
febrero de 1809^48 años. 

Intento de recobrar la plaza el día 5 de marzo. 1809 
48 años. 

Reconquista de Vigo realizada durante los días 27 y 28 de 
marzo de 1809-! 48 años. 

Liberación de Marín con el asalto al Fuerte de San Femando, 
el día 4 de abril de 1809^48 años. 

Destitución de Juan Gago del mando de sus "alarmas" en la 
Junta de jefes de Pontevedra, el día 5 de abril de 1809 4̂8 años. 

Rechazo de los franceses que intentaban recobrar el fuerte de 
San Femando el día 9 de abril. 1809 i 48 años. 

' .• 

Constitución del Regimiento de Morrazo a base de los 500 
hombres de las "alarmas" de Juan Gago. 1809-148 años. 

Primer combate de Puentesampayo. 1809-148 años. 

Combate de La Galanas al qüe asiste Juan Gago como oficial 
a las órdenes del General Martín de la Carrera, jefe de la División 
del Miño, el 23 de mayo. 1809-|48 años. 

Segundo combate de Puentesampayo al que asiste Juan An
tonio Gago aportando dos lanchas armadas que remontan el río y 
actúan decisivamente en la derrota del francés, en los días 7 y 8 de 
junio de 1809h48 años. 

• Muere su padre el 29 de Agosto de 1813-152 años. 

Marcha sobre Pontevedra para proclamar la Constitución en 
20 de febrero de 1820- 59 años. 

Firma una escritura de prorrateo del Foro de Guimerans en 
13 de mayo de 1822-61 años. 

Fallece en su casa de Agüete el 5 de julio de 1833-172 años. 

Defiende tus intereses 

Compra en 
M A R I N 
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ARBOL GENEOLOGICO DE LA FAMILIA GAGO DE MENDOZA 

José Benito 
GA60 DE 

MENDOZA 

Antonio Benito 
GAGO DE 

MENDOZA Y FREIRE 

Manuel GAGO 
DE MENDOZA 

Y FREIRE 

María 
BERNARDA 

FREIRE 

José Bernardo 
GAGO DE 

MENDOZA Y FREIRE 

Vicente GAGO 
FAXARDO 
DE UNO 

Manuel 
PEREZ 

MARINO , 

Salta sara 
FAXARDO DE 

LINO 

M" Antonia 
GAGO FAXARDO 

DE UNO 

Juan Antonio 
GAGO DE 

MENDOZA Y FREIRE 

Ma Teresa 
LOPEZ 

ROSALES 

í 
ÜMENDOZA Y FREIRE SALGADO-ARAUJC I 

• • " • • • • • • >~~—m • II • i IIIIMI 

Josefa FERNANDEZ 
DE IBARRA 

Juan manuel 
GAGO DE MENDOZA 

FDEZ. IBARRA 

I 
José Benito 

GAGO DE MENDOZA 
FDEZ. IBARRA 

M* Dolores Jose fa 
GAGO DE MENDOZA 

FDEZ. IBARRA 

Mercedes 
GAGO LOPEZ 

Mati lde 
GAGO LOPEZ 

José 
GAGO LOPEZ 

Peregrina 
VIDAL 

eo 
g Ui 

Peregrina 
GARRIDO 
AGÜETE 

José 
GAGO VIDAL 

Benito 
; GAGO VIDAL 

Antonio 
GAGO GARRIDO 

José 
GAGO GARRIDO 

Juan 
GAGO LOPEZ 

Laureano 
GAGO LOPEZ 

Alfredo 
GAGO GARRIDO 

Emilio 
GAGO GARRIDO 

Benita 
LOPEZ LOIRA 

José 
GAGO LOPEZ 

Emilio 
GAGO LOPEZ 

Emilia 
GAGO LOPEZ 

Perfecta 
GAGO LOPEZ 

Josef ina 
GAGO LOPEZ 

Dolores 
GAGO LOPEZ 

Ma Carmen 
GAGO LOPEZ 

Flora 
GAGO GARRIDO 

Perfecta 
LOPEZ LOIRA 

Manuel 
GAGO LOPEZ 

Amalia 
GAGO LOPEZ 

Francisco 
GAGO LOPEZ 

José 
GAGO LOPEZ 

Josefa 
GAGO GARRIDO 

José 
DE LA TORRE 

CALVAR 

Eugenio 
ÑORES VILAS 

Peregrina 
DE LA TORRE 

GAGO 

Eugenia 
ÑORES GAGO 

•o yi •co 2 H 

s < 

H 

José 
DE LA TORRE 

GAGO 

Josef ina 
ÑORES GAGO 

Flora 
DE LA TORRE 

GAGO 

Manuel 
ÑORES GAGO 

Zoilo 
DE LA TORRE 

GAGO 

M* Dolores 
ÑORES GAGO 
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LA LIBERACION A TRAVES DE LOS MARINENSES 

Pocos desde luego por desgracia fueron los marinenses que 
se interesaron por nuestro pasado, por nuestra historia y se dedica
ron, al margen de sus ocupaciones profesionales, al estudio, inves
tigación y difusión de nuestros hechos más gloriosos, para dar a 
conocer a los marinenses nuestro hrillante pasado. Sin embargo 
no por ello, Marín deja de tener una historia, escrita a lo largo de 
los tiempos, digna de una mayor atención y sobre todo de ser co
nocida por os propios marinenses para que asumiéndola plena
mente sepamos hacer honor a nuestros antepasados, siguiendo su 
ejemplo en aquellos hechos y situaciones que nos puedan enseñar 
el camino a seguir o para evitar los errores en que sin duda a lo lar
go de los tiempos hemos tropezado. 

Por eso, con motivo de la gloriosa efemérides de la Libera
ción de la Villa del yugo napoleónico, queremos traerá estas pági
nas el testimonio de unos marinenses ejemplares que dedicaron 
parte de sus vidas al estudio y difusión de nuestro brillante pasado, 
con el único interés de dará conocer parte de nuestra historia, para 
que conociéndola aprendiéramos a amarla y respetarla. Y como 
ejemplo reproducimos a continuación tres artículos publicados en 
la prensa por tres marinenses que han sabido extraer de nuestra 
historia todo cuanto de enseñanza encierra para que fuera conoci
da por las generaciones presentes y venideras, y que nosotros pre
tendemos que al mismo tiempo sirva de modesto homenaje de 
gratitud y recuerdo de estos tres insignes marinenses que desinte
resadamente han procurado entregarnos el legado histórico más 
preciado: nuestros hechos gloriosos. 

Para ello entresacamos de nuestro archivo aquellos que nos 
parecen más representativos en orden a la exaltación de la fecha 
que ahora conmemoramos de la Liberación, por la personalidad 
de sus autores y por la dedicación al estudio de nuestra historia. Y 
empezaremos por el insigne marínense, abogado y gran valedor y 
defensor de nuestros intereses, D. Raimundo Vidal Pazos, de gra
to recuerdo para todos los marinenses, principal colaborador del 
alcalde D. José del Río en la incautación de la Lonja, que abrió las 
puertas para la realización del llamado "Plán de Ensanche", allá 
por la década de los veinte, y que supuso el mayor avance urbanís
tico experimentado por nuestra ciudad, del que todavía.hoy esta
mos disfrutando. Decano de los abogados de la ciudad olivica y 
personalidad relevante dentro de la abogacía gallega. El artículo 
que reproducimos: "D. JUAN GAGO. CORSARIO Y GUERRI
LLERO", fue publicado en el FARO DE V1GO, el 14 de septiem
bre de 1924. 

A continuación reproducimos el artículo "JUAN ANTONIO 
GAGO DE MENDOZA, SEÑOR DEL CHIRLEU", de nuestro 
querido y entrañable condiscípulo y amigo D. Julio Pazos Gómez, 
tristemente desaparecido recientemente y con cuya desaparición 
Marín ha perdido el más finne valor de la investigación de nuestra 
historia, hombre enamorado de nuestro pasado que pacientemen
te iba recogiendo toda la información que llegaba a sus manos, 
disponiendo de un archivo extraordinariamente valioso. Quiera 
Dios que éste trabajo tenga continuación para que así algún día los 
marinenses podamos contar y disfrutar con el"Museo Municipal" 
por el que tanto luchó Julio y en el que tenía puestas todas sus an
sias v toda su ilusión. Este artículo fue publicado en el DIARIO 
DE PONTEVEDRA el 20 de julio de 1975. 

Y finalmente un artículo del historiador marínense D. José 
Torres Martínez, al más completo historiador de nuestro pasado 
que nos ha legado infinidad de artículos y trabajos sobre nuestra 
historia, dejándonos a su muene el precioso tesoro del primer en
sayo sobre nuestra historia: "PEQUEÑA HIS
TORIA DE MARIN" y "MARINENSES EN EL TIEMPO", don
de volcó parte de su extenso trabajo realizado a lo largo de su vida 
que había dedicado con cariño y esfuerzo al estudio de nuestro 

glorioso pasado. Hombre conocedor de nuestros hechos históri
cos, incansable impartidor de conocimientos y cultura, educador 
ejemplar que los marinenses generosos y nobles tendrán que reco
nocerle algún día. Y como D. José Torres fue el gran divulgador de 
nuestra historia, y especialmente de este hecho heroico de nuestra 
existencia que hoy conmemoramos, ha publicado a lo largo de su 
vida infinidad de artículos, de los que nosotros hemos elegido el 
último, precisamente publicado el año de su muerte. El artículo: 
"LA LIBERACION DE MARIN AL TIEMPO DE UNA GLO
RIOSA EFEMERIDES" fue publicado en el DIARIO DE PON
TEVEDRA el día 3 de Abril de 1983. 

Ojalá nosotros sepamos ser fieles seguidores de estos mari
nenses que generosamente fueron enseñándonos algo de nuestro 
pasado, y que entre nosotros surja ese continuador que sepa finali
zar la obra emprendida en el conocimiento y difusión de nuestra 
historia. 

Publicado en FARO DE VIGO el domingo 14 de septiembre de 1924. 

D . J u a n G a g o , c o r s a r i o 

y g u e r r i l l e r o 

¿Qué toma elegir sin que malicio
sas suspicacias quieran ver fantás
ticas alusiones é insospechadas mo
lestias? Sólo en el campo de la His
toria es dable espigar sin aquel peli
gro: los juicios más temerarios se
rán recibidos por nuestros héroes 
con una piadosa sonrisa durante sus 
conversaciones en los Elíseos. 

A vuela pluma recogeré en estas 
cuartillas polvorientos apuntes, ra
tos de curioseo por desvaidas leyen
das, viajes imaginarios á los heroicos 
|iempos eji alas de venerables croni
cones. 

Fácil resulta—y á grandes rasgos 
he de intentarlo—fijar los genealó
gicos jalones demostrativos de beli
cosidad prístina, pericia náutica y es
píritu aventurero que á nuestros pro
genitores dominaba. 

Los ejércitos del héroe de Garta-
go, merecedor de aquel bell ísimo 
apostrofe: "Vincere seis Annibal sed 
victoriam nescisM surtíanse de escu
dos y de espadas gallegos, famosos 
por su temple: histórica es la arma
dura, en Galicia confeccionada, y que 
lució el caudillo púnico. Las huestes 
cartagiinesas eran constantemente en 
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grosadas por la galaica juventud, que 
según narra Silio Ytálico elf las pá
ginas de sus guerras púnicas, ento
naban su himno de guerra antes de 
emprender el combate. "Ybant ga-
llaici feroces ad bellum cantandum 
alala". Y añade que los entonaban 
"golpeando el suelo con el pie y cho
cando las espadas con los escudos". 
Desaparecidos aquellos himnos, re
miniscencias quedan del bailé gue
rrero, la danza de espadas, que aún 
hoy se baila en Marín y que dentro 
de muy pocos días veremos en la 
procesión de San Miguel, al cual se 
venera bajo la belicosa advocación de 
príncipe de las milicias celestiales. 

L a etimoloffi.a ofrécenos el. sj^yiti-
do hito, flarín f in mare") cuna mtro-
ducicla en la ría contorneada por el 
curso de los rianuelos que lo bañan. 
Al remontarnos á su originaria deno-
minaciójP;, igual fuerza dialéctica nos 
ha de suministrar é idéntica favora
ble deducción el vetusto "Ancorados" 
(puerto de refugio) y para garanti
zar la pureza de tal interpretación 
hasta época reciente se erguía el tí
pico "Peirau". 

Cierto que carecemos de personali
dad marítima en los descoloridos pe-
riplos, mas no debe olvidarse la he
gemonía, la absorción entonces ejer
cida por el puerto de Pontevedra, 
cantado aun en posteriores centu
rias por el Lcd. Molina, quien sin 
einbargo, rinde al nuestro el acata-
mieiito de singularizarle en lo ya vul
garizados versos: 
"Pasando Marín, allí, en otra ría..;" 

De inmemoriales hábitos surge 
empero ténue hilillo que engarza la 
prístina vida de Marín á la de otros 
con quienes sostuvo íntimo comer
cio, estrecha relación. T a l sucede con 
Ons y L a Lanzada, t o d a v í a nos pa
rece ver, tripuladas p.or los is leños, 
el arribo diario de la ¿audaces dornas, 
desafiando pavorosos huracanes y 
poco más perfeccianadas que las ru 
dimentarias barquichuelas de mim
bres, cubiertas de cuero, descriptas 
por el historiador romano. Aun hoy 
se hacina en las bodegas de los ga
leones el ancestral fanatismo de 

nuestras paisanas que en el baño de 
las nueve ondas se levantaban la pa
letilla, ó entre epilépticas contorsio
nes .votan fora ó meigallo ante la 
Virgen de la Lanzada; el "Veneris 
Jugum" señalado por el geógrafo 
R. Festo Avieno en su "Ora Marí
tima". 

No nos atribuímos pues, aje ñas 
glorias al hacernos partícipes de las 
alcanzadas contra los wTkings nor-
ma'ndos en sus temibles intentos á los 
tesoros de Jacobsland... (Compos-
l e l á y ~ 

Al contarnos entre los marinos es-
cogidos por Gelmírez con los de la 
Lanzada para tripular las naves que 
mandó construir en Génova y Pisa... 
"quoiam in partes Galléele homines 
naüticae artis periti non liabeban-
tur7) y las que salieron luego de los 
as*tilleros de Yna dirigidos por ^ el 
maestro genovés Ogerio... 

^ ganar ^ Sevilla "siendo de mo-
ros"*irTas ordenes dé Fayg 4j. Cfaa-
rino... 

Al morir con el ,almirante Alfonso 
Jofre ^renorio, en temeraria y pun
donorosa lucha contra la Armada de 
Alah Azafi. abrazado con el estan
darte "fasta que le cortaron una pier 
na, et ovo-de caer, et lanzaron de en
cima de la nave una barra de fierro, 
et dieronlo un golpe en la cabeza de 
que murió.. ." 

Y no hemos de eludir por tanto 
nuestra participa Q.'Qn en la triste ce
lebridad que o p p í á k kduardo I I I de 
Inglaterra á reclamar ante el rey cas
tellano contra los malñecíiores y pi-
ratas^cTeT.. baven de Mvor TBayona 
del Miño) Pount Debedre... (Ponte
vedra). 

Con éstos no podemos. morios de 
pnlazar la novelesca figura de " E l 
Milano de los mares", el legendario, 
Benito Soto, el famoso pirata marí
nense, cuya sevicia no bastó á tem
plar el idílico refugio de "ünan do 
monte", donde se meció su cuna, ni 
el maravilloso panorama ae "-^a?? 
dos bolos" que tantas veces le sirvió 
de atalaya para otear el horizonte. 
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Y la crueldad de Soto y la sangre 
de ingleses derramada por sus ner-< 
vudas manos nos trae á la memoria 
—por imperativo de la ley del con
traste—el nombre del marinense más 
ilustre de la pasada centuria, JÜ. Juan 
Gago, ex capitán corsario, jefe de las 
a l a r m a s de Morrazo. uno de los h é -
roes más esclarecidos de la guerra 
de la independencia y que enhiesto 
mantuvo el nombre de Marín en la 
gesta sublime de Puente Sampayo, 
al mando de 500 paisanos y dos pie-, 
zas de artillería de á ocho. 

Las inesperadas dimensiones de 
este artículo obl íganme á no inten-< 
tar siquiera un esquema biográfico 
de nuestro paisano, iniciador de las 
"alarmas" gallegas, cuya táctica juz
gó invencible Soult en su carta al rey 
José y que luego integraron el regi-: 
miento de " L a Unión" á las órdenes 
de Morillo. Al efecto afirma Zúñiga 
que: "Imitando á los de Morrázo 
(que habían organizado el regimien-; 
to de su nombre) los paisanos d^ G Q ^ S 
toVad, Montes Peñaflor y Caldevei^ 
gazo también se organiíaB.. ." ' \ -

Gago tomó parte en las principa-í 
les acciones contra los franceses^ 
mandando la alarma de Morrazo, cu
ya línea de defensa levantaran en los 
n^ontes de Lourizán y Salcedo, de los 
cuales bajó para sostener con la guar 
ilición usurpadora de Pontevedra la 
sangrienta refriega de Campolongo 
en 5 de Marzo. 

KA los cuatro días rechazó una par-: 
tida 'francesa que hasta Marín lle-5 
gara con el miento de aborefar las 
tres* fragatas inglesas, aquí íondéa-i 
das unombradas "Libeli77, "AsTatira" 
y "Benus77, de las cuales recogió 
posteriormente eflfuciTillero de G O - Í 
tovad ""Quatro quintales de Polbora 
con otras barias municiones con que 
fortificaron dichos tres cordones de 
Gotovad, Montes y Galdevergazo para 
el Expelo del Enemigo..." 

Asiste á la reconquista de Vigo y 
contribuye á la vergonzosa derrota 
del mariscal Ney y su brillantísima 
cooperación resalla en cuantas ac-í 
clones se dan contra las huestes na
poleónicas. * 

No pretendemos r palear ningún 
descubrimiento hislóirico, pero sí nos 
creemos en el deber de hacer justicia; 
á nuestras legít imas celebridades, no 
menos dignas de loa por haberse mo-. 
vido en este apartado é idílico rincón. 

Reclamamos para el campesino de 
Morrazo, para los guerrilleros mari-
nenses, para su heroico jefe el ex 
capitán corsario D. Juan Gago, el 
pedacito de gloria que por la Patria 
y para la Patria supieron conquistar. 

Exigimos que así como los paisa-; 
nos de Cotovad, Montes, etc., imitan 
ron á álos de Morrazo y de ellos 
aprendieron á vencer á los marisca^ 
les del Imperio, se sepa y se confiese 
que también á nosotros principal-í 
mente aludía Wellington al procla-: 
mar: "... Españoles : dedicáos todos 
á imitar á los inimitables gallegos..."-

RAIMUNDO V I D A L PAZOS. 
Marín-Sept iembre-924 . 

Publicado en DIARIO DE PONTEVEDRA el domingo 20 de Julio de 1975.: 

JUAN ANTONIO GAGO 
DE MENDOZA, señor 

de) Chilreu 
El 7 úe noviembre de 1761 nacía en al tugar 

de la Brea, parroquia da Santo Tomé de Plfteiro, 
don Juan Antonio Vicente Gago de Meiutaxa, 
tillo de don J o s é Benito Gago de Mendoza y 
de doña Bernarda Freiré. Este niño, de ilustre 
ascendencia, sena una de las figuras más des
tacadas e interesantes de fines del XVIII y prln-
cipíe*dei XIX er la uid» militar y politice de Ma
rín. 

Sus primeras gestas tienen lugar cuando en 
17SO, con motivo de la guerra entre Inglaterra 
y £apeíta, s e armaren dos buques uoraarloe, uno 
propiedad del comerciante pon.. ~Jrée don 
Cnémo d a la lela Cobián. y otro de don Joaé .f̂ ar-
námdac Guerra, vecino de Marín y blaabuata dal 
almirante Méndez Ntiñei . Hato» buques .etan 
mandados por don Juan Antonio Gago y don Ber 
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«Hwdo ^Gago, tenlernk) c o m o ŝ gurvdoc j^fiMi a 
don Antonio y don Manue' Qago, hermanos d« 
los anleitipraA. Atrevida y valí anto*, su auda
cia llaoó al eKlramo da antrar an los ¿ H t a m c 
rt>ar<í»nteii o i m í nava^aban bajo el pabellón ki 

Ef Crobierno premio s los barmanaa tlago 
con una m«d»iU c u y » itt»arlf>aion d M i a ; uAi MA-
fílo* 

finitW («vímt» <lon JtMm Amonro Gaga p«-
«• aM OHWaü, Jumo a la p)*ya d a Aguata, do
tando aquaf aaHaitta Junto «I tw^r d a muaNas, 
daaafwbamafkrro. mttros, ac|u« y doa farttaait pa
ra anupiaaaf placas da artfíiarta oon qua raoha-
Ttm «Igi'm "posible a^aqua por mar. Sofera la-
Criada principal campan ati magnifico aseudo d « 
•vmaa con loa distintivos de ios Gagos da Man-
doaa. «oto OQuiro^a y otra* c a s a s nobiliarias, 
pudlando todavía {««raa ol nombra da iuan An-

^tanlo Oatyo da fv4e<uiw a y la • « c h a da la ooua-
t r u c c i ó n . Es te Paato era ras idencia y saguramart 
te b a s e d« las o p e r a c i o n a í i corsar ias 

Durante ^a i n v a s i ó n francesa s e constituya;* 
"Ha Alarma d«íl Morca»©, smndo M a indíscu^ 
Hble don Juan Gaqo S u i n t e r v e n c i ó n en c a s i m-
das U s luchas del momento es importante y ii» 
c ls lvo. Primera sirwe «U» « n l « r « con las franatív* 

vtfa guerra imjIe«^K aurtas Munn: Vantis. As 
tatlra y Libe1», consiquiendo <(fts«mbarcar armas 

R)un»ci£ii>es í:i> ios « t a o t t e * m Pontowadra a » 
d í s t i n q u e la a c t u a c i ó n ÍIÍ» Gario qtia evita un 
vardadoro descalttbffo «f ordenar a aaa tiombroF 
que se atrincberen en Gampolonqo y contengan 

^ el* avance H P ' « n e m i f i o 

£1 4 da abril cié 1809. Gago , al izante ú* U 
Alarma del Morraxo. reconquis ta a l «taattHa é* 
San fornando de Maf ín . « o poder de ios fran 
casas, cuosiqumndo la r e n d i c i ó n de 7fi soldados 
asas «I fefe que loj, mandaba y o e a s í o n á n d o í e s 
m á s de 20 baias El já\» 9 se nacfoaa una « o 
lunilla í w n c e s a que desde Pontevedra había si
do an i l lada para raconquistar el fuerte de San 
•femaíulo Como la conquista de Marín ae W 
l»ía.i>ecbo s in ordan de Morillo. Garó e s destl-
t u í d o como jefe de la Alarma dal M o r r a s . 
Par t i c ipó Ga^o ^n !» conquis ta de VI90 y en la 
Natalia d e Puente Sampayo. proporoionan<*o un 
c a n ó p a MorlUo. alendo citado Gaqo en ^ pan# 
« u e d icho militar dio de tul batalla v 

€1 ;?S de febrero de 1020 los iba«aWs MmA* 
nenaaa. a cuyo frente figuraba don J u a n fon-
tonla y Sotelo, proclaman la C o n s t i t u c i ó n da 
CádiF ,At día aiquiente una partida da 200 honv 
bres . encabezados por don Juan fotileiila. don * 
.luán Antonio Oaqo de Mendoza y don Salvador 
Mart í , se dirigen a ^ontevedr¿> y, de acuerda 
con el Cap i tán de Reqimiento de Voluntarlos de 
Arafldit* proclamen lo C o n s t i t u c i ó n de 1812 
Vemos , p u e s , a Gaqo metido en las 'Uicbas li

b é r a l a s de l a - é p o c a ,U> que sin duda ]e acarresa-
na grandes di&ausios cuando 'a reacción ab&o 
lu í i s ta , Mal le d e b i ó p a s a r a causa de sus ideas 

a-berales de la - ^ r - *VII nim n i iliuilm l i wanaian 1 
ataaioaa^fcaíníatanitit F a l l e c i ó en al Cbirleu y 
se e n t e r r ó en el atrio de la í n l e s l a parroquial de 
Santo T o m é de Wneiro en 5 de iulio de 1833, 
b a h í a recibido lo? Santos Sacramentos y nn 
t e s t ó por no tener de tfim, como se dice en la 
partida d^ d«í"m»r.uui 

Hoy pers is te e l pa^o de/ Cblr lau . alga defor-
mado, pero conserva todav ía e l monumental es
cudo, el muelle v el ^castillo de Gago*, t e s t í o o s % 
ní t idos de la vid», e h í s tor i» de un itomb^a va-, 
liante y digno t í e s m tero-Hado 

áüUO PAZOS G O M 6 ? 

Publicado en DIARIO DE PONTEVEDRA el domingo 3 de Abril de 1983. 

la liberación de Marín 
11 tiempo de una gloriosa 

efemérides 
RAb^rer nuest»-?! htetoriíi. perdida v r^figuradí». 

c u v a c : o-ioina'e*? fijientec: fn^fon eliminarlas D^r 'a 
acc ión rí« un d^mt»>s»ntp víia^^^iicmo ^on«tn-
na « u e ciemand?» i?» ujc^nto o ini»ní-a-*fA>iesl ~olabo-

ÍÓV, j a tn^iyci los m a r í n e n s e s amante*; H« 51» «un. 
b!o Sin rliida. f;p t^fq rír; nrm •snor " HMfí~il. 
ñero aue no miede ser robtis^f» ni rliferida. 5 1 no 
oneremos qned^r en un obcm-Hn v veroon^nso ano
nimato. Por fortuna todavía hay quienes creen en 

su posible reconstmcciór . s travéf. o'e sus iisper-
sas y fragmentadas fuentes para hacerla revivir co
mo un nuevo «ave fénix» de sus propias cenizas. 
Esperamos que el esfuerzo en U receñida e integra
ción de los necesario»? materiales permita pronto 
disponer de la e x o o s í c i ó n ob»(Ptiva y s i s t e m á t i c a , 
en un cuerno «arí-Acíór» ^rhal v cí>mn!eta, de 
n u ^ * r ^ « a s a d a s gestas y de nuestras gloriosas 
acciones. 

Al orretPnder evocar de nuevo el be^b^ históri
co r U Liberación ríe M»rín, en f>i 174.° aniversa
ria de S M feÜ? cnlmbiaciÓR, no* invade el presenti
miento «,,.., (>ci-q fftt,st^ ce 'ebrac ión no sea TOtí-
cíq r?P cní«r:;*»nto interés oar^ -•••aer v concentrar la 
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ñor browoc momp"»oR en nuestro vivir actúa!, 
preornnafínK; P>" i-iion» Hnra ñor promocíonar el 
nroare^o mí=»«r;af ^n nuestro O M ^ I A y alertados so
to su not'vpni»' »"«»na<? nn<: miArl^ tip.mnn nara pen-
RP** en su rmcp'ío nn* nlorioso. e'P'nnlar y nieri-
torío mío ^awa «s»^^ n«^0 «̂ n pvnca^ión v esttldlo 
n^ffr» pwM^ornre «Jn rl»»»ía s» mnocer meíor oiies* 
t^Oc ron^í^'^n^rwíAt-noe; Kiie*ó,,i'»os v nuestra* POSI-
bil¡d,"4ec hiir>9na« r»»*.» entonsr m á s acertadamente 
nuestro propio deven*»1. 

Contemplamos a Marín romo un pueblo senci
llo y afanoso, que sabe afrentar la vida con deci
s ión y valentía en el cotidiano quehacer del mar, 
donde se fi'ce su cuna y predice su fortuna. Pero 
también como un pueblo un tanto olvidadizo y des
preocupado por lodo cuanto atañe al proceso del 
desarrollo h is tór ico de su prenia entidad. Quizás a 
fuerza del temperamental conformismo y de la pe
culiar dejadez, que condicionan fuertemente su 
«s ta tus» vital, se ha insensibilizado progresivamen
te para caotar los valores de «u historia vivida a 
t ravés de los tiempos. Incluso llevado de un infun
dado pesimismo ha podido pensar que su pasado 
jamás ha existido, por no verlo nunca recordado en 
sus piedras o recoqido en sus libros. En el mismo 
subconsciente colectivo parece permanecer viva 
todavía aquella extraña opinión de quienes supo
nían oue Marín era un pueblo sin historia falto do 
s ignif icación y relieve en el humano acontecer. 

l iberación de la execrable y bochornosa tiranía, 
SOOOrt̂ rír» r^noc^nrront,, f í i f^nto m á s dp dos farQOS 
meses do b"n-íM|nc;ones, maltratos y violencias. 
Una páoina admirph'e de valor escrita oor nuestros 
antenasarfos oue W^Hp servir d ° eiemnlo para cuan
tos aman 3 su pupulo. Un,-, aesta no bien recordada 
ni entendida por los marinenses, otie no aciertan a 
ponotrar en el trascendente sentido de unidad y 
rlisr.iplinp. de servicio y dp sacrificio, que encierra. 
Una sublime lecc ión de solidaridad ante el oeliqro, 
que debemos anrenner de una vez. si queremos 
permanpcpir v sobrevivir como pueblo alentado por 
la esperanza de un ha*aoüeño futuro. 

J O S E TORRES MARTINEZ 

Pero Marín tiene una historia de memorables 
hechos, entretejidos en e| secular desarrollo de su 
señor ío abacial de tierra y mar, que e s t á esperan
do en la oscuridad de su olvido el paciente trabajo 
del investigador para salir a la luz del día. La histo
ria de un pueblo «humilde y gallardo», que dijo el 
poeta, latente y adormecida en la conciencia de sus 
hijos. La historia oue ha sufrido la suprema conde
na del fuego en sus m á s preciados documentos 
escritos definitivamente perdidos. La que fue ale
vosamente horrada de nuestro entorno r.on la 
des trucc ión de los pazos anto«osamente derruidos, 
de los cruceros insensatamente derribados, de tas 
i m á g e n e s dessoarecidas v He los blasones arranca
dos de las vetustas fachf»Hps oara ser convertidos 
en vidaeres l o ^ s al servicir de oscuros d é s e n o s . 
La historia, en fin, nue vio pinteadas «¡"«s venemb'es 
huellas v o^f^nado*! sus m á s nroripdos v e s t i n í o s 
por una bárbara n^o^n-í i^cJ^n o ultranza sin r#»na-
rp P»ra Un pr»tr^«oUlo rtpcsrlrt a ountn río aiied.'W 
lv ,^ -£ - -o testimonio alguno de recuerdo y ~v0" 
cac ión . 

En Aste conteVto nes sale al oaso el singular 
episodio protaqonizfido oor un puñado de marinen
ses inteqradns R" IP<; famosas «a'armas» de Mo-
rrazo, O U P acaudiUados por Juan Oaoo de Mendo
za empuñaron 'as »rma*; para desaloiar a los osa-
doc franceses d-̂ i rp^tilln de S»n tornando, baluar
te del puerto y fortafora de la villa. Tras el encarni
zado rrmhate «-ocfpniffo durante 'a mañana del día 
4 de abril dp 1R0Q lg rendición de las tropas inva-
soras oue 'o I^^hían onmado trao para Marín su 

Alquiler sin conductor 
Compra - Venta 

AUTOMOVILES 

A V E N I D A D E L U G O , 31 

T E L E F O N O 84 23 51 

( C a r f e t e r a de O r e n s e ) 

P O N T E V E D R A 

A V E N I D A D E O R E N S E , 46 

T E L E F O N O 88 46 11 

M A R I N 
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12 Í 41 

PRESENCIA DE JUAN GAGO 

Aunque de su gesta y de sus hechos han pasado más de siglo 
y medio, sigue entre nosotros viva la presencia de este marínense 
ejemplar que fue Juan Antonio Gago de Mendoza, y sigue viva a 
través de las continuas referencias que año tras año se vienen ha
ciendo de este hecho significativo que fue la Liberación de Marín, 
y de sus heroicas intervenciones en defensa de los intereses comu
nes como la lucha corsaria contra los ingleses y la guerra sin cuar
tel contra los invasores franceses, desde la batalla de San Jorge de 
Sacos, Vigo, Puente Sampayo y alia donde la libertad y la indepen
dencia estuviera en peligro. Sigue vivo a través de sus descendien
tes directos, su tataranieta D.a Flora Gago y sus hijos, sobrinos y 
nietos que aquí en Marín, o alia en Guipúzcoa, mantienen el re
cuerdo perenne de su glorioso antepasado. 

Pero también sigue viva su presencia a través de aquellos lu
gares y edificaciones que nos recuerdan constantemente su paso 
por nuestra tierra, y que nos dan muestra de su temperamento y de 
su grandeza, y que nos sirven en definitiva para convencernos de 
que lo que nos cuentan lo que dicen los libros de historia, no cons
tituye una referencia lejana y romántica, sino que constituye un 
hecho real, concreto y cercano, que día a día los mudos edificios y 
los lugares de su gesta nos recuerdan su existencia. Así tenemos al 
Pazo de Brea muy cerca del de San Blás, en la parroquia de Seixo, 
donde nació nuestro héroe un 7 de noviembre de 1761. Caserón 
del siglo XVII, de estilo gallego, sobrio y solido, codeado de una 
magnífica finca. Hoy desgraciadamente en estado ruinoso. En la 
fachada campea desafiante el escudo de armas de la familia que da 
fe de su hidalga nobleza. La finca posee un hermoso hórreo. Nues
tro Ayuntamiento que gasta millones en parques al estilo de 
mausoleos personales, podría repartir mejor esa cantidad de 
millones y comprar y restaurar este viejo e histórico pazo 
dándole un fin público, como pudiera ser la instalación de un 
complejo deportivo-cultural para la populosa parroquia de Seixo, 
tan necesitada de estas instalaciones, y así recuperaba un monu
mento de nuestra historia y cubría una necesidad social. Estamos 
seguros que algún día la sensibilidad de nuestros regidores se 
abrirá paso entre tanta mediocridad y egoísmo. 

No muy lejos de este lugar de la Brea, bajando hacia la mar, 
nos encontramos con la Punta del Chirlen o de Gago, al amparo 
de la mole recosa del Chirlen, otrora puerto de corsarios. Pues allí 
se encuentran los restos de lo que fue residencia, puerto y forta-" 
leza de Juan Gago de Mendoza. 

El Pazo, construido por nuestro héroe en 1801, fue residencia 
hasta su muerte acaecida el día 5 de julio de 1833. El pazo en la 
actualidad está algo desfigurado, pues ahora está destinado a vi
viendas, con las consabidas transformaciones, pero todavía con
serva su estilo señorial y el majestuoso escudo de armas que cam
pea en lo alto de una de sus fachadas, para contemplación de pro
pios y extraños. 

£X Chirle u 

de 

A sus pies, al amparo de la mole rocosa del mencionado 
peñasco del Chirlen, y al abrigo de su rémanso, se encuentra lo 
que en otro tiempo fue puerto y refugio de las naves corsarias de 
nuestro héroe, que allí se refugiaban después de su lucha contra el 
inglés. Seguramente allí fondearon y repararon barcos de tanta 
historia como el "San Antonio", "Rosario", "La Peregrina Brillan
te", "Carmen Vencedora" o "Carmen Admirable" en los que nues
tro héroe junto con sus hermanos dieron brillante batalla contra el 
pirata inglés desde Cabo Toriñana hasta La Guardia, defendiendo 
nuestras costas de su pillaje. 
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Y por último lo que todavía queda de lo que en aquel tiempo 
fue fortaleza y castillo con la instalación de sus baterías para defen
sa de su puerto, pues todavía hoy se conoce con el nombre de el 
Castillo, que no es más que los restos de las murallas que rodeaban 
la residencia donde estaban instaladas las baterías al S.O. del Chir-
leu, para defensa de las instalaciones del Pazo y puerto de los posi
bles ataques ingleses. 

Como vemos la presencia de Juan Gago de Mendoza perma
nece todavía hoy viva entre nosotros como prueba indeleble de 
sus hechos y hazañas y de todos aquellos que con su comporta
miento supieron, en los momentos más difíciles y decisivos, de
fender nuestra libertad y nuestra independencia. Que nosotros los 
marinenses sepamos ser dignos descendientes y sepamos hacer 
honor y memoria conservando todo aquello que da testimonio de 
su existencia v de sus hechos. 

POESIA 
D E L A 
LIBERACION 
AL 4 DE 
ABRIL 

De San Femando el Castillo 
que mil ataques al puerto 
durante siglos previno, 
es ya del francés su fuerte. 

Desde su pétreo recinto 
amenaza puerto y Villa, 
exige diario sustento 
y señorea la Villa. 

Ronda altivo callejas, 
maltrata mujeres y niños, 
desprecia humildes quejas 
cometiendo desatinos. 

Más la paciencia se agota 
y tras corto plazo de espera, 
Juan Gago al fin connota 
que es la hora de la prueba. 

Y en la mañana radiante, 
primaveral, de aquel día, 
cuatro de abril expectante, 
volvió Marín a la vida. 

Escalando la muralla 
de la vieja fortaleza, 
encarnizada batalla 
libra con gran fiereza. 

La media tarde sería 
cuando mudas y maltrechas 
las piezas de artillería, 
quedaron escombros hechas. 

Así terminó aquel día 
cuatro de abril radiante, 
dos meses de tiranía 
del invasor arrogante. 

Expulsado el agresor, 
Marín recobra la calma, 
y libre ya del invasor, 
vuelve la paz a su alma. 

A JUAN GAGO DE MENDOZA 

Nacido de hidalga cuna, 
enamorado del mar, 
antes que cosa alguna 
fue patriota sin par. 

En la mar por su pericia, 
por su valor en la tierra, 
fue su nombre noticia 
en toda España entera. 

Armando naves corsarias, 
con total desinterés, 
logró sonadas victorias 
frente al arrogante inglés. 

Ante la invasión francesa, 
noblemente indignado, 
con la guerrillera empresa, 
salvó nuestro honor hollado. 

Primero en Sacos luchaste, 
Campolongo vino después, 
la Gamboa franqueaste, 
y Marín por ti libre es. 

De Marín, Cela y Ardán 
tus paisanos se unieron, 
junto a Piñeiro y Lourizán 
a tu llamada acudieron 

Juan Gago fue triunfador 
y junto con sus "alarmas" 
os llevasteis las palmas 
de vencer al invasor. 
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HÍ€M 

D.a FLORA GAGO GARRIDO 
T a t a r a n i e t a d e D . J u a n G a g o d e M e n d o z a 

El único descendiente de D. Juan Gago de Mendoza que vive 
en nuestro municipio, se llama D." FLORA GAGO GARRIDO, 
vive actualmente en Agüete, es tataranieta del caudillo de las "alar
mas" del Morrazo, libertador de Marín. En efecto D.a Flora es uno 
de los seis hijos habidos del matrimonio de D. José Gago Vidal, 
biznieto de D. Juan Gago, y de su esposa D.a Peregrina Garrido 
Agüete. Nació el 8 de junio de 1907 en el lugar de Montecelo, Loi
ra. Para hablar con D.a Flora, último descendiente directo que vive 
en Marín, nos acercamos a su casa de Agüete próxima al Pazo del 
Chirleu, que fue residencia de su tatarabuelo D. Juan Gago de 
Mendoza. 

De sus recuerdos nos cuenta que su padre, D. José Gago Vi
dal era hombre muy instruido y un gran amante de los libros y de 
la historia que se pasaba horas y horas encerrado en su habitación 
leyendo unos grandes libros donde se recogían infinidad de testi
monios de la historia de su tatarabuelo, con una minuciosa des
cripción de todos sus combates y vicisitudes de las distintas em
presas en que siempre con gran patritismo y gloria había interveni
do en defensa de España. Desde sus acciones corsariasjunto a sus 
hermanos contra los piratas ingleses, pasando por la lucha contra 
los franceses en las batallas de Puente Sampayo, San Jorge de Sa
cos, Vigo y Marín, hasta su intervención en favor de la Constitu
ción de Cádiz, con nombres de las personas que con él habían co
laborado. Pero que con la posterior dispersión de la familia, no su
po nunca donde fueron a parar. Su padre había emigrado a Bue
nos Aires con D. Narciso Ñores, dejando aquí a su mujer, por lo 
que pronto regresó, luego había viajado a Nueva York, donde 
tenía un hijo casado. Hablaba inglés y era el amable consejero de 
todos sus vecinos. Murió el cinco de enero de 1928, justo dos me
ses después de su esposa. 

De su abuelo tiene así mismo vagos recuerdos de las historias 
que a la luz de la lumbre les contaba a sus hermanos, historias de 
las hazañas de su tatarabuelo. Era pescador que se dedicaba a la 
pesca de la rapeta y otras artes menores, como también lo fue su 
padre. Tenían una taberna precisamente en el bajo de su actual ca
sa, que hasta hace muy poco ella conservó, donde se despachaban 
todo tipo de productos, y sobre todo a los marineros que bajaban o 
subían del puerto de Agüete. Fueron seis hermanos, José, anto-

nio, Emilio, Alfredo, Josefa y Flora, de los que únicamente viven 
ella y su hermana Josefa. Sus hermanos Alfredo y Antonio murie
ron jóvenes y solteros, por lo que no tuvieron desdencia. Su her
mano José se casó con Benita López Loira en Nueva York, y tuvie
ron cinco hijos que se encuentran en el País Vasco y su hermano 
Emilio se caso en San Xulian de Marín de Arriba con una hermana 
de la mujer de José, llamada Perfecta y tuvieron ocho hijos que vi
ven en San Sebastián. Su hermana Josefa vive desde hace treinta 
años en Pasajes con sus hijos habidosde su matrimonio con Euge
nio Ñores Vilas que fueron cuatro. 

Flora ha tenido cuatro hijos. Peregrina, José, Flora y Zoilo. 
Sus recuerdos se pierden en el camino de la historia sin poder pre
cisar datos ni acciones, solamente el vago recuerdo de las historias 
que su abuelo y padre le contaban. Grandes hechos y hazañas, 
enormes tesoros cogidos a los piratas ingleses que se le pierden en 
su memoria. Estos son los últimos descendientes del insigne cau
dillo marínense héroe de cien batallas y combates por mar y por 
tierra. 

D. J O S E GAGO VIDAL 
Biznieto de Juan Gago de Mendoza 
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LA LIBERACION PENDIENTE 
Si hace ahora 178 años que un puñado de patriotas marinen-

ses supieron comprender la necesidad de la unión ante un hecho 
trascendente y definitivo de nuestra historia, y olvidándose de in
tereses personales y de grupo se unieron en defensa de una causa 
común, hoy Marín todavía está pendiente de la liberación definiti
va que le permita de una vez por todas caminar por la vía del pro
greso y el desarrollo. 

Liberación de tanto apático, intransigente e ignorante, que 
personalmente o formando parte de alguna corporación, con su 
actitud egoísta, sectaria y preponderante, dificulta, retrasa e inclu
so impide su progreso con una torpe y mezquina visión de cuales 
son los verdaderos intereses y cual debe ser el camino y la linea de 
actuación a seguir. 

Liberación de aquellos que anteponen el egoísmo personal y 
partidista a la necesidad común. De los que prefieren recorrer un 
camino equivocado a reconocer su error y aceptar la evidencia de 
los hechos. De los que no quieren luchar y caen en el conformis
mo peijudicial, pero no quieren dejar sus privilegios alcanzados 
con el engaño y las promesas incumplidas. De aquellos que les 
gusta "mangonear", hablando en nombre de los marinenses, sin 

oír sus verdaderos pareceres, opiniones y necesidades. De aque
llos que critican todo sin aportar solución alguna. De aquellos 
amorfos e ínsolidaríos que pudiendo aportar soluciones, prefieren 
encogerse de hombros ante tanta torpeza e ineptitud. 

Liberación, en fin, de aquellos que con ideas intransigentes 
y sin futuro, pretenden representar al pueblo por aquello "da lín-
gua", sin más futuro que el conflicto personal y social. 

La Liberación que supo unir a todos los marinenses y aún del 
Morrazo sin excepción de clases ni condiciones, sin distinción de 
credos ni posiciones personales, pero que hoy a 178 años de aquel 
hecho ejemplar Marín aún necesita ser liberado de tanto egoísmo, 
torpeza y partidismo. Esperamos y deseamos que éste hecho 
histórico sirva para despertar las conciencias de aquellos que con 
una visión partidista, no encuentran el camino para conseguir le 
progreso y desarrollo necesarios. 

Por eso Marin en éste aniversario de su liberación del francés 
arrogante, necesita realizar la liberación pendiente y que es urgen
te que se produzca cuanto antes para que al fin se abra el 
verdadero camino del progreso y el desarrollo, dejando a un lado 
los egoísmos e intereses personales. 

LA LIBERACION DESDE LA 
CASA CONSISTORIAL 

El pasado año por primera vez nuestro Ayuntamiento al fin 
ha comprendido la necesidad y aún la obligación que tenía de cele
brar de una manera oficial esta heróica efemérides marínense y 
por ello ha tomado la responsabilidad de organizar los actos de és
ta celebración, declarando el día 4 de abril día de fiesta oficial mu
nicipal. Bien es cierto que los actos organizados carecieron de la 
dignidad necesaria y dejaron de manifiesto el poco interés de los 
actuales componentes de nuestra dividida corporación municipal. 
Un año ha pasado desde aquella fecha y a pesar de haber señalado 
esa falta de interés y la poca dignidad con que se realizaron los 
actos, mistificando su celebración, vuelve nuestro Ayuntamiento 
ha celebrar este hecho histórico de gran significado local con poco 
convencimiento y sin prestarle la atención que tan importante he
cho requiere. 

Para saber la opinión de nuestra corporación preguntamos a 
D. Antonio Pena Piñeiro, Alcalde y máximo responsable de 
nuestra Corporación sobre este hecho glorioso de nuestra historia 

Sr. Alcalde ¿qué significado actual tiene esta gloriosa efemé
rides y que enseñanzas debemos extraer del hecho histórico?. 

Significa conocer la historia de nuestro pueblo, los hechos 
heóícos de nuestros caudillos, sus nombres, como el del marínen
se Juan Antonio Gago de Mendoza y su ayudante Manuel 
Alarcón, capitaneando el primero, las famosas Alarmas de Morra
zo, formadas por valientes y esforzados paisanos, armados con to
da clase de utensilio que encontraban a su paso en momentos de 
peligro, como eran las herramientas de trabajo y aperos de labran
za; saber los lugares de lucha, como "O Forte" del Castillo de San 
Fernando, el pazo del Chirleu, las playas de Almuíña y de Forna-
Uada, etc. y el espíritu de sacrificio de nuestros ancestros; evocan
do estos hechos, más amamos y queremos a nuestra villa y nos 
sentiremos orgullosos de nuestros antepasados porque han dado 
un ejemplo de su vida. 

Las enseñanzas que debemos extraer de este acontecimiento 
local, son el que todos los pueblos aspiran a su independencia, a 
ser libres, que no se doblegan a sucumbir ante el yugo impuesto 

por el invasor, que el pueblo es ejército y que el ejército es pueblo 
y, que sintiendo estas ideas, sin establecer diferencias, formamos 
una unidad ante el peligro común cuando se atacán nuestros senti
mientos. Ya lo decía una canción popular de la época: "... que en 
tocando a Dios, al Rey, -a nuestra Patria y hogares- todos somos 
militares y, -formamos una grey". 

E l Ayuntamiento al fin ha decidido organizar y asumir ésta 
celebración. El año pasado, por primera vez organizó estos actos, 
pero con una pobre y desfigurada celebración. ¿Qué medidas ha 
tomado la Corporación para que éste año se celebren con la digni
dad y el esplendor que la gesta merece?. 

La Comisión Municipal de Gobierno ha acordado entregar la 
Bandera de Marín, el día 4 de Abril, a las 13 horas y en el Salón de 
Sesiones de la Casa Consistorial, a los Directores de los Centros 
Públicos y privados de Enseñanza del Municipio y Autoridades lo
cales, así como a todos los Organismos Oficiales, coincidiendo 
con la entrega de premios a los escolares que concurran al concur
so de redacción, disponiendo que de inmediato se envíe un ejem
plar del folleto informativo a cada uno de los Centros de Enseñan
za. Se darán lecciones ocasionales sobre la efemérides en los Cole
gios, declarando esta fecha, no lectiva para los mismos Centros. 
Publicación de un Bando por la Alcaldía recordando este día glo
rioso; pasacalles del Grupo de Gaitas y concierto en los jardines 
municipales. 

¿Cual es el presupuesto que su Corporación ha destinado para la 
celebración de estos actos?. 

Sobre las cien mil pesetas. 

Fundamentalmente que fin persiguen los actos organizados 
por el Ayuntamiento para éste importante hecho local?. 

Los actos que acabamos de reflejar tienen un fin único: Re
cordar ésta fecha histórica de la Liberación, y de que no pase desa
percibida como ha sucedido hasta ahora, grabarla de manera inde
leble en el espíritu del pueblo, comenzando por los niños y divul
garla por todos los ámbitos de nuestro Municipio, procurando que 
cada año crezca en importancia. 

¿Qué diría Vd. a los marinenses en un día como éste?. 

Que nuestro pueblo ha colaborado a hacer brillantes las pági
nas de nuestra historia de España, por el valor demostrado de sus 
hijos y, que son virtudes que debemos initar de nuestros ascen
dientes. 

Muchas gracias Sr. Alcalde. 
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Como se puede deducir del programa previsto por nuestro 
Ayuntamiento y del escaso presupuesto asignado para su realiza
ción, sigue nuestra Corporación sin prestarle interés y desvirtuan
do el significado y el hecho histórico en si, mezclándolo con otros 
hechos y vicisitudes, importantes sin duda para la historia local, 
pero lejos del hecho de la Liberación, de lo que significó y lo que 
representa para nuestra colectividad social. Se organiza un con
curso entre nuestros escolares con otros temas, que desvirtúa y 
desvía la atención de los mismos, dejando el hecho que celebra
mos fuera del tema del concurso y por lo tanto alejándolo de la 
atención de nuestros escolares entre los que se dice se quiere di
vulgar. 

Por otra parte cuando para otras celebraciones municipales 
se asigna una mayor cantidad, para ésta desde nuestro punto de 
vista con mayor interés y trascendencia, apenas una pequeña can
tidad que no sirve sinó para cubrir un expediente, como si ésto fue
ra una carga, un compromiso del que hay que salir adelante cuan
to antes y de cualquier manera. Creemos que se equivoca nuestra 
Corporación y sigue demostrando por enésima vez, su falta de 
sensibilidad e interés por aquellos hechos que merecen ser recor
dados por lo que suponen para nuestra historia, pero también co
mo homenaje de recuerdo y gratitud para aquellos marinenses, hi
jos preclaros que supieron darlo todo en defensa de la colectividad 
sin esperar nada a cambio, i Que no se diga que los marinenses so
mos desagradecidos! Creo que no, al menos la inmensa mayoría, 
pero por lo que se ve, los que ahora nos gobiernan carecen de esta 
sensibilidad necesaria y del conocimiento para asumir plenamen
te y con dignidad estos hechos gloriosos. 

Lástima porque ahora que están a punto de irse (¿de verdad?) 
podían haber dado alguna muestra de su capacidad, su buen hacer 
y su sensibilidad histórica, dejando institucionalizado un progra
ma hecho con sentido común y seriedad. No ha sido así y los senti
mos de veras. Nosotros ya habíamos ofrecido nuestra modesta co
laboración y ofrecido algunas ideas para organizar unos actos dig

nos del respeto y admiración que nos merecen nuestros antepasa
dos que nos legaron un hecho lleno de valentía y sacrificio por la 
colectividad. Habíamos apuntado la posibilidad de convocar un 
premio periodístico a nivel gallego o nacional sobre Marín, el 
nombramiento y entrega de galardones a los marinenses y entida
des que se hubieran distinguido a los largo del año por su colabo
ración en la defensa y progreso de Marín en los campos de la cien
cias, las letras y las artes, la industria, el deporte y en el aspecto hu
mano, y un acto de evocación histórica, serio y bien organizado, 
que sirviera de difusión y recuerdo de esta fecha gloriosa para 
Marín y para Galicia. 

Esperamos y deseamos que la próxima corporación tenga 
mayor sensibilidad y sepa y quiera organizar con dignidad este he
cho trascendente en la vida marínense. 

PROGRAMA DE ACTOS MUNICIPALES 

Convocatoria del Concurso Escolar sobre la Bandera de 
Marín. 

Lecciones ocasionales sobre la Liberación en centros de en
señanza. 

Bando de la Alcaldía. 

Día 4 de Abril, día de la Liberación. Día no lectivo. 

A las 13,00 h. en el Salón de Sesiones de la Casa Consistorial, 
entrega de la Bandera de Marín a Centros Escolares y Organismos 
Oficiales. 

Entrega de los premios del Concurso de Redacción Escolar. 

Pasacalles del Grupo de Gaitas y concierto en los Jardines. 

Bibliografía: Archivo y "P. Historia de Marín" de José Torres 
Martínez. 
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UNAS NORMAS SIN FUTURO 
Estamos en vísperas de que las Normas Subsidiarias 

de Planeamiento Urbanistico sean llevadas al Pleno de la 
Corporación Municipal para ser aprobadas definitivamen
te o en su caso rechazadas para realizar un nuevo y más 
profundo estudio a la vista de la infinidad de deficiencias e 
inconvenientes planteados. Y en el momento de escribir 
este comentario desconocemos cual será la decisión de 
nuestros representantes corporativos, ni cuales puedan ser 
las modificaciones introducidas, si es que las han hecho, a 
la vista de las casi quinientas alegaciones presentadas por 
los marinenses y sus asociaciones y el rechazo importante 
demostrado con la manifestación masiva y a la organiza
ción de una coordinadora de afectados. No vamos, por ello 
ha hacer un estudio de las mismas, pues ya lo hicimos en el 
número anterior y a través de más de cuarenta alegaciones 
presentadas, pero si una pequeña reflexión sobre la inviabi-
lidad de las mismas tal como están redactadas y la nula inci
dencia en el desarrollo futuro de nuestro municipio. 

Naturalmente que somos partidiarios y estamos con
vencidos de la necesidad de disponer de un documento 
urbanistico que evite tanta barbarie y tanta aberración que 
úl t imamente ha asolado nuestra ciudad particularmente y 
el municipio en general, incluso con licencias injustas y 
algunas, en principio, de difícil justificación, pero lo que no 
estamos dispuestos es a admitir cualquier "chapuza" que 
un equipo redactor con el benepláci to de nuestra corpora
ción quiera imponernos. Exigimos que se hagan con un es
tudio profundo y tranquilo y con la reflexión suficiente con 
el fin de conseguiruna Normas progresistas y sociales y que 
en definitiva sienten realmente las bases de un desarrollo 
urbaníst ico con visión de futuro acorde con nuestras nece
sidades. 

Y no nos vengan ahora, después de cuatro años de 
mandato, a decirnos que no hay tiempo y que hay que apro
barlas "como sea". No señores concejales, eso no es serio ni 
menos responsable, por lo que no podemos admitirlo. 
Tiempo tuvieron suficiente para plantearse esta situación y 
resolverla con un estudio detenido, profundo y realista. In 
cluso debieron consultar con las distintas asociaciones ciu
dadanas para terner una visión conjunta de los problemas 
de los distintos sectores, y evitar tal cantidad de rechazo 
ciudadano. Si era tan urgente aprobarlas, por qué no se h i 
zo antes, con tiempo y discusión profunda para que fuese 
ampliamente debatido, mejorado y aceptado por la ma
yoría de los ciudadanos, y sobre todo para que realmente 
fuese un documento que sentase las bases del futuro pro
greso y expansión urbanís t ica?. 

Lo sentimos pero rechazamos estas urgencias de últi
ma hora, que no nos valen por injustificables y en n ingún 
caso aconsejables. N i tampoco nos vale aquello de "mas va
le algo, aunque sea malo, que no tener nada". No señores 
unas Normas Urbaníst icas son un documento de enorme 
importancia y trascendencia, el más importante junto con 
los presupuestos, de todas cuantas decisiones pueda tomar 
una corporación. Y por lo tanto no valen esas urgencias 
porque con ello se juega el futuro desarrollo y crecimiento 
de nuestro municipio, que de no hacerse con seriedad y 
competencia har ían el crecimiento y desarrollo irreversi
ble, dificultando su expansión. Por lo que hay que meditar
lo y estudiarlo con seriedad y rigor y con un tiempo para so
lucionar los problemas que tal Norma pueda plantear. 

Sin án imo de ser derrotistas o negativos porque si, que 
no es nuestra norma, entendemos sinceramente que este 
documento urbaníst ico es regresivo, antisocial y sin futuro 
alguno. Y decimos que son regresivas y antisociales porque 
no se hace un reparto equitativo de cargas y beneficios, lo 

Por URBANO 
que supone una discriminación injusta y por lo tanto el re
chazo de una gran mayoría de ciudadanos. Y conste que 
comprendemos la dificultad de conseguir un amplio con
senso cuando se trata de una norma que incluye intereses 
personales, justos y legítimos, a los que todos tenemos el 
derecho de defender. Pero es que la gravedad también estri
ba en que estas Normas no tienen futuro, sencillamente 
porque no lo preveen, y por lo tanto no suponen más que un 
"salir del paso" creando enormes perjuicios para los ciuda
danos. Pues no favorecen el crecimiento urbanistico, no fa
vorecen la instalación de industrias y por lo tanto de em
pleo, no solucionan problemas fundamentales como el 
abastecimiento de agua y el saneamiento de cada, al me
nos, a unos cincuenta años. No evita la especulación del 
suelo, al contrario con el aumento de alturas en el casco, la 
favorecen. No sienta las bases para la expansión urbanís t i 
ca, todo lo contrario impide o retrasa cuando menos, esa 
expansión deseada. No prevee la instalación de servicios 
comunitarios como Parada de Autóbuses, Casa de la Cultu
ra, Museo, Casa de la Juventud, Guarderías , aparcamien
tos, correos, policía, etc., etc. No prevee una carretera de 
circunvalación que desahogue el tráfico pesado y de t ránsi 
to por el centro de la ciudad (véase la cantidad de acciden
tes que se producen casi a diario), no prevee esa Zona o 
Polígono industrial suficientemente amplio y con los servi
cios necesarios para facilitar la instalación de industrias. 
No prevee las aportaciones o ayudas de otras administra
ciones, central y autonómica, para la consecución de las 
mismas. No define cual va a ser la solución definitiva al 
abastecimiento de agua a la ciudad y su puerto. No prevee 
en fin, cual va a ser el orden prioritario para la ejecución de 
tantos planes parciales, espaciales y de reforma interior. Y 
en definitiva no garantiza que todos ellos se vayan a reali
zar, pues no prevee las dotaciones de personal técnico ne
cesarios para llevarlos adelante, lo que quiere decir que se 
va a perjudicar a unos vecinos, sin que jamas se vayan a rea
lizar al menos en su totalidad. 

Son unas Normas sin futuro y por lo tanto no pueden 
ser asumidas por los marinenses porque entendemos que 
con ellas no se consigue en definitiva ninguna sustancial 
mejora para el conjunto de los ciudadanos, que al menos 
pudieran compensar los sacrificios a que algunos estarían 
obligados a realizar con sus propios intereses en bien de la 
Comunidad. Por ello entendemos que es necesario introdu
cir sustanciales reformas y mejoras que hacen necesario re
capacitar y estudiar detenidamente, evitando el oportunis
mo político de cara a las próximas elecciones municipales. 

Por todo ello, y en defensa de los intereses comunes de 
progreso y crecimiento esperamos de nuestros concejales 
que voten en conciencia y pensando en el desarrollo y pro
greso de Marín, al margen de todo interés personal y sobre 
todo de oportunidad política en beneficio de sus respecti
vos partidos. Que sean conscientes de que estas Normas su
ponen un plán en donde se juega el desarrollo y progreso de 
nuestro municipio, y por encima de todo debe imponerse el 
bien común y la posibilidad de sentar las bases para un cre
cimiento y desarrollo reales. Estamos seguros que así será, 
o al menos eso esperamos de la honradez y la seriedad de 
nuestros concejales, porque este momento supone una 
ocasión única que se les presenta para hacer un buen servi
cio a la comunidad que les ha elegido para gobernar su des
tino en pos de un desarrollo y crecimiento necesarios. Que
damos a la espera de lo que suceda con enorme interés y 
con la esperanza de que sabrán hacer honor a su responsa
bilidad por el bien de Marín. Este es uno de esos momentos 
en que cada uno debe ser consecuente con su responsabili
dad y actuar de acuerdo con aquello que entiende es lo me
jor para el progreso y desarrollo ciudadano. Que así sea. 
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ECOS MARINENSES 
—Así mismo la carretera con estas lluvias y después del 

arreglo de ensanche recientemente terminado, esta pidien
do a gritos una capa de riego asfáltico, pues esta llena de so
cavones que ponen en peligro la integridad de los vehícu
los, obligando a los conductores a hacer verdaderas jinca-
nas para sortear los mismos. Y de cara al próximo verano 
con el intenso tráfico que por ella circula esta mejora se ha
ce imprescindible. 

—La carretera de las playas desde el Hospital de la 
E.N.M. hasta Mogor está intransitable y cruzan la calzada 
regueros de aguas fecales que hacen que encima de las pési
mas condiciones del firme tengamos que soportar "ad hoc" 
los delicados olores y su insalubridad pública. ¿Para cuan
do se va a arreglar en forma y definitivamente este trozo del 
vial de playas?. Porque desde que se hizo el vial de Mogor a 
Agüete entendemos que ya ha pasado tiempo suficiente pa
ra acondicionar el resto. 

—Ultimamente cierto sector mar ínense anda muy 
preocupado, al menos eso dicen, por el futuro de nuestra 
centenaria sociedad del Liceo Casino. Y echan la culpa de 
tal s i tuación a la Junta Directiva por lo que no comprende
mos tal actitud, pues los socios somos los únicos responsa
bles y culpables de tal situación, pues con nuestra asisten
cia y part icipación haremos que la sociedad tenga vida y no 
se muera de inhalación como está sucediendo. Y que no se 
diga que no hay quien quiera ser Directivo o Presidente, 
porque para eso estamos los socios, para arrimar el hombro 
cuando nos toque. De modo que no busquemos excusas, si 
el Liceo Casino languidece, no busquemos excusas o cul
pables, pues la responsabilidad es única y exclusivamente 
de los socios. Ahora es cuando hay que ver donde están 
esos socios tan críticos ellos, ahora es cuando tienen que 
dar la cara, pues la crítica "tabernaria" es muy fácil, pero no 
conduce más que a la desunión y a la calumnia. 

—Las aceras recientemente construidas en la travesía 
de Mogor no cumplen la misión para las que fueron hechas, 
pues en su margen izquierda están reiteradamente inte
rrumpidas por enormes postes del tendido eléctrico de alta 
tensión y en algunos casos impide totalmente el tránsito te
niendo los peatones que bajar a la carretera, añad iendo un 
riesgo más. Suponemos que nuestro Ayuntamiento habrá 
tomado las medidas oportunas para que estas gigantescas y 
peligrosas columnas desaparezcan antes de que llegue el 
verano. 

—Así mismo las aceras del vial entre Mogor y Agüete, 
creemos que es hora de arreglar en condiciones para que 
realmente se pueda transitar por ellas, evitando todas esas 
zarzas que crecen en las mismas, creemos que al menos con 
una capa de aglomerado de cemento quedarían mejor que 
ahora. 

—Estamos ya en Abri l y como no espabilen nuestros 
ediles nos vamos a encontrar como siempre: que llega el ve
rano y nuestras playas serán las úl t imas en limpiarse y ade
centarse y año trás a ñ o se posponen las obras necesarias de 
acondicionamiento y limpieza. Entendemos que es hora de 
que esto se remedie de una vez por todas. Esperamos sin 
convencimiento. 

—La barandilla de la playa de Portocelo está sin termi
nar y el trozo que se construyó, amén de ser excesivamente 
bajo y peligroso, entendemos que no encaja su estilo tan 
perfilado con el entorno por lo que en evitación de hechos 
que luego lamentar íamos debería hacerse más alto y con un 
estilo más rúst ico acorde con el entorno. ¿Lo veremos éste 
verano?. 

—A lo largo de la costa por el vial de playas se siguen 
improvisando vertederos de basura por la irresponsabili
dad y el incivismo de las personas, produciendo en el paisa
je un lamentable aspecto, d a ñ a n d o la imágen de una ciu
dad de turismo y veraneo. Pero también es cierto que nues
tros autoridades deberían vigilar más estrechamente estos 
hechos, pues recientemente junto a Punta Moa se han ver
tido gran cantidad de cajas y desperdicios. Las cajas son de 
"forespan" como las que contienen mariscos o similar con
gelados, que presumiblemente por su cantidad debió ver
terlo alguna industria relacionado con la hostelería. ¿Es 
tán difícil averiguar el irresponsable que lo ha hecho?. Hay 
que tener voluntad. 

—La carretera forestal desde la Cruz da Maceiraal La
go Castiñeiras está intransitable y sería bueno y aconseja
ble que se hicieran las gestiones oportunas con el fin de 
subsanar cuanto antes este lamentable estado. 
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—Los vecinos de Xan Xulián por medio de la Xunta da 
Comunidade de Montes Veciñais en Man Común de aque
lla parroquia han realizado una magnífica labor de adecen-
tamiento y acondicionamiento del Parque Natural de Cas-
tiñeiras dejándolo en condiciones maravillosas para dis
frute y solaz de los enamorados de la naturaleza con unas 
grandes comodidades para el esparcimiento y el ocio, digna 
de los mayores elogios. Por lo que es necesario reconocer 
esta magnifica labor y sobre todo ayudar a consolidarla y 
mantenerla. Y para ello sería necesario que nuestro Ayun
tamiento preste la colaboración y el apoyo que necesita tan 
privilegiado paraje, empezando por poner en condiciones 
las carreteras de acceso al Parque Natural, por lo que esti
mamos imprescindible solucionar el acceso desde Marín 
de Arriba, pues actualmente el trazado de la maravillosa 
carretera que nos une pronta y directamente con tan mara
villoso paraje, no permite la entrada de autobuses n i una 
circulación segura, por lo que es necesario buscar otra en
trada que salve estas dificultades. De no poder subsanarse 
la actual, podría estudiarse la posibilidad de efectuar el en
lace algo más arriba, evitando el problema ahora planteado 
con las fincas que impiden un trazado ópt imo de la carrete
ra. 

COTO REDONDO 

—Es urgente y necesario iniciar una campaña de seña
lización en todas nuestras playas. Parque de Castiñeiras y 
lugares de interés histórico, cultural y paisajístico, tanto de 
señales de tráfico como informativas y descriptivas de las 
diferentes lugares. Es necesario potenciar nuestra zona tu

rística y la primera medida es una correcta y profusa señali
zación, para que todos los visitantes sepan donde están, co
mo se llama y a quien pertenecen los distintos monumen
tos, playas, lugares y paisajes, lugares históricos, limites 
municipales, etc. Para evitar hechos como los que a diario 
aparecen en los medios informativos. 

—¿Dónde está el seguimiento que se entiende debe ha
cer la corporación municipal de todos aquellos acuerdos y 
ordenes que nos a tañen en los distintos boletines oficia
les?. Recientemente hemos comprobado como el B.O.G. 
publicaba un decreto por el que corregía un error al publi
car el decreto de creación de la Bandera Municipal, del 20 
de marzo de 1986, y según nuestras noticias ha tenido que 
ser un mar ínense el que después de D I E Z meses de espera 
este error fuera subsanado. 

—Hace un año que por parte de la Xunta de Galicia se 
efectuaron obras de conservación y adecentamiento del 
Laberinto de Mogor, y en su momento fueron criticadas 
por insuficientes y mal realizadas, pues con lo hecho no se 
ha aumentado la seguridad y protección de tan importante 
yacimiento arqueológico. Todavía estamos esperando a 
que se replantee la obra y de una vez por todas se aborde 
con seriedad y competencia. Sigue el depósi to de aguas re
siduales, sigue siendo lugar habitual de tránsi to de perso
nas y carros y no se ha acondicionado decentemente su en
torno. Esperamos de la sensibilidad de los ediles responsa
bles el fruto de las gestiones encaminadas a subsanar este 
grave problema de una vez por todas. 

—El tiempo sigue transcurriendo, y siguen sin inau
gurarse el Matadero Municipal y la depuradora de Mogor. 
aguardando mejor momento para su inauguración y puesta 
en funcionamiento. ¿Sabremos algún día lo que pasa?. 
Desde luego es vergonzoso que estas obras se encuentren 
en este estado, seguramente cuando se inauguren adole
cerán ya de algún defecto, sino es que ahora mismo ya 
lo padecen. Cosas veredes, he ahí la eficacia personificada. 
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MARIN NOTICIA 
JUNTA D E L PUERTO 

Por Real Decreto el Consejo de Ministros celebrado el 
pasado mes acordó el cambio de denominación del organismo 
rector de nuestro puerto por lo que a partir de ahora pasa a deno
minarse JUNTA DEL PUERTO DE MARIN, atendiendo a las 
reiteradas peticiones de nuestro Ayuntamiento, Junta del Puerto y 
asociaciones ciudadanas. Justo acuerdo a una no menos justa rei
vindicación efectuada por todos los marinenses a lo largo de los 
últimos cuatro años, en base a la realidad de la situación. Día pues 
de alegría para todos los marinenses que al fin se nos reconoce lo 
que siempre fue nuestro y que por la "caciquil politiquilla" se nos 
trato de arrebatar. 

CULTURA 

El pasado día 28 de febrero se inauguró en la Sala de Exposi
ciones del Centro Cultural de la Caja de Ahorros de Vigo la Expo
sición Antológica del pintor marínense Manuel Torres. La mues
tra estuvo abierta en la ciudad olívica hasta el pasado día 27 de 
Marzo, pasando por la misma miles de personas que pudieron 
contemplar, algunos por primera vez, obras de todas las épocas y 
todos los géneros de éste gran pintor gallego realizadas a lo largo 
de su dilatada vida. Esperamos que algún día los marinenses tam
bién podamos contemplarla en nuestra ciudad. La muestra viajará 
ahora por las principales ciudades gallegas. 

En la Sala de Cultura de la Delegación pontevedresa tuvo lu
gar una exposición bajo el nombre de "Cuatro pintores marinen
ses" de diversos trabajos al óleo y pastel de los pintores Angela 
Iglesias, José Garrido, Manuel Torres y Antón Sobral, profesores 
de la Escuela de Dibujo y Pintura del Ateneo Santa Cecilia. Dicha 
muestra estuvo abierta hasta el pasado día 28. 

COMEDOR PARA NECESITADOS 

Parece inminente la apertura en nuestra ciudad de un Come
dor para necesitados, idea por la que están luchando y trabajando 
un grupo de personas encabezadas por Sor Caridad, D.a María del 
Carmen Dapena, D.a M.a Cruz Gómes y D.a Antonia Fernández, 
que ya han conseguido importantes aportaciones como son un do
nativo de tres millones de pesetas, una freidora industrial y la pro
mesa por parte de la Delegación de Educación de una cocina com
pleta. Solamente están a la espera de su aportación definitiva para 
instalarla y empezar a funcionar. Desde aquí apoyamos y felicita
mos a esas personas que han echado sobre sus espaldas este hu
manitario servicio a la colectividad, por lo que solicitamos de to
dos los marinenses su colaboración, pues a todos nos incumbre, 
para llevar adelante esta magnífica idea. Así como la aportación 
anual de nuestro limo. Ayuntamiento, que así como en su Presu
puesto General, cuenta con un capítulo de ayudas a Asociaciones 
y Actividades Sociales debe de contarse con la ayuda económica 
para el comedor de necesitados. 

MANIFESTACIONES 

El pasado día 14 tuvo lugar una manifestación de los vecinos 
en contra de las Normas Urbanísticas, actualmente en trámite de 
aprobación. La manifestación estuvo organizada por la coordina
dora de afectados y según sus datos asustieron cerca de tres mil ve

cinos, muchos de ellos del rural. Lo que demuestra el importantí
simo rechazo de los marinenses a estas Normas tal como fueron 
expuestas. Suponemos que esta actitud hará recapacitar a los res
ponsables y por lo tanto se tendrán en cuenta reformas sustancia
les de las mismas en orden a conseguir un documento realista, jus
to y progresista que siente las bases para el necesario crecimiento. 
Solo lamentar cierta politización que se está produciendo con vis
tas a las inminentes elecciones. 

Así mismo los vecinos de Ardán a la vista del escaso resultado 
de sus gestiones y la poca seriedad en ciertas promesas y con el fin 
de conseguir la ampliación del Colegio Nacional de Ardán, han 
decidido manifestarse ante el Ayuntamiento todas las semanas al 
objeto de exigir más claridad y la definitiva decisión de autorizar 
su ampliación. 

PARQUE DE LA FERIA 

Las obras que se están realizando en el Parque de la Feria que 
desde un principio estuvieron envueltas en polémica, en los últi
mos tiempos han vuelto de nuevo a manifestarse, esta vez a causa 
del chaflán del cruce Calvo Sotelo-E. Massoni, por no ajustarse lo 
realizado al proyecto aprobado. 

A la vista de los realizado nos parece de poco gusto y estética
mente desafortunado, el muro de la calle E. Massoni, que deshace 
el conjunto, con un empalme que debería evitarse, pues afea todo 
el conjunto. Por lo demás, según se aprecia en las fotografías, 
podría asemejarse a algún mausoleo para perpetuar la memoria de 
los marinenses lo que no se debiera hacer. 
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DEPORTES 

En los Campeonatos de España celebrados en Valencia, el 
deportista marinense Manolo Rosales se proclamó campeón de 
España en su categoría, inviniendo en los 42 Km. de recorrido un 
tiempo de dos horas y cuarenta y ocho minutos, mejorando su 
propia marca en un minuto y cuarenta segundos. Así mismo en los 
recientes IX Campeonatos Gallegos de Gran Fondo celebrados en 
Pontevedra, Manuel Rosales volvió a proclamarse campeón galle
go en su categoría. Enhorabuena a este gran deportista, ejemplo 
de tenacidad y perseverancia que añade así dos galardones más a 
su ya importante palmarés deportivo. 

También recogemos con gran satisfacción el renacimiento 
del Club San Miguel de atletismo que de la mano de los entusias
tas de siempre Mendes, Louzao, Barreiro, Rosales, etc. empieza a 
renacer. Le deseamos los mejores éxitos por el bien de uestra ju
ventud y del deporte marinense. 

FENADEGA 

La Feria Náutica Deportiva Gallega que estaba prevista se 
realizase en el mes de Abril va a sufrir un retraso, pues según un 
portavoz de la Comisión Organizadora, todavía no habían recibi
do la contestación ni de la Xunta, Diputación ni de nuestro Ayun
tamiento, y por lo tanto no saben con que cantidades y medios 
pueden contar y parece que no están dispuestos como el año pasa
do a perder más de trescientas mil pesetas. De momento solo tie
nen la autorización de la Junta del Puerto de Marín, y la aporta
ción económica de la Caja de Ahorros de Pontevedra, siempre dis
puesta a participar y apoyar a todo aquello que redunde en el bien 
de Marín. Esperamos que los organismos oficiales se conciencien 
de la importancia de la empresa y apoyen como es debido esta 
idea. De modo que parece que podría quedar su realización para la 
segunda quincena del mes de Junio, si reciben los apoyos necesa
rios. 

L I C E O CASINO 

Nuestra primera sociedad recreativa parece que renace y últi
mamente ha venido desarrollando una serie de actividades como 
un Ciclo de humor con gran asistencia y un Campeonato de aje
drez, lo que demuestra cierto dinamismo y despertar de sus aso
ciados. Ojala siga por ese camino. 

LONJA 

En la Lonja se han subastado en el mes de Enero 235.632 Kg. 
de pescado fresco con un importe de 82.419.838 ptas. La especie 
más abundante fue el pulpo seguido de la rabada, pota y cigala, 
siendo las más rentables la cigala con 22.527.823 ptas. seguida de 
la rabada, pescadilla y gallo, alcanzando el precio más elevado la 
cigala con 7.550 y el lenguado con 1.900 ptas. 

La pesca congelada desembarcada ascendió a 1.265.000 Kg. 

En el mes de Febrero la pesca subastada en la Lonja fue de 
259.832 Kg. con un importe en primera subasta de 71.279.000 
ptas. La especie más abundante fue la pota-lura seguida de pulpo, 
pescadilla, cigala y rabada, siendo la más rentable la cigala con 
17.534.877 ptas. seguida de la pescadilla y pescantín. El precio más 
elevado lo alcanzó la cigala con 5.930 seguido del rodaballo a 
2.000. 

E L PUERTO 

Mes de Enero. Durante este mes entraron en el puerto 23 bu
ques con un arqueo de 29.757 TRB de los que nueve lo fueron de 
cabotaje interior y catorce del exterior, con un movimiento de 
mercancías de 34.000 Tn. 

En el mes de Febrero entraron 25 buques con un arqueo de 
47.970 TRB de los que ocho fueron de cabotaje interior y diecisiete 

de exterior con un movimiento de mercancías de alrededor de 
50.000 tn. de las que 37.000 Tn. correspondieron al transporte ex
terior y unas 13.000 Tn. al cabotaje interior. 

PARADA DE AUTOBUSES 

Sigue ofreciendo gran peligro la situación de la parada de au
tobuses que oblida a los usuarios a tener que cruzar la única carre
tera de entrada y paso por nuestra ciudad, con un intenso tráfico y 
sobre todo pesado, lo que proporciona innumerables accidentes. 
Como se ve en la fotografía para cruzar la carretera hay que armar
se de valor, y sobre todo contra algunos irresponsables conducto
res que no respetan el paso de cebra señalizado. ¿Hasta cuando va
mos a tener que soportar esta situación?. 

CONCURSO ESCOLAR 

Nuestro Ayuntamiento acordó celebrsar entre nuestros esco
lares un concurso de redacción sobre la recientemente aprobada 
Bandera Municipal. La fecha de entrega de los trabajos finalizó el 
pasado día 28 y la entrega de premios se efectuará el próximo día 4 
celebración de la Liberación de Marín. Ante la falta de informa
ción sobre este tema, el Ayuntamiento ha repartido un "panfleto" 
que desde nuestro punto de vista no cumple los fines previstos, 
pues a un escolar hay que proporcionarle más información históri
ca y heráldica que justifiquen la creación de la bandera, y no una 
mera descripción sucinta sobre la misma. Y en éste lamentable 
"panfleto" apenas si se anuncian las justificaciones que llevaron a 
su creación, por lo que no tuvieron una información abundante y 
desarrollada para poder hacer ese trabajo personal, después de 
una lectura de la información histórica y heráldica amplia. 
Además en el mismo se confunde al escolar, suponemos que sin 
intención, al resaltar un acuerdo de la disposición de la bandera 
que no fue el definitivo y que no se corresponde con el definitiva
mente aprobado por la Xunta, con lo cual se creo un estado de 
confusión. Y finalmente no podemos por menos que expresar 
nuestra sorpresa cuando el "panfleto" reproduce una propuesta 
del Concejal de Régimen Interior en la cual se atribuye la autoría 
de tal escrito. Nos parece una desfachez incalificable adueñándose 
impunemente el trabajo que otros hicieron. Ya conocemos a estos 
"personajillos" que van por el mundo adueñándose del trabajo de 
otros para figurar y darse "postín". Pero no sabemos como califi
car esta actitud, si de ignorantes o por el contrario de aprovecha
dos, menos mal que ya nos conocemos todos y a estos "personaji
llos" altivos y engreídos ya los tenemos más que conocidos. Pero 
lo que más nos preocupa es la escasa información que se ha dado a 
nuestros escolares y así no se puede educar a los niños. Solicita
mos una mayor información y por supuesto más dignidad y serie
dad al tratar estos temas por congruencia con la responsabilidad 
que voluntariamente han asumido, que nadie les llamó. Haga Vd. 
uso de sus facultades, si las tiene, pero no se apropie del trabajo de 
los demás porque eso dice muy poco de su dignidad y manifiesta la 
irresponsabilidad de la que hace gala. 
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PRESUPUESTOS MUNICIPALES 

Traemos hoy aquí a los Presupuestos Municipales precisa
mente porque es noticia que nada hay todavía de los mismos. A es
te paso nuestra corporación va a terminar su mandato sin presu
puestos. ¿O será que con eso de las elecciones para que los mari-
nenses no sepamos la verdad del estado económico de nuestro 
Ayuntamiento no se van hacer?. 

CARNAVALES 

La nunca mejor llamada "carnavalada" marínense, éste año 
con su "Enterro da sardina" ha herido la sensibilidad de muchos 
marinenses de los llamados "mayoría silenciosa". Por entender 
que es imprescindible un mínimo de sensibilidad y respeto por los 
demás es por lo que nos atrevemos a sugerir a los responsables que 
tengan un poco de cuidado para no herir innecesariamente a esa 
"mayoría silenciosa", pacifica, transigente y aún indiferente pero 
que también tiene su "corazoncito" y lo visto por nuestras calles 
no fue un acto de alegría y desenfado carnavalesco sino un acto 
grosero y desatinado. Estamos de acuerdo en conservar las tradi
ciones pero no con innovaciones faltas del más elemental sentido 
de la ética y del respeto que todos nos merecemos y que debemos 
guardarnos. 

También en los pasados carnavales alegraron nuestras calles 
ese magnífico y animado grupo que son los "Xarangallo Manga-
lio" que con sus canciones alegres y desenfadadas, no faltas de la 
crítica y la ironía necesarias que son las salsa y la pimienta de estas 
lechas, nos han deleitado y hecho pasar unos momentos alegres y 
devertidos con sus irónicas canciones y su buen hacer musical. Fe
licitamos por ello a los componentes de esta comparsa, así como a 
la de sus benjamines "Los Pitufeíros", al mismo tiempo que hace
mos extensiva a la magnífica idea de los vecinos de la Lameira con 
su festival infantil. 

PRIMERA VISITA DEL ALMIRANTE COMENDANTE GE
NERAL DE LA FLOTA A LA ESCUELA NAVAL MILITAR. 

El pasado viernes hizo su primera visita a lasdependencias de 
la Escuela Naval Militar el Comandante General de la Flota, Vi
cealmirante Torres Fernández, que llegó a Marín a bordo del bu
que transporte de la Armada ARAGON, que fondeo en la bahía, 
formando parte de una Agrupación Anfibia compuesta por los bu
ques ARAGON, CASTILLA, GALICIA, VELASCO y Méndez 
Núñez y otros buques auxiliares. 

El Vicualmirante Torres Fernández desembarco en el muelle 
del G.M. Cheriguini, en donde le esperaba el C.N. Comandante-
Director de la Escuela Naval Militar Lahencina Maccabi, y des
pués de recibir los honores de ordenanza por el Batallón de Alum
nos, giro una detenida visita a sus instalaciones, acompañado del 
Almirante Jefe del Grupo Anfibio, del General-Jefe del Tercio de 
Armada, y posteriormente se dirigió a los Guardias marinas. El Al
mirante Torres Fernández esta muy ligado a Marín y la Escuela 
Naval por haber estado destinado muchos años en este Centro en 
distintos puestos. 

ASOCIACION DE AMAS DE CASA 

El próximo jueves día 2 de abril la Asociación de Amas de Ca
sa y Consumidores de Marín celebrará su Asamblea General en el 
local social. La primera convocatoria esta prevista a las cuatro de la 
tarde y la segunda a las seis. En las mismas se procederá a la elec
ción de parte de su Junta Directiva y se trataran asuntos de interés 
para todas las asociadas, por lo que ruegan su asistencia a todas las 
asociadas. 

MAS SOBRE LAS NORMAS 

Aparte de las continuas declaraciones a las que ya nos tienen 
acostumbradas ciertos personajes que tratan de confundir a la opi
nión pública, traemos a esta sección una noticia que suponemos a 
más de uno del Equipo redactor, de Seguimiento, técnico o edil, se 
le caerá la cara de vergüenza por tantas afirmaciones como se han 
hecho en contra. Pues resulta que la Xunta de Galicia, ha editado 
una Memoria Resumen del Plán de Carreteras de la Subdirección 
General de Carreteras de la Dirección General de Obras Públicas 
en la cual en su página 56 se inserta un plano del PLAN DE 
ACTUACIONES PROPUESTAS EN LA RED DE CARRETE
RAS AUTONOMICAS, donde claramente esta previsto un nuevo 
trazado de la C-550 a su paso por nuestra ciudad, con su variante. 
¿Lo sabían nuestros preocupados ediles?. Hombre, hombre... No 
podemos entender como se proyectan unas nuevas Normas Urba
nísticas sin preveer las futuras realizaciones de otras administra
ciones en nuestro municipio. 

EJERCICIOS NAVALES EN LA RIA DE MARIN 

Desde el pasado jueves día 26 hasta el domingo día 29 de 
Marzo han tenido lugar en la ría de Marín diversos ejercicios nava
les realizados por una Agrupación Anfibia compuesta por los bu
ques ARAGON, CASTILLA, GALICIA, VELASCO y Méndez 
NUÑEZ, con tropas del Tercio Norte, TEAR y Alumnos de la Es
cuela Naval. Los ejercicios consistieron en diversos supuestos 
náuticos, terminando con Incursión Anfibia en la playa de Barra. 
Estos ejercicios se enmarcan en los habituales destinados al adies
tramiento de los Alumnos de la Escuela Naval Militar. 

APERTURA DEL CENTRO ASISTENCIAL 
El pasado viernes día 27 de Marzo tuvo lugar, por fin la 

apertura y puesta en funcionamiento del Centro Asistencial de la 
populosa parroquia de Seixo. Notable mejora que los vecinos ve
nían reclamando hace años, y que al fin no sin larga espera ven he
cha realidad. A partir de hoy los vecinos de Seixo, Ardán y Piñeiro 
y demás lugares próximos disponen de un lugar apropiado para 
las visitas medicas y cuarto de curas, y prácticantes, con todas las 
garantías sanitarias, y no el "tercenmundista" cuarto que hasta 
ahora disponían. La mejora se hizo esperar demasiado por falta de 
coordinación entre las administraciones, pero ahora solo falta que 
se reparen alguna entrada de agua en la Sala de Espera y que se íns
tale el necesario teléfono. El edificio de planta baja dispone de tres 
consultas, cuarto de enfermeras o prácticantes, aseos y servicios. 
Dispone de calefacción y de local de recepción. Creemos que es un 
gran avance, y que los vecinos deben de estar orgullosos de haber
lo conseguido. Ahora haría falta que unos días a la semana pasase 
consulta un pediatra y sí acaso un ginecólogo, para cubrirlos servi
cios más necesarios. 
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NUESTRA 
BANDERA MUNICIPAL 

Por: MANUEL BREA 

Con la publicación en el Diario Oficial de Galicia del pasado 
día 20 de Enero de la rectificación del decreto 108/86 de 20 de 
Marzo de 1986, se culmina un largo proceso para la creación del 
distintivo o Bandera Municipal. Sorprende sin embargo que éste 
error cometido por la administración autonómica al no publicar 
en el mencionado decreto el texto último y definitivo del acuerdo 
del Pleno Municipal, no fuera recurrido por nuestro Ayuntamien
to y tuviera que hacerse a instancias de un marínense después de 
haber pasado diez meses. Sea como fuere, lo cierto es que con ésta 
publicación de la correción de dicho decreto en el Diario Oficial de 
Galicia, por lo tanto con la definitiva aprobación por la Xunta de 
Galicia, se culmina un proceso por el cual nuestra corporación, 
aceptando las recomendaciones de la Real Academia de la Histo
ria, ha aprobado la creación de la Bandera de Marín. 

No obstante todavía quedan sin aclarar suficientemente las 
dudas suscitadas por la interpretación que de la bandera aprobada 
ha hecho nuestro Ayuntamiento y que a nuestro entender no co
rresponde a la definición que se hace de la misma con la correción 
de errores del decreto 108/86. Por ello intentaremos aquí breve
mente, en primer lugar hacer una síntesis de las razones históricas, 
heráldicas y tradicionales que condujeron a su creación, o lo que 
es lo mismo exponer las razones que sustentan la forma y distribu
ción de los colores para que los marinenses y asociaciones ciuda
danas conozcan las razones de su definición para que puedan sen
tirse identificadas con las mismas y por lo tanto se sientan identifi
cados por la bandera municipal. Y segundo tratar en base exclusi
vamente a su descripción oficial, de dar la luz a la correcta interpre

tación de la misma en base a sus colores y distribución de las fran
jas de acuerdo con el decreto aprobado por la Xunta. 

Para ello haremos una rápida exposición de cuales fueron, a 
nuestro juicio, porque desconocemos la argumentación munici
pal, las razones históricas y heráldicas que sustentan y respaldan y 
por lo tanto justifican, la definición de la forma y distribución de 
los colores de esta bandera municipal marínense. 

1.0-La tradición nos dice que Marín ha venido utilizando 
desde tiempo inmemorial los colores azul y blanco como carac
terísticos propios de su identidad social y humana. 

2."-Simbólicamente los colores azul y blanco representan la 
esencia de nuestra entidad social, su entorno geográfico y las vici
situdes de su configuración y desenvolvimiento humanos. 

3.0-De un estudio estrictamente histórico se desprende que 
los colores que alo largo de la historia han sido los representativos 
de nuestra entidad social han sido el azul del mar, medio indispen
sable en la vida cotidiana de nuestro desenvolvimiento social y 
económico, y que al mismo tiempo se corresponde con la constan
te geográfica que determinó el ser de nuestra comunidad intima
mente ligada al mar en todas sus múltiples vertientes. Y el color 
blanco, representativo de la orden del Cister que durante más de 
siete siglos fue e motor y embrión del desarrollo social y económi
co de nuestra comunidad humana. 
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Quizás para respaldar éstas dependencias convendría recor
dar aquí la total y casi absoluta dependencia de la mar a través de 
los tiempos, primeramente como puerto importante en la antigüe
dad ya conocido como XAN XIAO DOS ANCORADOS con cel
tas y romanos (recordemos la flota que el emperador Adriano 
organizó en nuestro puerto). Más tarde la dependencia de la pesca 
a lo largo de nuestra historia, la contribución a hechos de tanta 
trascendencia como la Batalla de las Navas de Tolosa, el Descubri
miento y conquista de América y finalmente el desarrollo y creci
miento de nuestra floreciente industria pesquera, base y funda
mento de nuestra economía y por tanto de nuestra existencia. Y 
por otro lado la presencia ininterrumpida durante más de siete si
glos de los monjes blancos del cister a través del Priorato de Osera 
que establecidos en Marín en el siglo XII , fué el germen de nuestro 
posterior desarrollo social y humano. 

4. "-Como antecedentes históricos recordemos la R.O. de 15 
de julio de 1905 por la que se crea el distintivo o bandera de la Co
mandancia de Marina cuya capital Marín, va a ostentar la repre
sentación de la misma, y en la que se definía su bandera como: 
"bandera cuadra con cuatro triángulos dividida por sus diagonales 
siendo el superior e inferior de color azul y el izquierdo y derecho 
blancos", incorporando de una manera definitiva y oficial los colo
res tradicionales que la historia había consagrado como represen
tativos de nuestra entidad social. 

5. ü-Por otra parte la representación heráldica de "MARIN", 
que viene del latín "mari" que quiere decir mar, viene definida por 
la representación constante de "fajas ondeadas de azur", o sea de 
franjas onduladas de color azul, y que son una constante ininte
rrumpida a lo largo de los tiempos. 

Por otro lado conviene saber que la bandera es una insignia o 
señal que utilizan las entidades humanas para distinguirse de las 
demás, y por ésta razón era necesario establecer, en consonancia 
con la tradición, la historia y la representación heráldica, una dis
posición de colores y formas en base a elaborar una versión origi
nal de la bandera local que conservando los referidos colores azul 
y blanco y su representación heráldica, supusieran un distintivo 
identificativo que evitara toda posible confusión. 

Por tales motivos y en base a éstos principios el Pleno Munici
pal acuerda, atendiendo a las recomendaciones de la Real Acade
mia de la Historia, aprobar definitivamente la descripción de la 
Bandera Municipal en la siguiente forma: "RECTANGULAR 
CON DUAS FRANXAS DE COR AZUL CELESTE ONDULA
DAS E PARALELAS, SUPERPOSTO LEVARA O ESCUDO 
DA VILA COLOCADO A UN TERCIO DA SU A LONGITUDE, 
PARTINDO DO HASTA OCUPANDO A FRANXA BRANCA 
ONDULADA A BEIXA-LOS AZUIS DE ARRIBA ABAIXO". 

Nosotros entendemos que de la descripción deja claramente 
definida que la bandera sería: "Rectangular con dos franjas azul 
celeste onduladas y paralelas". Por lo que es indudable que en su 
representación gráfica tendrán ineludiblemente que aparecer 
DOS FRANJAS ONDULADAS AZULES Y PARALELAS (Véa
se el gráfico que se acompaña). Por lo que la confusión para no
sotros puede nacer de la poco definida distribución de los colores 
de la bandera, que se si hubiese definido como: "Rectángular 
con dos franjas onduladas y paralelas de color azul celeste 
sobre fondo blanco", quedarían todas las dudas despejadas y no 
hubiera dado lugar a ésta dualidad de interpretaciones. Pero de 
cualquier forma es obvio que la definición determina claramente 
que' deben existir en su representación gráfica "Dos franjas 
onduladas azules y paralelas", de tal modo que para que éstas 
dos franjas estén representadas y definidas deben de estar sobre 
otro fondo para que puedan distinguirse, y entendemos que ese 
otro fondo no puede ser otro que el color blanco, como se 
desprende de la misma definición cuando aludiendo a la coloca

ción del escudo municipal dice: 
BRANCA ONDULADA". 

'OCUPANDO A FRANXA 

Por tanto entendemos que la representación correcta de la 
Bandera Municipal aprobada por el Pleno de nuestro Ayunta
miento y definida por el decreto publicado por la Xunta de Galicia 
en su D.O.G. de 20 de Marzo de 1986 y su rectificación por la co-
rreción de errores del D.O.G. n.0 12 de 20 de enero de 1987, es la 
que acompañamos como gráfico aclaratorio de éste estudio. 

En la certeza de que todos los marinenses comprendan las ra
zones que avalan la creación de nuestra Bandera Municipal que 
debe ser símbolo y representación de nuestra entidad social y hu
mana, hacemos un llamamiento para que en lo sucesivo sea nues
tra Bandera Municipal la que esté presente en todos los simbolis
mos marinenses como representación y portadora de nuestras 
más antiguas tradiciones y expresión de una manera de ser y de vi
vir de nuestra comunidad a lo largo de la historia. 

OPTICA 

TOUR 

G a l e r í a s G r a l . M o l a 

Te l f . 8 8 1 4 5 9 M A R I N 
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Traemos hoy a éstas páginas de la vida artística y cultural ma
rínense, tan llena de valores y riqueza artística, al más importante 
de nuestros pintores y uno de los más consagrados valores de la 
pintura gallega actual. Naturalmente que nos referimos a Manuel 
Torres, octogenario que todavía sigue con su paleta en la mano y al 
pié del caballete plasmando su visión rica eri matices y formas de 
nuestra tierra. Incansable caminante que ha recorrido en infinidad 
de ocasiones, toda nuestra geografía, para dejar plasmado en su 
variada y rica obra, lo mejor de nuestra esencia y de nuestro paisa
je. 

Manolo Torres nace en Marín un 17 de Junio de principios de 
siglo. Estudia en el Colegio de San Luis Gonzaga, otro centro cul
tural de gran prestigio, donde luego de finalizar la carrera de Ma
gisterio, ejerce como profesor. Desde su primera infancia ya se 
siente atraído por el dibujo y la pintura, y desde los doce años pinta 
de forma autodidacta ya que según reveló en varias ocasiones 
"nunca tuvo maestros, aunque procuré aprender de los que lo 
eran". En el colegio ya colaboraba en la elaboración de los decora
dos que se construirián para las representaciones teatrales, y dedi
caba parte de su tiempo al dibujo y la pintura. 

Su primer destino como maestro le lleva a OI A (Vigo) y en la 
ciudad olivica se relaciona con el círculo artístico de gran persona
lidad en aquellas épocas. Allí conoce a muchos artísticas de la épo
ca, especialmente a Carlos Maside a quien le llega a unir una fra
ternal amistad. Pronto comienza a colaborar en el "Faro de Vigo" 
con sus "viñetas" (campo poco conocido de los marinenses pero 
en el que se consagró como unos de los "grandes" maestros), y es
porádicamente en otras revistas regionales de ámbito artístico y 
galleguista. En 1927 obtiene de la Diputación una pensión para es
tudiar en Madrid, pero al año siguiente se le deniega de manera in
comprensible, ya que Manolo Torres estaba por encima de mu
chos de los pensionados. En el año 1930 obtiene una bolsa de viaje 
para trasladarse a París y en los años 1931 y 32 vuelve a disfrutar de 
la beca de la Diputación para estudiar en la capital. Este periodo de 
1928 a 1933 va a ser de gran intensidad para el pintor y va a cimen
tar su futura sobriedad, el rigor de su pintura, en definitiva su per
sonalidad plástica. 

En Madrid concurre diariamente de 3 a 9 de la noche a la Aca
demia Libre de Pintura del Círculo de Bellas Artes, donde dibuja y 
pinta incansablemente. Por las mañanas las dedica a visitar todos 
los museos, para estudiar las pinturas de los maestros, y por las no
ches para conocer las calles, tipos y costumbres de Madrid. Partici
pa en la Exposición de Arte Gallego de 1928 en el Retiro, y empie
za a colaborar en diversos diarios madrileños, como "La Libertad" 
y "El Sol", con su sección de "historietas" y "Los maestros de la 
historieta" respectivamente, que casi siempre llevaban su pie en 
gallego. 

Expone colectivamente en 1930 en el Círculo de Bellas Artes 
(Sala Goya) y sus cuadros fueron considerados como los mejores 
de aquella exposición. Participa en la Exposición Nacional de 
1932 donde su cuadro "Traje de Buzo", recibe los más favorables 
elogios de la critica especializada. 

Vuelve a su Galicia natal y expone en Marín en 1932 y al año 
siguiente en Vigo y Pontevedra. Colabora con sus "viñetas" en el 
"El Pueblo Gallego" y en diversas revistas como "Cristal", "Spes", 
"A Nosa Terra", etc. 

Manolo Torres cultiva diversos géneros pictóricos, podemos 
decir que casi todos, y alguno más de su invención, como aquellas 
reproduciones impresionistas que sobre la pintura en cristal, obte
nía mediante la prensa, para pasarlas al papel. Pero en toda su 
temática está la Galicia que el ama y conoce hasta sus más íntimos 
rincones, desde la marinera con sus puertos, villas y embarcacio
nes, reflejando sus personajes como "mariñeiros", "regateiras" y 
"pescantinas" y el campo rural con sus paisajes, sus gentes, rome
rías y mercados, en fin su alma y su ser. Torres sigue recorriendo 
esa Galicia auténtica de donde recoge sus apuntes para sus cua
dros, que luego en su estudio plasma con su interpretación perso
nal y su visión crítica de la realidad gallega. 

En toda su extensa obra, partiendo de una sencilla estética de 
lineas, plasma la esencia de una Galicia marginada en lucha por su 
identidad, y en defensa de sus valores más auténticos. Sus cielos y 

MARIN 
ARTISTICO 

Y 
CULTURAL 

tipos son reflejados en sus cuadros con una magistral belleza y rea
lidad. Cultiva el dibujo en sus vertientes artística y humorística, la 
caricatura, el óleo en sus variedades sobre lienzo, cartón, tablero o 
como el "oleo rascado", donde consigue maravillosas expresio
nes. El grabado en linoleum o madera, la acuarela por la que es 
muy conocido y en la que cosechado innumerables éxitos y el pas
tel con sus tonos ocres, sin olvidar sus salidas esporádicas hacia 
otras formas como incluso el cubismo o el figurismo. 

Manolo Torres es un artista integro, de cabeza a los pies, y 
aunque su éxito lo ha obtenido en la pintura, con más de cien ex
posiciones a lo largo y a lo ancho de su Galicia, de España e incluso 
en el extranjero, no es menos cierto que cultiva todas las clases o 
facetas del arte, pues sus obras de escultura, en madera bronce o 
piedra, tienen un gran valor estético, en la poesía o la literatura no 
desmerecen al lado de la pintura, sin contar otras artes y oficios 
menores en las que ha trabajado esporádicamente. 

Manolo Torres es pues el más vivo exponente del arte marí
nense que ha alcanzado el reconocimiento y sus mayores cotas de 
expresión y que forma parte ya de los grandes de la pintura como 
uno de los más importantes renovadores de la plástica gallega, por 
eso "RIA" quiere unirse al homenaje que a través de la exposición 
antológica se está ofreciendo por diversas capitales gallegas con 
más de setenta cuadros, ofreciéndole éste breve resumen biográfi
co como prueba de admiración y respeto por su calidad plástica, 
pero también y sobre todo, por su "marinismo" expresado con su 
arte que ha sabido pasear por toda la geografía el nombre de Marín 
en lo más alto de sus cotas artísticas. 
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Nuestro municipio con 40 Km. cuadrados de superficie y con 
una población de más de 25.000 habitantes, constituye uno de los 
cinco municipios que conforman la comarca del Morrazo, penín
sula formada por la Sierra de Santa María, columna vertebral de la 
misma que tiene su techo en el Faro de Domayo de 624 m. de alti
tud, bañada por las rías de Marín al norte y la de Vigo al sur. Cons
tituye una comarca geográfica con sus características cjiferencia-
doras que la distinguen de las demás y cuya cabeza de comarca es 
Marín. 

La población está irregularmente repartida y diseminada por 
toda su geografía, siendo más numerosa en la costa donde llega a 
500 habitantes por Km. cuadrado y menos en el interior o rural 
con una densidad de 200 habitantes por Km., cuadrado. Esta po
blación se reparte principalmente en la capital, Marín y los núcleos 
costeros de Mogor, Seixo y Ardán, donde se acumula la mayor 
parte de la población y el resto diseminado por el rural, en pe-

, queños núcleos. 

El municipio está dividido en seis parroquias que son las de 
Santa María del Puerto en Marín, San Xulián de Marín de Arriba, 
San Xurxo de Magor, Ntra. Señora do Carmen en Seixo, Santo 
Tomé do Piñeiro y Santa María de Ardán. Cada una abarca una 
superficie variada, siendo las más extensas las de San Xulián y 
Santo Tomé y las más pequeñas Ntra. Señora do Carmen y San 
Xurxo. 

La parroquia es de gran importancia en la vida gallega, como 
nució geográfico, social y económico, formando un conjunto so
cial unido por unos mismos intereses económicos, con unos mis
mos problemas y que durante siglos fue la i cédula administrativa y 
económica gallega, y todavía hoy no ha podido ser superada. Sin 
embargo secularmente estuvieron olvidadas, sobre todo las rura
les, marginadas de todo progreso y faltas del apoyo institucional, 
carentes de los más elementales servicios. Hoy sin embargo, aun
que mucho se ha hecho, todavía distan mucho de disponer de los 
servicios mínimos necesarios para su normal desenvolvimiento 
en el orden social, cultural y económico. 

Por ello, pretendemos traer aquí para llamar la atención de las 
administraciones local y autonómica, a estos parroquias y lugares 
del rural que necesitan de una mayor atención para su desarrollo 
ecónomico, cultural y social. Y como entendemos que la primera 
medida consiste en conocer de sus problemas y necesidades, em
pezamos esta sección exponiendo brevemente todos y cada uno 
de los lugares del rural de nuestras parroquias para que conocién
dolas, empecemos a preocupamos de sus problemas y sus solucio
nes. Por que estamos seguros, que muchos marinenses, y aún 
algunos de los que comparten responsabilidades municipales, 
desconocen muchos de los lugares y aldeas de nuestro rural muni
cipal. 

Y como por algún lugar hay que empezar, lo vamos hacer hoy 
por el más remoto de los lugares o aldeas de nuestro Ayuntamien
to, desde el punto de vista de la distancia a la capital municipal, y 
por ello empezaremos ésta sección exponiendo la situación y pro
blemas de PASTORIZA 

PASTORIZA se encuentra en el extremo sur de nuestro tér
mino municipal, aproximadamente a unos 10 Km. de Marín, lin
dando con los Ayuntamientos de Bueu y Moaña y pertenece a la 
parroquia de Santa María de Ardán, de la que dista unos 2 Km. Si
tuado en la vertiente Oeste del monte Pastoriza de 418 m. de alti-
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tud y rodeado por el Monte Cruz de Relán de 422 m. al Oeste y al 
sur la cota 438 de San Lorenza. Entre ellos discurre el río Cargadas 
afluente del Loira por su parte izquierda al que se une ya cerca de 
su desembocadura en su cruce con la carretera C-550, producien
do una vega fértil y productiva. 

Está comunicado por carretera con un ramal de aproximada
mente 1 Km. que le une a la carretera de Marín al Con en la Cruz 
de Maceira. También está unido a su parroquia, Ardán por una 
pista asfaltada que le enlaza con la carretera C-550 de Marín a 
Bueu a la altura de Moledo, enel Km. 14 aproximadamente y con 
unos caminos vecinales que le unen por un lado con Santo Tomé 
de Piñciro, y por el otro con la vecina parroquia de Cela. 

Zona agrícola con maiz, patatas y pastizales, y algún pequeño 
viñedo, esta compuesto por unos 130 vecinos que viven agrupa
dos en una treintena de casas. En sus inmediaciones se encuentra 
el repetidor de R.N.E., al cual está unido por una pista asfaltada 
desde el cual se divisa un majestuoso panorama con la entrada de 
la ría y enfrente la península del Salnés vista que merece la pena 
ser contemplada. En sus inmediaciones se encuentran restos me-
galiticos de gran importancia como dólmenes y otros restos pre
históricos, que sería necesario señalar y proteger para evitar su 
destrucción y desaparición y para indicar a los visitantes su situa
ción. Así mismo existe en el cercano monte de San Lorenzo, las 
ruinas de una ermita en donde antiguamente se celebraba una im
portante y concurrida romería. 

PASTORIZA dispone de una traída de aguas propia construi
da por los vecinos que les abastece de agua corriente a sus vivien
das, así como del servicio de electricidad a través de un transfor
mador recientemente instalado que les garantiza la estabilidad en 
el servicio. Desde hace poco disponen de ocho teléfonos instala
dos en las casas particulares, unidos al centro de Seixo, por un ele
vado costo. Cerca de 200.000 pesetas cada uno, lo que ha impedi
do que todos los en principio solicitantes pudieran instalarlo. 

Dispone de una sola tienda que hace de bar y de centro de 
reunión y diversión, con unas dimensiones muy reducidas, y que 
no dispone de todos las mercancías necesarias, y que debido a las 
malas comunicaciones con Marín, vienen solucionando a través 
de la visita de una furgoneta que semanalmente les provee de los 
productos necesarios. 

Los escolares estudian en el colegio de Viñas Blancas y son 
recogidos diariamente por un autóbus que los transporta hasta el 
centro escolar, haciendo diariamente más de veinte kilómetros. 
Por eso uno de sus mayores problemas consiste en no disponer de 
un transporte adecuado a sus necesidades, por su horario y porque 
no les lleva hasta el mismo lugar, sino que les deja en la Cruz de 
Maceira, por lo que tienen que andar más de un kilómetro, ex
puestos a toda clase de climas y condiciones, amén de la espera en 
el cruce, pues el horario nunca ep exacto, con los consiguientes in

convenientes para todos, pero especialmente para niños y mayo
res. El autóbus de que disponen para trasladarse a Marín o Moaña 
tiene un horario aproximado de 7,30 h. de la mañana hacia 
Moaña, a las 8,30 h. para bajar a Marín, y para subir solamente el 
délas 13,30 h.„ pues el que salede Marín a las doce, incomprensi
blemente solamente llega hasta Miñán, dejándolos a más de 3 
Km., con lo que se hace muy penoso llegar hasta la casa cargados 
con la compra y expuestos a todo tipo de clima. Por la tarde tienen 
uno a las 14,30 h. y 18,30 h. que les sube desde Marín. Como se ve 
el horario no es muy apropiado, sobre todo para las amas de casa si 
quieren bajar a Marín a la compra, porque luego I legarán muy tar
de a casa, sin tiempo para hacer la comida a su familia, y por otro 
lado ningún servicio llega hasta el mismo PASTORIZA, pues co
mo decimos les dejan en la Cruz de Maceira, por lo que tienen que 
recorrer más de un Km. andando. 

Por otra parte, PASTORIZA no dispone de lugar alguno don
de los vecinos puedan reunirse, ni ningún medio de entreteni
miento ni de difusión de cultura. Por no tener no tienen ni local 
donde celebrar la misa, que antiguamente se celebraba en la hoy 
abandonada y destrozada escuela. Por lo que los que quieren oír 
misa, tienen que desplazarse hasta la de Ardán, con lo que tienen 
que recorrer más de 4 km. por la pista. 

La fiesta de PASTORIZA, se celebra ellO de Agosto en ho
nor de San Lorenzo, pero hace algunos años que ya no se celebra. 
Antiguamente había una gran romería entorno a la Ermita de San 
Lorenzo, hoy destruida y abandonada, encontrándose el santo pa
trono en la iglesia parroquial de Cela. 

En el lugar existe una prospera industria con una granja de 
criadero de visones, de gran rendimiento económico, pero que 
por el momento solamente emplea a dos vecinos del lugar. En una 
granja de seis naves con más de mil animales y que en ella se pro
duce el pienso necesario para su alimentación y aún alguno que 
venden. Esperamos que en un futuro próximo esta industria re
vierta algún beneficio en el lugar. 

Como conclusión de ésta breve exposición de PASTORIZA y 
sus necesidades y problemas, extraídas de las conversaciones 
mantenidas con algunos de sus vecinos sería necesario que nues
tras autoridades tomaran buena cuenta para poder solucionarlas y 
que podemos resumir en las siguientes: 

TRANSPORTE.-Los medios de transporte que le unen con 
Marín y Moaña es exclusivamente el autóbus de la línea Marín-
Moaña, con parada en la Cruz da Maceira. Sería necesario que el 
autóbus llegara hasta la misma Pastoriza. Para ello proponemos 
que se trate con la compañía concesionaria del servicio para esta
blecer una línea que haga el circuito Marín-Pardavila-Míñan-Pas-
toriza-Ardán-Moledo-Seixo-Marín y viceversa, que al mismo 
tiempo resolvería los problemas de transporte de otros lugares del 
rural, dentro del circuito descrito, y adaptar el horario a las necesi
dades de los vecinos, haciendo que la línea de las doce no queda 
solamente en Miñán sino que realice todo el trayecto descrito. 
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TELEFONO.-Ante la carestía que supone la instalación de 
este medio en las casas vecinales, es necesario instalar un teléfono 
público mediante cabina, o bien instalarlo en el Centro Vecinal 
Rural. 

CENTRO VECINAL RURAL.-Es necesario que debido a su 
situación geográfica, alejados y aislados de todo centro cultural y 
social, estos vecinos dispongan de un centro que nosotros llama
mos CENTRO VECINAL RURAL, en el que puedan disponer de 
libros, TV, música y puedan reunirse para celebrar actos cultura
les, vecinales y de esparcimiento. Para ello no hay más que rehabi
litar la antigua Casa-escuela, hoy totalmente abandonada y destro
zada, donde puede disponer de los locales necesarios para estas 
actividades. Aquí puede instalarse el teléfono público y en su cir
cundado, una vez adecentado y arreglado, puede instalarse un pe
queño parque infantil. Al mismo tiempo serviríade local para cele
brar la misa dominical, facilitando así a los vecinos su cumpli
miento. 

COMUNICACIONES.-Aunque se puede decir que esta 
bien comunicada, convendría terminar de asfaltar la pista que le 
une a Cela, de la que faltan pocos Km. y el camino que les une con 
Santo Tome de Piñeiro. Y en el propio lugar, terminar la inacaba
da pista que cruza la aldea de norte a sur, y que pone en comunica
ción la zona norte con la sur. 

Y como no, es absolutamente necesario la restauración de la 
Ermita de San Lorenzo de Pastoriza, próxima al lugar en donde 
antiguamente se celebraba una renombrada y concurridísima ro
mería a la sombra del bosque de carballos, teniendo noticia de la 
existencia de ciertos milagros a los que bebían el agua de la fuente 
contigua. Esta fiesta se celebraba en pleno agosto, coincidiendo 
con la festividad de su santo patrono. Sería una buena solución re
construirla de nuevo en las proximidades de Pastoriza, para que 
sirviera de templo donde celebrar las funciones religiosas cum
pliéndose así la doble finalidad de reconstrucción y utilidad. Nues
tras autoridades tienen la palabra para solucionar estos proble
mas. 

PARA 
SUS COMPRAS 

A PLAZOS 

Caja de Ahorros Municipal de Vigo 

Restaurante 
0 RINCON DO PORTUGUES 

Galerías General Mola 
Teléfono 882602 M A R I N 

IN MARfc 

tiene un acertado slogan 
« ¡ N o n c h e h a í 
t é r r a c o m o e l a ¡ » 

• . .y para vivir en Marín, 
EDIFICIO COLON 

fe ofrece: 

Frente a los jardines, con 4 ó 5 dormi
torios, un bello salón-comedor, amplia 
cocina, confortables baños... iy todo 
con un magnifico y noble acabado!. 

-PRECIOS INTERESANTISIMOS 
-GRANDES FACILIDADES 

Informa sin compromiso y vende: 

co í i í iocq aa 
Andrés Muruais, 7-1°. PONTEVEDRA 

Teléfonos 854565-66 
y en la Oficina de Obra de las 

Galerías del Centro Comercial Colón 
Teléfono 88 40 39 
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CRONICA 
DE ADEMAR 

En cierto comentario se nos ha tachado de "coto cerrado yje-
rarquico", lo que rechazamos por gratuito e inexacto. ADEMAR 
es una asociación ciudadana que esta abierta a todos los marinen-
ses que estén de acuerdo con la idea y quieran colaborar, y prueba 
de ello es que el plazo para inscribirse estuvo abierto SEIS ME
SES, tiempo suficiente para haberlo hecho el que hubiera querido, 
pero es que además los Estatutos aprobados democráticamente 
preveen las posibilidades de colaborar con la misma sin ninguna 
excepción, solamente estar de acuerdo con la idea y cumplir los 
Estatutos. Aquí lo que hay es una idea con unos Estatutos, aparte 
de que aunque corta, con una trayectoria de funcionamiento, sufi
ciente para el que hubiera querido se hubiera sumado a la idea. No 
entendemos pues como a ese medio de comunicación se ledió por 
semejante afirmación, máxime teniendo en cuenta que el que es 
un coto cerrado y jerárquico es él, que publica lo que le da la gana y 
como le da la gana, y luego no permite la replica o contestación, 
demostrando así su talante democrático. Tenemos pruebas de 
ello, de modo que le aconsejamos que no trate de ver la "mota" en 
el ojo ajeno, y pasa por alto la venda de los suyos. Más seriedad. 

-El pasado día 28 de Febrero se cerro el plazo de admisión de 
las solicitudes de Socios Numerarios. 

-En el tiempo de exposición publico de las Normas Subsidia
rias de Planeamiento para presentación de alegaciones, hemos 
presentado más de cuarenta, y hemos prestado asesoramiento a 
todos los vecinos que lo solicitaron. 

-Escrito al limo. Sr. Alcalde solicitando la destitución del 
Presidente del equipo de Seguimiento de las Normas y Delegado 
de Urbanismo. 

-Telegramas al Excmo. Presidente de la Xunta, y Conselleiro 
de Pesca, solicitando para Marín una subdelegación de la misma. 

-Escrito al Conselleiro de Pesca y Marisqueo y cultivos Mari
nos solicitando para Marín una subdelegación de Pesca en base a 
la importancia pesquera de nuestro puerto, tercero de Galicia. 

-Escrito al Ministro de Comunicaciones y Transportes recla
mando agilización en el estudio sobre el ferrocarril al puerto y su 
inmediata realización. 

-Escrito al Conselleiro de Obras Públicas apoyando la urgen
te reparación y acondicionamiento de la carretera de Marín al 
Con. 

-Escrito al Conselleiro de Ordenación del Territorio y Obras 
Públicas solicitándole se incluya en el Plán de carreteras de Galicia 
la variante a la C-550 a su paso por nuestra ciudad, debido al inten
so trafico que registra la única vía de acceso a nuestra ciudad y al 
número de accidentes que se producen. 

-La Junta Directiva visitó oficialmente al Alcalde a fin de ha
cerle presente sus inquietudes, entregándole un escrito donde se 
resumían los asuntos que requieren una eficaz e inmediata actua
ción por parte del Ayuntamiento. El Alcalde recibió con interés y 
estuvo de acuerdo con lo expuesto, pero también hizo constar la 
dificultad de llevarlos a cabo ante la situación de "ingobernabili-
dad" actual de nuestro Ayuntamiento, tan dividido y tan pertinaz 
en su planteamientos egoístas y personales. 

-Alegramos porque al fin después de cuatro años de reclama
ciones y luchas el Consejo de Ministros ha acordado el cambio de 
denominación de la Junta del Puerto, denominándose desde aho
ra JUNTA DEL PUERTO DE MARIN. Nos alegramos como ma-
rinenses por lo que supone de reconocimiento de nuestros legíti
mos derechos, pues últimamente casi habíamos desaparecido co
mo puerto, al menos oficialmente, y como no porque también he
mos visto realizada una de nuestras más firmes aspiraciones y rei
vindicaciones, aportando también nuestro granito de arena para 
que al fin fuese una realidad. 

O FOTOGRAFIA GENERAL 
O REPORTAJES 
DEFECTOS ESPECIALES 

Francisco Bastarreche, 4 
Teléfono 88 2 0 0 8 

M A R I N 

Ria 
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D E F I E N D E 
T U S I N T E R E S E S 
S U S C R I B E T E A 
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HOJA DE SUSCRICION 

D.N. 

Domicilio. 

Banco o Caja. .c/c n.0_ 

Marín. Diciembre 1 986 
Firma, 

Suscrición Anual 
1.000 Ptas. 

Ría Apartado de Correos, 1 26 - Marín 
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E L FERROCARRIL AL PUERTO 
Por CHILREU 

Parece que un tema tan "molido" a lo largo de los tiempos co
mo éste, que por otra parte como el Guadiana sale a la superficie 
de cuando en cuando -últimamente casi siempre con motivos 
electorales o en vísperas de una cita electoral- y que sin embargo 
lleva más de cincuenta años "en estudio" por parte de las diversas 
administraciones, que unas trás otras no han sabdio, o no han que
rido darle la necesaria solución. 

Y traemos hoy aquí este tema con suficiente antelación a la 
confrontación electoral porque entendemos que es de vital impor
tancia para el desarrollo de nuestro municipio, y por ello las distin
tas fuerzas electorales tendrán que definirse claramente expresan
do inequívocamente cuales son sus posturas al respecto, porque 
los marinenses, antes de votar, debemos analizar cuidadosamente 
que es lo que ofrecen cada una de ellas. Y esto, entendemos, por
que en el campo municipal la política debe ser un medio y no un 
fin, y por lo tanto más importante que la filosofía que teóricamente 
la inspira, son las metas que pretenden conseguir, las mejoras que 
van a efectuar, en una palabra el progreso real que pretenden con
seguir para el ciudadano, y no su filosofía política que, natural
mente, pretende el progreso, la libertad, etc. Eso está muy bien, y 
eso pretendemos todos. Pero en lo que realmente hay que definir
se es en los logros materiales a alcanzar, en las mejoras a conseguir 
en el progreso que se pretende para el ciudadano. Más puestos de 
trabajo, más servicios, más comodidades, en fin progreso y mejor 
calidad de vida. Eso es lo que los ciudadanos les importa y es lo 
que la realidad de los hechos demuestran. 

Pues bien, después de este "desvio", por otra parte necesario 
para que cada uno vaya tomando posiciones al respecto, como de-
ciamos traemos hoy aquí el tema del ferrocarril al Puerto. Ylo trae
mos porque además, recientemente se han venido realizando una 
serie de manifestaciones por diversas personalidades de la vida 
pública, y más concretamente por el Ministro de Transportes y 
Comunicaciones y por el Sr. Caballería, Presidente de la Junta del 
Puerto y miembro del partido actualmente en el poder. Manifesta
ciones en las que una y otra vez se remite la viabilidad del proyec
to, a su rentabilidad. Y que el tiempo nos dirá si es rentable o no su 
construcción, de acuerdo con la futura evolución del movimiento 
portuario. Es decir que si este movimiento aumenta en proporcio-

Marinense 
el Deporte ayuda a la 
formación de tus hijos 

E L CLUB 
SAN MIGUEL 

asume este compromiso 

HAZTE SOCIO 
y ayudarás 

a tus hijos 
y a Marín 

nes adecuadas que hagan rentable el ferrocarril, se hará, de lo con
trario si se estanca éste crecimiento previsible, no se hará. 

Y nosotros queremos dejar muy claro que la rentabilidad, no 
solamente hay que basarla en su vertiente económica, ¡Hombre 
Sr. Ministro así cualquiera! sino que hay que verla, y máxime con 
un gobiemo socialista, progresista, obrerista y demás "istas" , en 
su contexto social y de desarrollo económico de una zona tan ne
cesitada de creación de puestos de trabajo. Habrá que verla desde 
la posibilidad de crear más puestos de trabajo, de "tirar" de la zona 
de influencia para la creación de nuevas industrias, en la de ayudar 
a que la inversión -más de dos mil millones de pesetas del nuevo 
muelle comercial- sea creadora de riqueza, y animar a los empre
sarios y responsables de su administración para hacerlo rentable, 
pero de ninguna manera esperar a ver si es rentable para su cons
trucción. 

Pero es que por otra parte, el Sr. Caballero no nos puede decir 
a los marinenses -ni él ni su partido- lo de la rentabilidad, cuando 
aquí, muy cerquita de Marín, se gastaron no se cuantos millones 
en una obra de construir un paso elevado para solucionar el caos 
circulatorio y darle salida a una autopista, y sin que se llegará a uti
lizar, por razones sociales y "de calidad de vida", se volvieron a 
gastar no se cuantos millones, para "a bombo y platillo" derribar
lo. Y todo ello con el dinero de todos los españoles. De modo que 
la rentabilidad hay que sopesarla de muchas maneras y desde muy 
diversos puntos de vista. Y creemos que Marín, después de tantos 
años de "si" y "no", "ahora no, luego", está esperando que alguna 
administración solucione nuestro problema. 

Porque entendemos que el ferrocarril es imprescindible si 
realmente queremos conseguir un puerto competitivo, en igual
dad de condiciones que los de nuestro entorno, y por supuesto la 
rentabilidad social está más que justificada. Lo que habrá que ha
cer será trabajar para que al mismo tiempo, por la cuenta que a to
dos nos tiene en ello, se convierta en una inversión rentable 
económicamente. 

Ahora los partidos políticos tienen la palabra. Pero a los mari
nenses habrá que hablarnos claro, sin ambigüedades ni "diversio
nes" sobre este importante tema para todos. 

Mujer la 

ASOCIACION 
DE 

AMAS DE CASA 
vela por 

tus derechos 
HAZTE SOCIA 
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NUESTRO PATRIMONIO HISTORICO, ARTISTICO Y CULTURAL 

ERMITAS MARINENSES 
Por A T H E N E U M 

Carecemos todavía de toda publicación seria, ordena
da y popular, en forma de guía o catálogo de nuestro patri-

'monio histórico-artist ico y cultural que sirva de orienta
ción para propios y estraños y la falta de éste folleto de in
formación ha permitido en primer lugar el desconocimien
to de nuestro acerbo histórico y cultural, y en segundo la 
desaparición de muchos e importantes vestigios y testigos 
de nuestra historia. 

Pues nuestros viejos edificios de honda evocación, o 
los de cierto interés histórtco y aún de valor artístico apre-
ciable, nuestras tradiciones y costumbres, nuestros más tí
picos rincones y nuestros más bellos parajes, permanecen 
inadvertidos para la mayoría. No hablo ya de aquellos que 
con absurdo y ruin criterio urbaníst ico modernista y de fal
so progreso han sido demolidos, como nuestro venerable 
Priorato cuna y crisol de nuestra Villa, abatidos por la igno
rancia y la incomprensión de sus propietarios, pero también 
por la falta de sensibilidad e interés, desidia e ineptitud de 
alcaldes y corporaciones pasadas, que mejor sería olvidar 
al no poder borrarlas de nuestra historia. 

Tampoco vamos a ocuparnos ya de las casas derribadas 
con brutales criterios modernizadors, de los escudos y bla
sones arrancados de sus fábricas o tapados con el v i l ce
mento ni de los cruceros labrados por la devoción de nues
tros antepasados que perecieron destrozados al borde 
nuestros caminos. Que de todo hubo en nuestro municipio. 
Pero que no se diga que carecemos de lugares interesantes y 
de hechos históricos, de venerables edificios cargados de 
historia y leyenda, y de tradiciones. Dejando a un lado los 
magníficos parajes de la zona de Castíñeiras, las bellísimas 
perspectivas de nuestras playas y el cautivo de otros atracti
vos del litoral de nuestra ría, ¿quién se ha detenido, por 
ejmplo, a contemplar con espíritu comprensivo siquiera, 
las estructuras de la Iglesia de Santa María del Campo, o el 
ábside del templo parroquial de Santo Tomé de Piñeiro, o 
el sencillo pero noble y expresivo barroquismo de los Pazos 
de Cuadro y Agüete?. 

Quis iéramos continuar hoy esta sección dedicada a ex
poner nuestro patrimonio histórico-artistico y cultural, al 
filo de las nuevas Normas de Planeamiento Urbaníst ico, 
que merced a una alegación de unos marinenses responsa
bles y consecuentes con nuestro pasado, consiguieron que 
se redactase un Catálogo Complementario de "Bienes Cul
tural naturales y paisajísticos". La idea es muy buena, y por 
lo tanto la aplaudimos, como no podía ser de otra forma, 
pero no sin antes hacer dos precisas puntualizaciones: la 
primera que ésta no es la primera vez que otras personas, 
marinenses sensibles a la historia y la tradición, conscien
tes de lo que ésto fue y representa como bien patrimonial de 
todos los marinenses, han demandado inúti lmente, y cla
mado en el desierto para que se hiciese éste catálogo o guía. 
Y la segunda, que éste loable intento es impreciso, con erro
res importantes, falto del más mín imo contenido y sobre to
do que ha olvidado infinidad de importantes restos de valor 
histórico local. 

SAN <«p*£NHQM 

P O N T E V E D R A 

• - í i s 

pO Campo ^ iLwPíiidaviia 

M\ Á\ fí.' i " \ N 

Y precisamente por eso, queremos hoy empezar a des
cribir, aunque sea someramente por falta de tiempo para 
dedicarle una mayor y necesaria investigación, por un lega
do histórico de inapreciable interés como son las Ermitas o 
capillas, que no aparecen recogidas en éste malo catálogo 
mencionado, sin duda por desconocimiento y lo que es 
peor por falta de interés del equipo redactor. Mala cosa es 
la ignorancia del tesoro histórico-artist ico y cultural que un 
pueblo puede poseer por modesto que fuera. Pues ello trae 
como consecuencia la desaparición de aquellos testimo
nios de ant igüedad que dan prestigio y nobleza, a la par que 
se borran los vestigios del camino de la historia y de las vic i 
situdes que los pueblos han tenido que recorrer en el trans
curso de los tiempos. Todo lo cual encierra la gran expe
riencia secular que alecciona, estimula y perfecciona a los 
pueblos. 

Consecuencia de ésta lamentable y vergonzosa actitud 
es también el abandono de que se hace objeto a las Ermitas 
que en otros tiempos gozaron de gran fama, por la venera
ción que sus santos titulares merecieron en toda nuestra 
comarca. La mayor parte de ellas apenas si pueden ser reco
nocidas en sus ruinosas y demolidas fábricas, y algunas to
talmente desaparecidas. Venerables piedras que aún en sus 
desbaratados restos evocan para aquellas personas sensi
bles y respetuosas con nuestro pasado, legado precioso de 
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nuestros mayores, los recuerdos más gloriosos de nuestra 
historia, de las más piadosas leyendas y de las concurridas 
romerías . 

Esparcidas a lo largo y ancho de nuestro té rmino mu
nicipal, ahí están sus ruinosos recintos ahogados por la ma
leza soportando su triste destino. Acaso alguna se ha salva
do de la ruina por la a tención personal de una mano devo
ta, que a falta de toda protección ha querido velar por su 
conservación obedeciendo a una misteriosa llamada del 
espíritu. 

Diseminadas por los pintorescos alrededores de nues
tra Vil la , conservanse hoy vencidas por el peso de los siglos 
aquellas Ermitas que la devoción popular de otros tiempos 
levantó para hacer objeto de su culto especial a santos fa
mosos por sus milagros operados en numerosos vecinos de 
ésta comarca. A lo largo del litoral de nuestra ría, como en 
lo más alto de nuestras colinas y en el seno suave y acoge
dor del valle ubérr imo que limita al Sur la Sierra de Santa 
María -verdadera columna de la península del Morrazo, 
que Otero Pedrayo dijera debería llamarse con más propie
dad de Domayo- donde destaca el monte Faro oteando el 
horizonte infini to de un mar tantas veces surcado por nues
tras naves con variada fortuna, alzanse humildes recintos 
sagrados que la fe de nuestros antepasados consagró para 
testimonio de los tiempos. 

Ermitas litorales unas que jalonan la ruta turística de 
nuestras playas, dejando en el fondo del alma la nostalgia 
de las romerías hasta hace poco famosas en toda la comar

ca y hoy desfiguradas y recluidas en el olvido por el venda
val de exhoticas y extrañas fiestas venidas de lejanas tie
rras. 

Por eso, a modo de recuerdo y como homenaje a nues
tros antepasados que pusieron el alma y el corazón en sus 
venerables santos, vamos a recordar aquellas ermitas o ca
pillas esparcidas por nuestro municipio, haciendo un reco
rrido por variados paisajes todos ellos hermosísimos, don
de el alma se recrea y el espíritu se serena. Y realizaremos 
nuestro circuito empezando por la Ermita de San José y 
San Cayetano da Costa, hoy desaparecida, la más cercana a 
nuestra ruta, para seguir monte arriba hasta la de Ntra. 
Señora das Sete Espadas y bajando a la vera de la ría hasta 
la de San Blás de Agüete, y bordeando la ría, de playa en 
playa en una sucesión de paisajes de encantadora belleza 
para llegar al límite casi del municipio y saltar al islote de 
Santo do Mar, donde se encuentra ruinosa la de San Cre-
menzo do Mar. De aquí subiremos monte arriba, por una 
pendiente brusca y escarpada hasta los confines del térmi
no municipal, en lo más remoto, donde encontraremos to
talmente arruinada y entre malezas la de San Lorenzo de 
Pastoriza; siguiendo el paisaje mon tañoso de la Repobla
ción forestal, nos acercaremos a la de San Dego do Pereiro, 
para bajar al fértil valle de Loira hasta llegar a la de Ntra. 
Señora do Carmen, en Ruanova, para finalmente regresar 
por la carretera de Pardavila, al casco urbano pasando por 
la de San Pedro y la Asunción da Raña, también abandona
da, ya casi dentro de la ciudad. Hay noticias vagas de que en 
otro tiempo existieron otras ermitas como en Torre y otros 
lugares, pero de ellas carecemos del más mín imo dato o 
constancia. 

ERMITA D E SAN J O S E Y SAN CAYETANO DA COSTA 

Partiendo del centro de la ciudad, dejando a nuestra 
espalda la plaza del reló, corazón y centro motriz de nues
tra existencia, otrora atractivo mercado y estación de "carri-
lanas", tomamos la calle del Busto para coger el antiguo ca
mino romano que desde Lugo enlazaba con Pontevedra, 
Mar ín y Cangas —un ramal de la vía "Per Loca Marítima"— 
de la cual apenas de su enlosado firme quedan vestigios y 
cruzamos el puente Zapal sobre el río Lameira, dejando a 
miestra izquierda la antigua fuente, para subir por la Cues
ta, bordeando la finda la Granxa y ascender monte arriba 
siempre siguiendo el antiguo camino romano, cubierto hoy 
en esta zona por el cemento, para pasar por delante del 
Crucero de Barciela, más arriba la fuente de agua pura y r i 
quísima de la Cuesta, desde donde divisarremos una 
magnífica vista de la ciudad y el puerto, digna de ser con

templada. Seguimos subiendo y después de una revuelta, 
pasado el depósi to de aguas, nos encontramos en la margen 
izquierda del camino con la finca denominada antigua
mente de Monteagudo, donde apenas si quedan vestigios 
de ésta otrora famosa ermita con los restos de una pared, to
talmente desfigurados que formaron parte de su fábrica. 

La Ermita fue fundada por D. Francisco Nogueira de 
Zuñiga, gobernador del Castillo de San Fernando de nues
tra villa, casado con D.a Inés Tomasa Sánchez y Moscoso, 
de cuyo matrimonio no tuvieron descendencia. Las razo
nes que le impulsaron a D. Francisco Nogueira de Zúñiga y 
esposa a la fundación de dicha ermita o capilla, aparte de su 
hondo sentimiento religioso, fue la necesidad de disponer 
de una iglesia próxima al Castillo de San Fernando en la 
que la dotación militar pudiese cumplir los deberes religio
sos, así como también los vecinos de la orilla izquierda del 
río Lameira que per tenecían a la feligresía de Xan Xulián 
de Marín de Arriba, y que en invierno, algunas veces, no po
dían hacerlo por la distancia que había hasta la iglesia y 
"los malos caminos que el tiempo de invierno y por haber 
un río caudaloso en medio muchas veces no se puede pasar 
por espacio de ocho días y más y en verano sin amparo de 
las muchas calores y otros accidentes", según consta en su 
Carta Fundacional. 

La ermita fue fundada el 6 de marzo de 1707 ante el 
Notario Público y Apostólico de la Vil la D. Antonio de Cas
tro Piñeiro, tal como reza en su carta fundacional, que des
tinaba todos sus bienes para "hacer fundar y fabricar una 
capilla a devoción del Glorioso San José Esposo de Nuestra 
Señora en el lugar que se dice de la Costa de Marín dentro 
de la granja y territorio cerrado y circundado que allí tienen 
dichos otorgantes, junto al camino que va desde dicho 
Puerto para la villa de Cangas y otras partes". 
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En ella se celebraron los cultos todos los domingos y 
fiestas de precepto para facilitar el cumplimiento de sus 
obligaciones religiosas a los habitantes de la orilla izquier
da de Lameira, celebrándose además una función solemne 
en honor de San José, San Cayetano y San Francisco de 
Asís. Pasado el tiempo y debido a qué la festividad de San 
Cayetano se hacía en pleno verano, ésta llegó a superar a la 
de San José, celebrándose una gran romería que pronto co
gió enorme difusión en toda la comarca, asistiendo a la mis
ma gran cantidad de romeros procedentes de todos los r in
cones del Morrazo y aún fuera de él. Tanto que todavía hoy, 
desaparecida la romería hace más de siglo y medio, todavía 
se conserva su nombre, pues aquella zona se conoce con el 
nombre del Sanquietan. 

Esta romería duró poco más de un siglo, pues con la 
Ley de Desamort ización de los Bienes Eclesiásticos de 
1835, desaparece, cerrándose su culto y malvendiéndose 
sus bienes, contradiciendo así a lo otorgado ante notario 
por sus legítimos dueños en su carta fundacional, a la que 
habían dedicado todo su patrimonio personal. 

Posteriormente la finca paso a denominarse de Mon-
teagudo, y recuerdo siendo aún niño, parte de su construc
ción —como se aprecia en la fotografía— con los rústicos 
muros y un altar donde creo recordar una pequeña imagen 
de piedra. Andando el tiempo, recientemente se construye
ron en el lugar algunas casas, destruyendo lo poco que que
daba aún de la ermita, y así hoy apenas quedan restos de la 

ermita a no ser un trozo de muro y la cruz que campeaba en 
lo alto de la misma, donde puede leerse todavía la ins
cripción con el año de fundación 1707, como puede apre
ciarse en la fotografía. Y naturalmente el recuerdo que 
tenemos algunos que tuvimos la suerte de que nos enseña
ran su historia y todavía sus restos cuando todavía existían 
y podían reconocerse. 

Bibliografía: Archivo y P. Historia de Marín de José Torres 
Mart ínez. 
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R E F L E X I O N E S ANTE LAS E L E C C I O N E S MUNICIPALES Por VIEIRO 

A dos meses vista de las próximas elecciones munici
pales parece conveniente hacer un pequeño comentario a 
modo de reflexión sobre la actitud que los marinenses de-
beriamos adoptar ante las alternativas que a "pr ior i" se ba
rajan y que sin que estén todavía definitivamente confirma
das, todo parece indicar que bien pudieran cumplirse. En 
principio parece claro que en esta ocación tendremos un 
mayor número de posibilidades de elección, por estar pre
visto una mayor oferta de opciones políticas, bien sea en 
forma de partidos o agrupaciones electorales, lo que en 
principio parece bueno. Pero a lo que parece esta diversi
dad de ofertas se van a concretar, descartando cualquier ex
tremismo desde nuestro punto de vista no conveniente, en 
una oferta socialista y varias de centro-derecha con mayor 
o menor implantación y credibilidad social. Y esto si que 
nos parece malo, porque por un lado se concentran todas 
las ofertas en una sola y por el otro se disgregan en varias 
que no conducen más que a la desunión y al desconcierto 
por parte del dócil electorado. 

Debemos reflexionar por eso cual debe ser nuestra 
postura como ciudadano que en cualquier caso debe ser crí
tica, reflexiba y consecuente, estudiando concienzuda
mente los programas que cada partido o grupo nos presen
ten. Por otra parte es claro que aquello que vayamos a votar 
debe ser consecuente con nuestra manera de ser, pensar y 
de vivir, aquí debemos ser claros y no es posible, desde 
nuestro punto de vista, hacer distinciones entre nuestra 
manera de ver la vida, la sociedad, en una palabra entre 
nuestra escala de valores y los del partido o agrupación en 
el que vayamos a depositar nuestra confianza. Pues en éste 
caso torcer íamos la realidad de nuestra manera de pensar 
con lo que reflejen las urnas. 

La filosofía política no es una garant ía de una buena 
gestión municipal. No lo es en ningún caso, pero desde lue
go mucho menos en un municipio de las características del 
nuestro, pues los comportamientos filosóficos o doctrina
les de un determinado partido no necesariamente condu
cen a unabuena gestión municipal, pues la realidad de cada 
momento y de cada problema superan esos planteamien
tos, por otro lado ya trasnochados. Por lo tanto.no se trata 
exclusiva y ún icamente de elegir a una determinada opción 
por el hecho de que coincida con nuestra manera de ser y 
pensar. No, se trata en primer lugar de votar a aquel progra
ma que coincidiendo con nuestros planteamientos de vida, 
o que no contradigan alguno de nuestros principios de con
vivencia y respeto humano, presenten el más atractivo y el 
que mejor enfoque y solucione nuestros problemas ciuda
danos con vistas a obtener el mayor desarrollo y progreso. 
Y dentro de esto a aquellas personas que por su prepara
ción, conocimientos y seriedad nos ofrezcan mayores ga
rant ías de cumplimiento, honestidad e interés por resolver 
los problemas comunes. Y una vez efectuado éste análisis, 
no dejarnos llevar por la propaganda electoral que siempre 
prometen lo mejor y luego ya sabemos los resultados, y es
taremos en condiciones de entregar nuestro voto a aquel 
programa y a aquella opción política que haya merecido 
nuestra confianza en la seguridad de que habremos actua
do honestamente y consecuentemente con nuestra manera 
de ver la vida y la sociedad. 

Por respeto a que todavía no sabemos con total exacti
tud cuales van a ser esas ofertas y porque oficialmente to
davía no ha empezado la campaña electoral, no queremos 
hacer un análisis de cada una de las que ya es público que 
van a participar. Pero si podemos decir que muchos de los 
que presumiblemente se presentan ya lo hicieron otras ve
ces y ya sabemos los resultados. De modo que no debemos 
llevarnos a engaño y pensar que ahora va a ser diferente. 
Todos sabemos, o debemos saber, por culpa de quienes no 

tenemos todavía Pabellón, por culpa de quienes no tene
mos resuelto todavía el problema del abastecimiento del 
agua, por culpa de quienes se hacen tratos discriminatoris, 
por culpa de quienes se hacen aquellas cosas que el oportu
nismo político aconseja dejando estancadas aquellas que 
son de vital importancia para los marinenses, por culpa de 
quienes Marín carece todavía de una serie de servicios in
dispensables y necesarios. Todos sabemos de los comporta
mientos personales de los que ahora repitan y de los ntere-
ses que cada opción persigue, aún al margen de los intere
ses de los marinenses. Todos sabemos de la falta de diálogo 
y capacidad de discusión para llegar a acuerdos en benefi
cio de los ciudadanos. Todos sabemos de la poca capacidad 
de gestión para conseguir mejoras que redunden en benefi
cio de la mayoría. No nos engañemos con nuevas y falsas 
promesas de que ahora va a ser distinto. Algunos de los que 
se dice que vuelven a presentarse en la cabecera de los par
tidos o agrupaciones, ya lo fueron, y a pesar de su buena vo
luntad y capacidad para hacer una buena gestión, fueron 
incapaces pues su mismo grupo se lo impidió. ¿Quién nos 
garantiza ahora que esta vez va a ser distinto, si el partido es 
el mismo y las personas y sus incompatibilidades las mis
mas?. Por la irresponsabilidad de sus actuaciones, los mari
nenses hemos salido siempre perdiendo. Que no nos en
gañen otra vez. Tampoco debemos dejarnos llevar por la 
personalidad humana de aquellos que ya nos engañaron 
otras veces haciendo de "señuelo" y luego de jándonos en la 
estacada a los que habiamos confiado en ellos. 

Que no nos digan que tal o cual candidato, se va a por
tar bien, y le "van a atar por corto", y no va a cometer tantas 
torpezas e imprudencias, que novan a cometer tantos desa
tinos y tantos desprecios a quienes le votaron. No señores, 
eso no lo podemos admitir y mejor har ían los que los pusie
ron antes o los admitieron, re t i rándolos ahora por pura 
congruencia política y sobre todo por respeto al electorado. 

Los marinenses ya sabemos quien es quien en este jue
go democrát ico, de modo que o aparecen nuevos candida
tos serios, capacitados y responsables o tendremos que es
tudiar detenidamente cuales de las ofertas es la menos ma
la, a la vista de "la cera que arde", pero mejor seria que 
aquellos que ya demostraron su incapacidad para gobernar 
y administrar a los marinenses, se retiraran discretamente 
para permitirnos creer de nuevo en las opciones que repre
sentaban y al mismo tiempo olvidarnos de su nefasta actua
ción. Sus experiencias han sido negativas para Marín, y así 
estamos, ¿ recuerdan la Z.U.R.? ¿El ferrocarril? ¿La Casa 
de la Cultura? ¿La falta de dotaciones sociales?. Pues eso 
es lo que nos espera. Sus egoísmos y conflictos personales 
nos han privado de una acción conjunta para conseguir 
muchas mejoras, de modo que los marinenses a la hora de 
votar lo que si tenemos claro, o al menos deber íamos tener
lo, es a quienes no debemos prestar de nuevo nuestra con
fianza, al margen del respeto y la credibilidad que su parti
do o grupo nos merezca, pues ello no supone ninguna ga
rantía , muy al contrar ío pues muchas veces las personas 
hubieran actuado de otra manera y tomado otras decisio
nes en defensa de todos los ciudadanos, que sus partidos 
políticos o agrupaciones no les han permitido. Es el precio 
de la poltrona. 

Los marinenses debemos votar a aquellos candidatos 
que dentro de una opción que cumpla o sirva a nuestros 
ideales y pensamientos, merezcan nuestra confianza por el 
programa que presentan y la credibilidad que nos merez
can en orden a la honradez, sinceridad, cumplimiento y 
"marinismo" demostrado con el único y exclusivo interés 
de conseguir la defensa de nuestros derechos, el progreso y 
el desarrollo necesarios para recobrar el tiempo, perdido y 
poner a Marín a la altura que por su historia, capacidad y 
potencial humano merece. 
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Por JULIO SANTOS PENA 

A NUESTROS LECTORES: 

Cumpliendo las intenciones de la dirección de "RIA" nos 
encontramos ante una página más de la sección "Cartel" que in
tenta recoger la actualidad del mundillo educativo marínense. En 
este nuevo número hemos tratado de buscar tanto el estudio de la 
situación de la EGB como la denuncia de algunas de sus pro
blemáticas puntuales, pasando por ese delicado momento de pla
zo de inscripción de alumnado para el próximo curso, período que 
ha de finalizar el próximo dia 22 de Abril. 

Invitamos a todos los organismos escolares marinenses a par
ticipar en esta página abierta a quien tenga algo que decir sobre la 
educación en Marín pues solo conociendo los problemas podre
mos denunciarlos para que se les encuentre la debida solución o, 
al menos, se intente. 

Podrán dirigirse los escritos al apartado de Correos n.0126 o a 
la dirección Calvo Sotelo, 37-6.° B de Marín. 

LOS PROBLEMAS DE ESCOLARIZACION EN MARIN 

Las estadísticas dicen que, de seguir así la demografía de 
Occidente, Europa, se irá convirtiendo relativamente rápido en un 
continente en el que prevalecerá la población "mayor" en detri
mento de la juventud que, por diversas circunstancias escaseará, 
creándose problemas de toda índole. Vistas así las cosas, es de su
poner que las escuelas, los colegios y los centros de enseñanza en 
general acabarán sobrando porque de poco van a servir si sus ins
talaciones no tienen niños para albergar. 

En Marín ahora mismo nos encontramos con que hay cen
tros de enseñanza con masificación en sus aulas y no tanto eso 
sinó la problemática de la falta de aulas para acoger a los cursos. 
Así, en algunos de ellos (Sequelo y Seixo, por ejemplo) hay que 
habilitar dependencias que no estaban pensadas para aulas como 
tales para poder acoger a los alumnos que, evidentemente están 
incómodos porque su número no corresponde a la capacidad del 
centro. Claro que, si las perspectivas continúan tal como al princi
pio decía, poco a poco se irán despoblando los colegios y habrá si
tio para todos a largo plazo, aunque con esta perspectiva y este ra
zonamiento no puede estar de acuerdo casi nadie. 

Se da la circunstancia de que en Marín está instalado el cole
gio San Narciso, privado a todos los efectos y con una gran capaci
dad de alumnado que se mantiene en sus aulas a pesar de que la 
Enseñanza en él hay que pagarla íntegramente. Si por cualquier 
circunstancia este colegio cerrase sus puertas o los padres de sus 
alumnos decidiesen sacar a sus hijos de él, se crearía un enorme 
problema porque no habría en la localidad ninguna posibilidad de 
absorción de alumnado en tal número. 

Consecuentemente, las autoridades municipales (los grupos 
políticos que pretenden echarse a la calle para conseguir el voto) 
tienen que pensar seriamente en este difícil problema. Marín ne
cesita de puestos escolares en los colegios públicos especialmente 
en aquellos que se ven desbordados en el espacio que poseen. 
Algo habrá que hacer para ampliar los céntros o para construir 
alguno nuevo y en ello va la capacidad de gestión municipal y la 
concreta situación de este problema en los programas electorales. 

GUION: 

- A nuestros lectores. (1) 

-Los problemas de la escolarización en Marín. (2) 

-¿Qué pasa por el colegio Público Sequelo?. Por RF.G. (3) 

-Lo que se puede hacer contando con instalaciones depor
tivas. Por "Saturno". (4) 

-Los vecinos de Ardán exigen la ampliación de su Centro 
Escolar. (5) Por J.S.P. 

-Plazo de Inscripción en los Colegios Públicos. (6) 

¿QUE PASA POR E L COLEGIO PUBLICO "SEQUELO"?. 

Comienza el plazo de matrícula en los Colegios Públicos de 
MARIN y ya se especulen con las plazas de los distintos cursos, y 
por lo que está expuesto en los tablones de anuncios poco hay que 
ofrecer, plazas de párvulos, plazas de primero y dos para cuarto ni
vel. Una abundancia. Y no es porque los profesores no quieran te
ner más alumnos, es que no caben más en las aulas. 

El problema que ya era grave, se agudizó con el problema 
surgido en el curso 86-87 con la polémica del colegio S. Narciso, a 
cuya matrícula se agregaron otros que se aprovecharon del "río re
vuelto", y el Colegio se saturó de matrícula, por lo que las plazas 
reales no existen salvo las expuestas anteriormente. 

Se tuvo que habilitar una clase en la que desde un principio de 
su creación era destinado para cocina, que no llegó a usarse como 
tal, luego se emleaba como laboratorio y actualmente como clase 
de 8.° Nivel "C". Asimismo el salón de actos se encuentra dividido 
por una mámpara de puertas plegables para dar cabida a un sépti
mo nivel. El resto de las aulas funciona en su cabida o capacidad 
total. Ya no hablemos de la clase de usos múltiples que desde hace 
tres años viene funcionando como aula de clase. 

Otro problema es la superficie de espacio libre para los re
creos. Si bien es verdad que el Ayuntamiento ha adquirido una fin
ca por la parte posteior del Centro para esparcimiento en horas de 
descanso, no se puede usar ya que no está acondicionada para tal, 
pues aparte de no estar urbanizada ni cerrada del peligro del río, 
cuando llueve el lodazal es abundante y su empleo es inútil. Espe
remos que la reciente visita del Sr. Delegado a los Colegios de 
Marín haya podido tomar nota y ponga en marcha pronto esta su
perficie para que aparte de servir de lugar de recreo, pueda tener 
otra entrada al Colegio y descongestione la única entrada al mis
mo con el consiguiente alivio para evitar el peligro de los acciden
tes de circulación de los 725 alumnos que acuden diariamente 
cuatro veces a recibir sus clases. 

Goza este Centro de una pista de balonmano, pero que se en
cuentra en mal estado, ya que ha sufrido las inundaciones de años 
atrás del río. 

El problema que tiene este Centro es que todos o casi la ma
yoría de los padres de Marín desean que sus hijos asistan a este Co
legio, y no tiene más capacidad, ya que si queremos una calidad de 
enseñanza no podemos masificar con más de 40 alumnos en las 
aulas, pues a parte de ser antipedagógico, es antisanitario, anticó
modo, etc. 

Marín necesita otro centro, aunque sea de ocho unidades pa
ra albergar alumnos del primer ciclo y de esta manera ir pasando 
escalonadamente el Colegio del "SEQUELO" a medida que fue
ran saliendo alumnos de la segunda etapa. 

A propósito de la esta segunda etapa. Muchos alumnos que 
repiten cursos y que se ven que no acaban la básica por que su edad 
es vencida hay que encauzarlos para la Formación Profesional. A 
ella asisten varios, pero creen que es aprender un oficio con mu
chas horas de taller, (que sería lo ideal) y pocas de estudio, pero el 
plán de estudios de estas ramas está muy mal enfocado y la reali
dad nos hace ver que muchos de nuestros alumnos se aburren de 
tanta teoría y cuando van dos años abandonan, y se malogran por 
las calles ya que el síndrome del paro lesafecta más a ellos que a los 
adultos. 
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Deportivamente este Centro ha comenzado de nuevo a parti
cipar en las competiciones locales para luego pasar a la provincial 
si su clasificación fuese posible. Asi tenemos chicos en futbito 
alevín, infantil, balonmano en las dos categorías, ajedrez y ping-
póng. Existen posibilidades de clasificar a uno de los equipos de 
futbito y con probabilidades del otro infantil. 

Lo que desde aquí hago es una llamada a las autoridades 
competentes que se necesita un profesor de Educación Física, 
pues hay elementos que se pueden explotar y sacar varios atletas, 
pero por falta de profesorado idóneo no sacamos provecho de ello, 
y lo peor es por el estímulo de los niños que se quedan en el anoni
mato, al mismo tiempo que si viera o se vislumbrara una trayecto
ria de atletismo se sacarían muchos chicos de los peligros de la ca
lle que hoy nos azotan como es "El porro", "El caquismo", las 
"Malas Compañías", etc. Que todo ello sea por lajuventud y poda
mos disfrutar de una población marínense llena de salud, vigor y 
honradez por doquier. 

Marín, Marzo de 1987 

R.F.G. 

L O QUE SE PUEDE HACER CONTANDO CON 
INSTALACIONES DEPORTIVAS 

El Deporte y los deportistas tienen un marco inicial de sus 
actividades en los colegios. Allí que es donde se forman en todos 
los aspectos lajuventud, se inicia también la afición al deporte y la 
preparación de lo que serán los futuros campeones en todas sus fa
cetas. Eso ha pasado y sigue pasando en otros países más adelanta
dos que el nuestro en que el mimo con que se ve el deporte escolar 
da después los resultados apetecidos en las grandes competiciones 
en las que mientras unos se llevan las medallas a docenas, los otros 
nos conformamos con alguna que otra salpicada y conseguida por 
contar con un esforzado deportista hecho a sí mismo. 

Este curso escolar, el Colegio San Narciso está dando el ejm-
plo de lo que se puede y debe hacer a nivel deportivo escolar. Con 
sus magníficas instalaciones, este centro ha conseguido erigirse a 
nivel provincial, gallego e incluso saliendo fuera de la Comunidad 
autónoma, en un firme baluarte de esta actividad formativa que 
acaso sea además, uno de los pocos recursos que les quedan a 
nuestros jóvenes para salvar muchos problemas personales y so
ciales. 

Así, en Balón-bolea, fútbol (cadete) y fútbol (Infantil) se han 
proclamado los equipos del San Narciso, campeones de zona y pa
sarán de inmediato a disputar las siguientes fases. También están 
clasificados para las finales de "Zona" los equipos de Baloncesto 
(cadete e infantil) y Balón-Bolea infantil, con lo que queda demos
trado que con instalaciones e ilusión se consignen buenas metas 
deportivas. 

En atletismo dos jóvenes han dado la de "cal" al proclamarse 
campeones gallegos, respectivamente de 60 metros lisos y Salto de 
Longitud en la categoría infantil. Se trata de Tomás Fandiño Par-
cero y Francisco Couso Guimeráns, los cuales os han representa
do en la final Nacional en Zaragoza proclamándose el primero de 
ellos campón en el mismo tiempo que un atleta escolar catalán y, 
el segundo 8.° clasificado en salto de altura. 

Este ejemplo de probabilidades tendría que ser tomado por 
todos los centros escolares que, salvando sus diferencias en insta
laciones podrían aportar también ilusión y encauzamiento a sus 
alumnos pues en la mayoría de los casos es falta de esa decisión ne
cesaria por quien puede inducirles al esfuerzo. 

Mientras los profesores no tomemos en serio, a todos los ni
veles esa necesidad de servir de inductores, el deporte seguirá su
mido en especialmente en Galicia, en el olvido y estamos a años 
luz de otras regiones. Para ello habrá, primero, que disponerse a 
colaborar y, después a exigir de las autoridades competentes que 
doten a los centros que todos los españoles pagamos de las debi
das instalaciones deportivas para que se cumpla al menos en parte, 
aquello de "mens sana in corpore sano". 

LOS VECINOS DE ARDAN EXIGEN LA AMPLIACION DE 
SU CENTRO 

Existe un concreto problema en la parroquia marínense de 
Ardán donde está instalado un Colegio Público con capacidad pa
ra los cinco primeros cursos de EGB (celos inicial y medio) y un 
aula de Párvulos. Los vecinos quieren que este centro sea amplia
do a la mayor brevedad por que se entienden que sus hijos no tie
nen por qué sufrir el problema de tener que desplazarse a Seixo a 
partir del inicio del Ciclo Superior. Consideran que eso va en detri
mento de su estabilidad puesto que es un fuerte "handicap" en su 
progresión educativa. 

El Ayuntamiento tomó el acuerdo de comprar los terrenos 
colindantes con el actual colegio y algunos de sus propietarios 
según afirmaron a esta redacción, están dispuestos a vender los te
rrenos única y exclusivamente para ampliar el colegio e incluso fir
maron ya las escrituras previas o compromisos para firmar las defi
nitivas (cosa que al parecer se está llevando a cabo). El Ayunta
miento, una vez posee los terrenos ha de pasarlos a la Xunta de 
Galicia y ésta, por medio de la Delegación Provincial dará visto 
bueno definitivo a la ampliación o no del Centro. 

El problema radica, según en lo que se ha podido leer y saber 
últimamente, en que el Delegado de Educación, (que en ningún 
momento públicamente ha negado que se iba a ampliar el Colegio 
de Ardán), considere cual es el momento justo para realizar la 
obra. Y no por que personalmente no lo desee sinó porque, según 
sus propias manifestaciones a la prensa, una vez que disponga del 
presupuesto a emplear en la provincia, tendrá que seguir un orden 
de prioridades y la ampliación del Colegio Público de Ardán 
(según el Delegado manifestó al concejar Gerpe Oreiro) está en la 
sexta posición de las mismas, a la espera de que el presupuesto pa
ra la provincia sea superior a los 700 millones de pesetas, siendo 
menores las posibilidades cuanto menor sea la cifra global del mis
mo. 

Los vecinos de Ardán, Asociación de Vecinos, Asociación de 
Padres y en general todos los afectados están dispuestos a seguir 
presionando a todos los niveles para conseguir su aspiración y han 
conseguido que la Comisión de Gobierno, alcalde incluido, les to
masen tanto miedo que incluso les escaparon (literalmente) del 
ayuntamiento el pasado día 18 de Marzo. 

PLAZO DE INCRIPCION EN LOS COLEGIOS PUBLICOS 

Los Colegios Públicos de marín, concretamente el Carballal, 
A Laxe, Sequelo y Párvulos de C. Sotelo, han abierto ya su plazo 
de admisión de nuevos alumnos para el próximo año escolar 
1987-88. Dicho plazo finalizará el próximo día 22 de Abril y el ho
rario de inscripción será en todos los centros entre las 9,30 y las 
11,15 horas de cada día. 

Los documentos a presentar serán: Solicitud de ingreso en 
modelo oficial que se puede adquirir en las librerías; Fotocopias 
del Libro de Familia; de la Hoja de Liquidación de la Renta; de la 
Portada de la Declaración de la Renta (las personas que no hayan 
hecho declaración de la Renta deben presentar certificación de sus 
ingresos expedido por la empresa donde trabajan los padres de los 
alumnos o, en su defecto, declaraciónjurada de los ingresos anua
les); Certificado de domicilio según el Padrón Municipal; Informe 
Médico que garantice que el alumno está vacunado y no padece 
enfermedad infecto-contagiosa y una fotografía para el caso de 
que se inscriba en el primer curso de EGB. Asimismo, y en los ca
sos puntuales, se presentará certificado de emigrante retornado en 
los 3 últimos años; certificado de miembros minusválidos en la fa
milia y certificado de situación de Familia Numerosa. Todas estas 
circunstancias se valoran a la hora de admitir en los distintos Cen
tros a los alumnos que soliciten ; u ingreso. 

Todas aquellas personas que necesiten una más amplia expli
cación o información al respecto, deberán acudir a la Asistencia 
Social del Ayuntamiento por las mañanas que les recibirá en la ofi
cina de que dispone ubicada en la planta baja de la Casa Consisto
rial. 
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MARIN DEPORTIVO 

LA QUINTA D E L FLACO 
O L A 
ESPERANZA FRANJIAZUL 

Por SENA 

A principio de la presente temporada nuestro Club más re
presentativo, histórico e importante en número de asociados estu
vo a punto de desaparecer; quizás por ser vicio "local" de la envi
dia, el no ayudar a quien trabaja y el tratar de hundirá quien trata 
de hacer algo por el pueblo. 

Cuando ya todo el mundo contaba con que este Marín C.F. 
de nuestros amores y desventuras pasaría a mejor vida apareció un 
hombre, Elias Martínez Regadas que con no pocos problemas 
consiguió reunir un grupo de colaboradores dispuestos a hacerse 
cargo de la nave a punto de hundirse e intentar sacarla a flote. 

El club se lo dejaron a Elias Martínez como un auténtico "so
lar" sin jugadores con contrato en vigor, la mayoría de los que que
daban en la plantilla querían marcharse y lo que es peor se les 
adeudaba gran cantidad de dinero. 

Cuando el nuevo presidente llego a la ¿poltrona? prometió 
que en lo posible trataría de reunir una plantilla en la cual hubiera 
mayoría de jugadores nativos de Marín, dar paso a los jóvenes y 
apoyar al máximo a la cantera. Muchos pensaron que era la misma 
cantinela de siempre y los que menos dudaban de este proyecto, 
pero esta vez no fue así y Elias Martínez y su directiva dieron la 
"pápela" a la mayoría de jugadores foráneos que habían llegado de 
la mano de la anterior directiva y entrenador y se puso manos a la 
obra. 

Lo primero era contratar a un técnico que estubiese dispuesto 
a trabajar en la linea que la directiva se marcaba y aunque se conta
ba con el handicap, de que el hombre en cuestión era un entrena
dor discutido y cuestionado, quizás por su condición y debido a 
ese "vicio" que ya comentábamos antes, la elección recayó en el 
marínense Tucho de la Torre, para el equipo juvenil se mantuvo a 
Pepe Portábales que en su ya varios años a cargo del equipo de di
cha categoría había demostrado ser el hombre apropiado para tal 
fin, y para completar el cuadro técnico se ficho a Juan Abal un jo
ven técnico que ya había demostrado en sus varias temporadas en 
el vecino San Andrés C.F. era el hombre apropiado para poner en 
marcha esa Escuela de Fútbol Infantil que se pretendía poner en 
marcha. 

Se reunió un grupo de jugadores "apañadito" pero lo más im
portante era que en dicho grupo primaba la juventud y que la ma
yoría de sus componentes eran marinenses. Había que buscar 
gente que demostrase y derrochase cada domingo amor por los 
colores que vestían y con ello se puso manos a la obra. 

La liga comenzó entre rosas para los Tucho-boys que se fue
ron hacia arriba en la clasificación y el que más y el que menos ya 
pensaba que la Tercera División volvía a estar al alcance de la ma
no. No fue así y los tropiezos comenzaron a llegar uno tras otro 
hasta casi tocar fondo de la clasificación de Regional Preferente en 
su Grupo Sur. 

El nerviosismo comenzó a cundir y un mar de fondo rondaba 
por la Casa Franjiazul hasta que llegó la más estrepitosa derrota 
sufrida por el club en su historia, aquel 7-0 que el Tyde le hizo en

cajar en Tuy en el encuentro inaugural de la segunda vuelta de tor
neo ligero y esto fue la gota que colmo el vaso y estallo lo que se dio 
en llamar "La Movida Franjiazul". 

Reuniones y más reuniones de directiva, de esta con los juga
dores, y con el técnico y al final, en mi opinión sin ser los verdade
ros culpables de la debacle, tres jugadors de casa Saúl, Dito y Tom 
recibieron la baja del club. 

Aun tiempo losjuveniles de Pepe Portábales a la chita callan
do, pero haciendo un fútbol práctico, bonito y efectivo, como 
mandan los cañones de este deporte, iban llamando la atención 
del aficionado local y se proclamaban finalmente Campeones de 
Liga en su categoría. 

Entonces fue cuando Tucho de la Torre, quizás también hay 
que reconocerlo un poco apremiado por la falta de efectivos en la 
primera plantilla, se decidió a darle la alternativa a un chaval de 17 
años que venia pegando fuerte y que demostraba tener futuro en 
esto del fútbol, sus compañeros del juvenil le llaman "el maestro" 
y los aficionados le apodan cariñosamente "El Flaco", el es Rami-

• ro y trás él viene una auténtica remesa de jóvenes promesas a la 
que llamaremos para encuadrarlos a todos en uno, "La Quinta del 
Flaco". 

En San Pedro aunque los resultados seguían siendo algo du
bitativos se volvió a ver atisbos de fútbol de calidad y la hinchada 
se volvía a partir las manos aplaudiendo las jugadas de "El Flaco" 
Ramiro. Había algunos juveniles que en ocasiones ya habían juga
do con el primer equipo, pero ahora se trataba de seguir los pasos 
del que ellos llamaban "el maestro", y así poco apoco estos juveni
les se fueron haciendo primero con un lugar en las listas de convo
cados y hasta alguno se ha atrevido ya a quitarle el puesto a los con
siderados titulares. 

Así, Rouco un lateral de 17 años cuenta cada domingo como 
el que más para ocupar un puesto en la retaguardia, mientras que 
su compañero de línea Gerardo también comienza a entrar en los 
planes del técnico. En la línea medular si El Flaco es titular indis
cutible, Seijo también llama la atención del técnico, mientras que 
Poti esta a la espera de que en el Torneo de Primavera de juveniles 
cumpla unos partidos que tiene de sanción pues es otro de los lla
mados a dar el salto. En la portería un jóven formado integramen
te en la casa guarda la espaldas del hoy titular indiscutible Hum
berto, se trata de José Carlos que a sus 17 años ya sabe lo que es la 
responsabilidad de guardar la portería del primer equipo. El que 
cuenta con más posibilidades de hacerse con un puesto en el once 
inicial porque se lo esta ganando a pulso en cada una de sus actua
ciones el del delantero Santomé y trás sus pasos el "peque" del gru
po titular en la Selección de Pontevedra y en las listas del seleccio-
nador gallego de la categoría y que demuestra querer entrar pron
to en el equipo aunque solo cuenta con 15 años, Adrián. 

Ellos componen la llamada "Quinta del Flaco" y son como no 
la gran esperanza del futuro del Club Franjiazul, y domingo a do
mingo con sus actuaciones se ganan el cariño y apoyo de una afi
ción ávida de triunfos y que para volver a llenar San Pedro como 
antaño necesita ídolos futbolisticos y estos están a punto de llegar. 

Lo que si es importante para que el Marín C.F. resurja no para 
una temporada, si no para varías y que vuelva a ser ese club respe
tado y temido por los campos de Galicia como o fue en tiempos de 
Nene, Cuty,... etc., es que halla continuidad en este trabajo. 

Por ello Elias Martínez tiene que ir pensando en continuar 
alguna temporada más al frente de la nave franjiazul, reforzar un 
poco su junta directiva porque es untrabajo que necesita de mayor 
número de personas del que cuenta ahora. Debe renovar el con
trato al técnico y a los j ugadores antes de que aparezca por ahí club 
listillo que a base de talonario se los lleve y la afición apoyar al má
ximo tanto a la directiva como a la plantilla aumentando el núme
ro de socios y acudiendo cada domingo en mayor número a San 
Pedro. Así y con hombres como Pepe Portábales y Juan Abal tra
bajando con la base ésta gran esperanza franjiazul se puede con
vertir en una realidad que haga del Marín C.F. ese club grande que 
todos queremos. 
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AÑORANZAS DE OTROS QUE QUISIERA PARA MI 

Por AGAR 

Cuando yo nací corría el año 1946, año que por lógica yo no 
puedo añorar en ninguno de sus aconteceres y que otros sí lo 
harán y precisamente por ello ofrezca el titular que dejo encabeza
do a este comentario porqué las personas que vivieron el Marín de 
aquella época, no me cabe la menor duda que sí añorarán aquellos 
tiempos, y concretamente aquel año. 

Por casualidad llegó a mí una revista que en aquel año se de
dicó a Marín, llamada RIA, que dirigía entonces el ilustre historia
dor José Torres Martínez, hoy tristemente desaparecido, editada 
en el Verano de 1946, dedicada a "la propaganda y exaltación de 
las bellezas y actividades de Marín", y haciendo un repaso de la 
misma su contenido me brinda una buena ocasión para que en 
nombre de los marinenses de aquellos años pueda revivir literal
mente los buenos momentos y las inmejorables situaciones eco
nómico-sociales que se daban en nuestra querida villa en tales 
tiempos pasados que jamás volverán. 

Sirva pues este sencillo comentario como homenaje a quie
nes recogieron en las páginas de aquella RIA lo que denominaron 
como "bellezas y actividades de Marín", rogándoles perdón por 
mi atrevimiento y por hablaren su nombre, que hago simplemen
te a título de "recordatorio" que es obligado hacer para que quie
nes hoy se encargan de gobernar nuestra vida y trayectoria econó
mico-social "copien" de alguna manera lo que sus antecesores 
hacían por nuestro Marín. 

LAS FIESTAS DE MARIN EN 1946. 

"Verano. Jubiloso volteo de campanas. Estruendo de cohe
tes, bandas y gaiteros en cómico cortejo de gigantes y cabezudos 
anunciando las fiestas. Naturaleza pictórica de exhuberante her
mosura. Duro trabajo del mar en heróico esfuerzo creador. 
Unión, maridaje simbólico, de que ha nacido el ser y la floreciente 
prosperidad de la villa de Marín". Así rezaba el editorial de RIA, de 
manera sintetizada, alabando y reconociendo las cualidades del 
trabajo -el mar- y la hermosura, que por entonces de daban en 
Marín. 

Las fiestas se celebraban entonces en pleno mes de agosto, 
desde el 14 hasta el 26 y se añadían dos días de setiembre dedica
dos a la ya entonces reconocida patrona de Marín, "Santa María 
del Puerto". 

Se recogen en el programa de fiestas de 1946, toda diversidad 
de actos entre los que no podían faltar los populares conciertos en 
la alameda, muchos fuegos y vistosas lucerías, alboradas y sobre 
todo gigantes y cabezudos, y como dato curioso se observa en el 
programa como la festividad de la Santísima Virgen del Carmen se 
celebraba el día 25 de Agosto, es decir, no el 16 de Julio como se 
hace ahora, siendo el día dedicado al populoso y marinero barrio 
de Cantoarena el día 26 de Agosto. 

LA ACTIVIDAD PESQUERA EN MARIN 

"Cuando Marín irrumpe en los ámbitos de la historia y co
mienza a dar fé de vida, su nombre vaya ligado a las actividades 
pesqueras. Gentes consagradas casi exclusivamente a éstas faenas 
atractivas son las que integran su núcleo fundacional. Toda la eco
nomía marínense gira en tomo a la pesca, si falta esta sobreviene el 
colapso y surge la miseria general, pavorosa y tétrica". 

De esta manera abría su colaboración en RIA el también de
saparecido Francisco Pérez Crespo, en aquel entonces Patrón Ma
yor de la Cofradía de Pescadores, que ya auguraba o profetizaba el 
colapso marínense ante la paralización o crisis de la actividad pes
quera, que hoy estamos viviendo. 

Contaba Marín entonces con una flota de ochenta buques a 
vapor, aparte de un gran número de embarcaciones menores que 
formaban la artesanía de la pesca empleando pequeñas artes co
mo el Xeito, Tramallo, Rapeta o Medio mundo. Dos mil pescado
res formaban la población pesquera que daban vida directa o indi
rectamente a diez mil marinenses y se descargaban en la longa de 
Marín que era municipal más de quince toneladas de pescado va
riado que dieron un resultado en su venta de más de 25 millones 
de pesetas. 

La pesca obligó a crear entonces tres astilleros, ocho talleres 
mecánicos, siete fábricas de conservas y doce de salazón. 

Entonces sí que Marín fluía del mar, era como dijo Pérez 
Crespo, "la caja de caudales de nuestra villa". Sin comentarios, 
comparamos el Marín de hoy con el de hace 40 años. 

URBANISMO Y CONSTRUCCION 

También en aquel RIA de 1946, existía página dedicada al 
urbanismo marínense de la pluma de Dédalo, (que no fui capaz de 
conseguir saber de quién se trataba) destacando en su colabora
ción la inquietud renovadora urbana que dominaba a Marín en 
aquel año, cuando ya se ganaban extensas zonas al mar, se pavi
mentaban calles y plazas, se levantaban modernas edificaciones y 
se trabajaba activamente en nuevos proyectos de gran interés, co
mo los que relata el autor Dédalo, "construcción de un gran tem
plo parroquial, proyecto de Casa Cuartel Guardia Civil, Casa Co
rreos y Telégrafos y el FF.CC. al puerto". Pero mal pensaba Déda
lo en la decadencia que caería Marín con los gobernantes que años 
después siguieron a quienes en 1946 administraban los designios 
marinenses, que no supieron o no quisieron aprovechar la "capa
cidad insospechada, y hasta aquellas fechas desconocida, de de
senvolvimiento", que fue aprovechada por otros dejándonos lle
var la mejor fuente de ingresos -Lonja Municipal- de tal forma que 
ya las palabras de Dédalo que él usó como positivas hoy tengamos 
que proferirlas una y otra vez con carácter peyorativo, "Los pue
blos son lo que quieren ser. Y que se merecen, según sus aptitu
des y su trabajo, su fé en el porvenir y su tenacidad". 

Si reflexionamos como marinenses y reconocemos bien tales 
palabras, pocas aptitudes hemos demostrado, poca fé y sobre todo 
escasa tenacidad para hacendé Marín lo que años atrás, -40 hace-
aquellos insignes marinenses auguraban para nuestra querida vi
lla, y que dirían si hoy levantaran la cabeza, me imagino que ¡Oh 
Dios que desastre!. 

RUTAS LOCALES DE TURISMO 

Marín era por entonces cabeza-guía de rutas turísticas, y así 
ya se describían recorridos a los veraneantes encabezados por 
Marín-Pontevedra, Marín-Poyo, Marín-Sangenjo, Marín-Ons, 
Marín-Bueu, Marín-Cangas o Marín-Castiñeiras, y se decía, que 
para hacer cortos y sugestivos itinerarios turísticos debía tomarse a 
Marín como base. 

Breve repaso debe hacerse a la importante actividad indus
trial, comercial y hostelera que se vivía en aquellos años, plasmada 
y recogida por "Ría de 1946" con anuncios muy curiosos a los cua
les deben rendirse recuerdo con la publicación de algunos de ellos, 
los más curiosos, entre otros, "La Invencible" (Fábrica de Conser
vas de Herrero), Droguería Esperón, "El salón de oda" (Café 
Colón fundado en 1908), M. Rosales, fábrica hielo, H. Andrés 
Santiago (tejidos), José Alcántara, consignatario de buques, "Ate-
neum" enseñanzas de bachiller, "El Metro" café bar en el sótano 
del ex-Liceo Casino, "La Orensana", fábrica chocolates, Francisco 
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Salazar, material eléctrico, Casa Montes, mercería, precisamente 
donde este que suscribe el comentario comenzó su andadura la
boral de dependiente a sus doce años, y que por cierto me trae 
grandes e inolvidables recuerdos, José Landín, fábrica gaseosas. 
Hotel Mondaríz, "La Ranchera" (fábrica de jabones) y Foto-Yo-
Estudios Ocaña, "La Caeyra" Fábrica de consevas, o Funeraria La 
Gloria de "Chapi", "El Frió Industrial" fábrica de hielo. Coloniales 
Touza Rodríguez, Parque "El Vergel" tristemente desaparecido. 
Curtidos y Calzados de García Malvares y "La Constructora talle
res "El Vulcano" talleres de fundición y navales, "La Flor de Es
paña" panadería con sucursal en Marín, "La turbina" taller mecá
nico y fundición, transportes Galicia e Hijo de Rocafort, éste con

signatario de buques. Galiana Llorca, exportador, todos ellos de
saparecidos, aunque siempre recordados por quienes tuvieron la 
suerte de conocerlos y vivirlos. 

Larga sería la lista de acontece res y vivencias que en "Ría de 
1946" se pueden encontrar, por eso que uno cuando analiza y lee 
con gran detenimiento tanta historia únicamente piensa y desea 
"añorar de otros" tan buenos momentos. 

No podemos dejar pasar la ocasión que nos brinda la "revivi
da" "Ría" de 1987, para que nuestros venideros o sucesores pue
dan al igual que yó poder decir o mismo, "añoranzas de otros que 
quisiéramos para nosotros". 

ABRIL 

Día de 1112.-Documento de donación del Coto y Villa de 
Marín por la Reina Doña Urraca al caballero Diego Arias de Deza. 

Día 4 de 1809.-Liberación de Marín del yugo napoleónico, 
con la toma del Castillo de San Fernando por las "Alarmas" de 
Morrazo capitaneadas por el caudillo marinenes Juan Gago de 
Mendoza y Freiré. DIA DE LA LIBERACION. 

Día 10 de 1828.- Entra en Marín el bergantín "Buen Jesús y 
las Animas", enarbolando bandera inglesa, al mando del pirata 
Benito Soto, con objeto de desembarcar un alijo de contrabando. 
Días más tarde el 26 entra en La Coruña para descargar el resto del 
botín. 

Día 15 de 1889.-Muere en Madrid a los 66 años el ilustre ma
rínense D. Justo Pelayo Cuesta Nuñez, licenciado en Leyes, Dipu
tado a Cortes en varias legislaturas, Fiscal de la Audiencia de La 
Coruña. Presentó en el Congreso la primera Proposición de Ley 
sobre la abolición de los fueros, la reforma de la propiedad en Ga
licia y la supresión de la provincia de Pontevedra, integrando su te
rritorio en las de La Coruña y Orense. Catedrático de Derecho In
ternacional en la Universidad de Madrid, Subsecretario de Gracia 
y Justicia, Asesor General de Hacienda, Senador vitalicio, Jefe de 
la Oposición del Senado. Rehusa en el gobierno Cánovas la cáte
dra de Ultramar. Ministro de Hacienda con Posada Herrera. Presi
dente del Consejo de Estado. A lo largo de su vida política se 
mostró como decidido propulsor de la reforma de las instituciones 
progresista y modernista. Gran orador caracterizado por su flui
dez, exposición clara y palabra precisa que lograba atraer, intere
sar y convencer. 

Día 16 de 1828.-La tripulación del "Defensor de Pedro" que 
al mando del pirata Benito Soto se hace llamar "Buen Jesús y las 
Animas" que había entrado en nuestro puerto el día 10, descalzos 
y portando cirios, el frente de su capitán, se dirigen al templo de 
Santa María del Puerto, para celebrar una solemne función reli
giosa en honor a San Antonio, en acción de gracias por el feliz tér
mino de su sangriento viaje, sin que nadie pudiera sospechar se
mejante farsa. Más tarde moriría ahorcado en Gibraltar a manos 
de los ingleses. 

-La soberbia de algunos les impide ver la bondad de otros. 

-Hay quien cree que los "vtos" invisten de conocimientos ar
quitectónicos, técnicos, históricos, etc. 

-Quien pretende engañar con mentiras, al final es traiciona
do por sus propios argumentos. 

- E l poder no da la sabiduría, la sabiduría si da comprensión, 
humildad y respeto. 

-La honestidad es virtud necesaria en las personas aunque 
se equivoquen. 

-Nunca segundas partes fueron buenas. 

-Muchas veces el silencio es más ofensivo que las palabras. 

-Hay quien busca la podedumbre en todas partes, sin darse 
cuenta que es él el corrompido. 

—E t i , ¿de que partido eres? 
—De n ingún . Teño que gobernal-a miña casa. 

{El Pueblo Gallego, 17-111-1932) 
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E L FERROCARRIL QUE NUNCA NACIO 

Todos los niños de la Pontevedra de hace medio siglo sabía
mos que aquellas obras eternas que corrían lentamente por la ori
lla de la ría eran para un ferrocarril Marín-Pontevedra que alguién 
tenía en la cabeza. No había número extraordinario -por las 
fiestas- del "Faro de Vigo", o del "Pueblo Gallego", o del "Dia
rio de Pontevedra", que no dedicase uno o varios artículos a ese 
dichoso ferrocarril. Era el momento en que los ingenios locales 
consagrados evocaban el famoso tren de Marín, cuyo maquinista, 
si no recuerdo mal, fue el padre de mi recordado profesor, en el 
Instituto, don Bibiano Fernández Osorio Tafall. De ese tren, que 
habría encantado a Walt Disney, gran entusiasta de los trenes, se 
ocupó un día en un artículo regocijante, aquel gran humorista 
olvidado que se llamó Wenceslao Fernández Flórez. El ferrocarril 
rodaba tan lento que según don Wenceslao los vecinos a los que 
Tafall invitaba a subir podían excusarse alegando: 

-Hoy no, que llevo prisa. 
Pasaron los años y el primer artículo que escribí para los pe

riódicos "Pueblo", de Madrid, concretamente, hablaba del famo
so ferrocarril de Marín a Pontevedra, segura reminiscencia de mi 
infancia. Siendo pontevedrés, no me podía faltar el aguijón, y creo 
que se me notó en aquel lejano artículo, en el que tomaba un 
tanto a la ligera lo que yo calificaba de obsesión de Marín y Pon
tevedra por comunicarse por tierra, mar y aire. 

El caso es que por lo menos medio siglo más tarde esa cria
tura de nuestra imaginación sigue aparcando en esos cementerios 
de papel que tiene la administración del Estado para sepultar 
proyectos incorruptos. Pero señores: El ferrocarril Marín-Ponte
vedra, ¡vive!. 

Es decir: Vive, todavía, en los anhelos y en la imaginación 
de los marinenses, que es gente incoercible. Medio siglo más tar
de, la idea no se ha marchitado, y ahora mismo, con ocasión de 
hallarse en marcha las obras del puerto, ha brotado como un 

SANATORIO 
MARESCOT 

C/ . Ramón Peña, 32 
Teléfs. 856250-856254 

36001 PONTEVEDRA 

"geyser" la idea complementaria: Cuando las obras estén termi
nadas y el puerto en pleno rendimiento, ¿qué se hará con las 
mercancías si no se dispone de un ferrocarril para trasladarlas a 
sus puntos de distribución?. 

Las obras de ampliación del puerto, tasadas en tres mil mi
llones de pesetas, fueron otra de las eternas reivindicaciones de 
Marín, pero al materializarse ahora, provocan un viejo dilema que 
durante mucho tiempo llenó los ocios de la gente. Era aquel di
lema que se formulaba así: "¿Para qué ampliar el puerto si no se 
dispone de un ferrocarril para dar salida a las mercancías?". O 
bien: "¿Para qué construir un ferrocarril si con el puerto que te
nemos apenas podría transportar mercancías a medio rendimien
to"?. 

Era un buen dilema, usado por la Administración como un 
biombo, para ocultar sus pocas ganas de darle a Marín un puerto 
decente, o un ferrocarril. Pero ahora ese dilema se ha roto, sin 
duda por descuido de alguien, y la Agrupación para la Defensa 
de Marín, (ADEMAR) ha colocado a quien corresponda ante la 
incomodidad del viejo dilema, que equivale a decirle: "¿Para qué 
esos 3 mil millones en el puerto sin el ferrocarril?". 

El interlocutor que antaño tenían esas cosas era un lejano 
ministerio en Madrid, lleno de burócratas coriáceos que lo más 
probable es que no supiesen donde está Marín. Pero ahora, el 
interlocutor está en Compostela, como un canónigo, y se llama 
Conselleiro de Ordenación del Territorio y Obras Públicas. Un 
hombre así titulado no puede alegar ignorancia, ni preguntar 
donde está Marín, de forma que éste es el momento de deshacer 
ese nudo gordiano y tomar una decisión antes de que algien 
tenga que recordarnos, algún día, que se aproxima el primer cen
tenario del ferrocarril Marín-Pontevedra, sin siquiera haberse 
puesto el primer rail. 

Manuel Blanco Tobío 

Ponemos 
toda nuestra energía 

a¡ servicio de 
m j c f l l f J I C Ü K f 

UNION PENOSA 
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HORARIO DE AUTOBUSES 

LINEA DE PONTEVEDRA 

(Salida de MARIN) 

(excepto domingos y festivos) 
(excepto domingos y festivos) 
(excepto domingos y festivos) 

07,20 
08,20 
08,40 
09,40 
10,10 (excepto domingos y festivos) 
10,55 
11,55 
13,10 (excepto domingos y festivos) 
14,40 
15,40 
16,55 
18,10 
19,10 
20,10 
21,10 

(excepto sábados) 
(excepto sábados, domingos y festivos) 

LINEA BUEU-CANGAS 

(Salida de MARIN) 

(excepto domingos y festivos) 
(excepto sábados, domingos y festivos) 
(excepto domingos y festivos) 

07,05 
08,00 
08,15 
09,05 
10,15 
11,15 
11,45 (excepto sábados, domingos y festivos) 
12,15 
13,15 
14,15 
16,30 
17,45 
18,45 
19,45 
20,45 

(excepto domingos y festivos) 
(excepto sábados) 

LINEA DE MOAÑA 

(Salida de MARIN) 

06,10 (excepto sábados, domingos y festivos) 
07,00 (excepto domingos y festivos) 
13,10 (excepto domingos y festivos) 
18,30 (excepto sábados, domingos y festivos) 

LINEA DE CADRELO-MIÑAN 

(Salida de MARIN) 

09,00 (excepto domingos y festivos) 
10,30 (excepto domingos y festivos) 
11,30 (excepto domingos y festivos) 
19,15 (excepto sábados, domingos y festivos) 

(Salida de CADRELO) 

09,20 (excepto domingos y festivos) 
10,45 (excepto domingos y festivos) 
11,45 (excepto domingos y festivos) 
19,30 (excepto sábados, domingos y festivos) 

DOMINGOS Y FESTIVOS 

(Salida de MARIN) 

09,00 
11,30 
18,30 

i u q u i o i c o 

FARMACIAS 
DE GUARDIA 
Abril-Mayo * 
F. "MASSO": Días 2-3-4-14-15-16-26-27 y 28 de Abril 

8-9-10-20-21 y 22 de Mayo. 

F. "TOURIÑO": Días 5-6-7-17-18-19-29 y 30 de Abril 
1-11-12-13-23-24 y 25 de Mayo. 

F. "ROSALIA": Días 8-9-10-20-21 y 22 de Abril 
2-3-4-14-15-16-26-27 y 28 de Mayo. 

F. "OSORIO-GARRIDO' Días 11-12-13-23-24 y 25 de Abril 
5-6-7-17-18-19-29-30 y 31 de 
Mayo. 
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R i t t 

TELEFONOS DE INTERES 
Ambulatorio "Casa del Mar" . 
Hospital Provincial 

Urgencias 
Residencia Montecelo 
Sanatorio "Virgen del Puerto" 

882555 
855500 
855568 
856300 
880362 
880366 
880900 Hospital E.N.M 

Ambulatorio Seixo 
Ambulancias 853630 

855435 
851018 
852077 

Comadrona, Prácticamente 1880406 
'850492 

Bomberos 851633 
E.N.M 880904 
Policía Municipal 882017 
Policía Nacional 882402 
Guardia Civil 881467 
Tráfico 855654 
Cruz Roja 852077 
Comisaría Policía 882423 
TAXIS 

Parada " A Miranda" 880058 
, Parada "G. Franco" 880057 

Parada "G. Mola" 882472 
Parada "S. Moreno" 880046 
Parada "Seixo" 702022 

702688 
FARMACIAS 

"F. Masso" 881348 
"Touriño" 881459 
"Rosalía" 881775 
"Osorio" 881014 
"Seixo" 702025 

Cine Quiroga 882144 
Cine Seixo . . . 702118 
FarodeVigo 883805 
Diario de Pontevedra 883700 

Ayuntamiento 881000 
880300 

Comandancia Marina 881176 
Aduana 884796 

1881325 
Juzgado 
Notaría 
Obras del Puerto 
Lonja 
Correos Telegráfos 
Cofradía Pescadores 
Delegado I . Social Marina 
Asociación Armadores 
Campsa 
Averías Penosa 

882307 
880246 
881324 
881307 
884907 

882600 
882169 
881573 
855866 
8431 11 

Información Autóbuses 1880620 
1852028 
,852530 

Información Renfe 

Información Aeropuerto 
Peinador 
Santiago 

Instituto Bachillerato. . . 

854543 
851313 
856622 
252866 
594104 
880158 
880162 
883305 
881408 
881076 
881420 
881238 
880610 

Instituto Formación Profesional 
Colegio San Narciso 
Colegio Inmaculada 
Colegio Viñas Blancas 
Colegio A Laxe 
Colegio Sequelo 
Colegio Seixo '702246 
Colegio Ardán 703436 
Colegio Preescolar |883151 
Guardería Infantil Casa del Mar 884122 
Ateneo Sta. Cecilia 880283 
Liceo Casino 1881034 
Club Mar Agüete ¡702373 

HORARIO DE MISAS DIARIAMENTE SABADOS Y 
VISPERAS 

DOMINGOS Y FESTIVOS 

MARIN Telf. 8821 31 
TEMPLO NUEVO 
TEMPLO ANTIGUO 
BARRIADA PESCADORES 
COLEGIO INMACULADA 
CAPILLA SAN PEDRO 

19,00 h. 
09,00 h. 

20,00 h. 
19,00 h. (Sólo lunes) 

19,00 h. 

18,00 h. 
21,00 h. 
18,00 h. 

11,40 - 13,30 - 19,00 h. 
09,00 -11,00 h. 

21,00 h. 
10,30 h. 

CANTODAREA-ESTRIBELA Capilla San José 19,00 h. 19,00 h. 09,00 -11,30 

MARIN DE ARRIBA Telf. 881801 19,00 h. (Excepto lunes) 19.00 h. 09,00 - 11,30 h. 

MOGOR Telf. 8817 80 19,30 h. 19,30 h. 08,30 - 11,00 -12,00 h. 

SEIXO Telf. 702215 21,00 h. 21,00 h. 09,00 - 10,00 - 12,00 h. 

EL CAMPO 18,30 h. 12,15 h. 

ST0. TOME DE PINEIRO Telf. 702249 18,00 h. 10,00 h. 

ARDAN Telf. 702664 08,30 h. 21,00 h. 09,00-,11,30 h. 

HORARIO CULTO EVANGELICO 

MARIN Telf. 881509 
Lunes 20,30 h. Jóvenes 
Martes 20,00 h. Señoras 
Jueves 20.00 h. 

20,00 h. ,11,00- 18,00 h. 

SEIXO 
Miércoles 21,00 h. 
Jueves 20.00 h. 

10,30-17,00-19,00 h. 
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somos tu 

Con nuestros c r é d i t o s apoyamos 
tus iniciativas. 
Con nuestros servicios defendemos 
tu e c o n o m í a . 

Caja de Ahorros Provincial 
, V i V P O N T E V E D R A 
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NUESTRA BANDERA 
MUNICIPAL 

^ y y y— 
Bandera del limo. Ayuntamiento de Marín. 

"Rectangular con duas franxas de cor azul celeste onduladas e paralelas. 
Superposto levará o escudo da vila colocado a un tercio da sua longitude, 
partindo do hasta, ocupando a franxa branca ondulada a beixa-los azuis 
de arriba abaixo". 

i i i 
Diario Oficial de Galicia n." 12 de 20 de enero de 1987. 
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